
Вестник 
Северо-Запада

1  |  2023-2024
Информационно-аналитический журнал

М
еж

д
ун

ар
о

д
н

ы
й

 х
о

л
д

и
н

г 
«Е

вр
о

М
ед

и
а»

  
 1

6
+Татьяна голикова:

«Северо-Запад — один из важнейших 
регионов, играющий ключевую роль 
в развитии России»
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Марафон длиною  
в 365 дней
2023 год, несмотря на глобальные потрясения, вызванные обострившейся геопо-
литической обстановкой, стал как в целом для нашей страны, так и для регионов 
Северо-Западного федерального округа успешным. Мощная поддержка федераль-
ного центра и энергичные действия местных властей, а также активность бизнеса, 
сумевшего найти новые точки роста, способствовали тому, что по итогам года про-
мышленное производство в СЗФО увеличилось на 3,3%, обрабатывающие предпри-
ятия прибавили 6,7%, а строительная отрасль — 5,5%. По ключевым показателям 
реализации национальных проектов макрорегион занимает одно из первых мест 
в России. Теме экономических достижений в этом номере посвящен большой блок 
материалов. Но экономика экономикой, а каково настроение людей? Каким для них 
стал завершающийся год? Об этом задумалась не только редакция нашего журнала, 
но и аналитики банков ВТБ и «Открытие», которые провели опрос жителей СЗФО 
на предмет того, как они оценивают 2023 год. Выяснилось, что для 55% участников 
опроса год стал «хорошим». В основе своего счастья жители макрорегиона назвали 
семейное благополучие, крепкое здоровье, личные отношения, улучшение мате-
риального положения и путешествия. Что касается последнего пункта, то путеше-
ствовали в нынешнем году чуть более 40% жителей Северо-Запада. Благо, что им 
повезло с местом жительства: как в самом округе, так и рядом с ним масса мест, где 
можно прекрасно отдохнуть. Развитию внутреннего туризма в этом выпуске также 
отведено одно из ключевых мест. 

Уходящий год стал для СЗФО и годом знаковых побед. Копилка достижений 
и признаний жителей макрорегиона пополнилась десятками наград в спорте, 
интеллектуальных соревнованиях и творческих конкурсах. О самых ярких из них 
вы узнаете в номере.

Анализируя пройденный марафон длиною в 365 дней, все тернии, которые при-
шлось преодолеть на пути к звездам, вспоминается русская поговорка: «Нас бьют, 
а мы крепчаем». Видимо, исторически сложилось так, что победы должны доставать-
ся непросто. Но тем слаще вкус этих самых побед. 

И хотя сложности нас, как известно, не пугают, хочется пожелать всем нам, дорогие 
читатели, в 2024 году поменьше препятствий и крепости духа в достижении новых 
личных вершин. А из наших побед, как известно, складывается успех и благосостоя-
ние всей нашей великой страны. 

Счастья и добра вам в новом 2024 году!  

Елена Лозовая, главный редактор 

lozovaya@mediayug.ru
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1 трлн рублей составили доходы городского бюджета Санкт-Петербурга 

по итогам 11 месяцев 2023 года.

До 28% выросло число работников, получающих годовую премию по итогам 

2023 года в регионах СЗФО.

Свыше 1 млрд льготных кредитов получили новгородские 

предприниматели по льготной программе инвестиционного кредитования «1764», 

которая реализуется в рамках президентского нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство».

360 км региональных дорог отремонтировано в Республике Карелия 

(для сравнения: в 2017 году это было 20 км, то есть рост в 18 раз).

13,5 млрд рублей выделено за последние 20 лет 

на жилищные  сертификаты переселенцам с Крайнего Севера, на 2024 год  

запланировано 572 млн. 

209 тыс. тонн зерновых культур собрали аграрии Вологодской области 

в 2023 году — это на 15,79% больше прошлогоднего показателя.

230 стихийных свалок ликвидировано в Ленинградской области  

с начала 2023 года.

По 40 млн рублей выделено из бюджета на строительство 

в Сыктывкаре (Республика Коми) крытого катка и разработку проектной документации 

на  строительство театра оперы и балета.

Арифметика СЗФО
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Владимир Путин, президент РФ: 

— Наша Северная столица — уникальный 
пример взаимообогащения российской 
и других мировых культур. Санкт-Петер-
бург создавался выдающимися зодчими 
самых разных стран. Здесь концентрация 
гениальных достижений великих лите-
раторов, музыкантов, ученых, актеров, 
мыслителей в самом широком смысле 
этого слова, творчество которых стало 
неотъемлемой частью культурного насле-
дия всей нашей планеты. Санкт-Петер-
бург — это и одно из зримых воплощений 
той самой всемирной отзывчивости 
русского народа, русской души, о которой 
в том числе писал и Федор Достоевский, 
способности осмысливать, принимать и 
развивать все самое лучшее, не подчер-
кивать различия, а находить общее, под-
ниматься на высоту взаимного духовного 
обогащения и вместе идти вперед. Имен-
но такие принципы испокон веков близки 
России и нашему народу — стране-циви-
лизации, которая бережно хранит языки 
и традиции всех населяющих ее народов 
и являет собой уникальное единство 
множества самобытных культур. Опыт 
тысячелетней истории нашей страны 
убедительно свидетельствует, что куль-
турное разнообразие — это величайшее 
благо, а взаимодействие культур — одно 
из условий стабильного и мирного разви-
тия.  Мы убеждены: будущее — за свобод-
ным, многолинейным и многообразным 
развитием культур, за самым широким 
диалогом гуманитарных сообществ 
многополярного мира, который сегодня 
рождается. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Артур Парфенчиков, глава Республики 

Карелия:  
— Сила в семье. Согласны? Под знаком 
семьи Россия проведет наступающий 
2024-й — указ об этом подписал наш пре-
зидент. В Карелии, помимо федеральных, 
мы разработали региональные меры под-
держки. Среди них — единовременное 
пособие при рождении или усыновлении 
ребенка, ежемесячное пособие на ребен-
ка в возрасте от 17 до 18 лет, компенсация 
расходов на оплату стоимости путевки 
для ребенка. Многодетным семьям ком-
пенсируем покупку школьных принад-
лежностей, предоставляем выплату на 
приобретение или строительство жилья 
при одновременном рождении троих и 
более детей, выплачиваем региональный 
материнский семейный капитал. Помощь 
непременно продолжим оказывать, по-
тому что понимаем: здоровая и крепкая 
семья — основа нашего с вами будущего. 
Это основа будущего России.

 
 
 
 
 
 
 
 

Андрей Чибис, губернатор Мурманской 

области: 

— Наш регион находится в топе по росту 
туристического потока. В 2022 году ту-
ристический поток составил 540 тысяч 
гостей. Это рост 25%. За январь-сентябрь 

этого года Мурманскую область посетило 
более 396 тыс. человек, что выше анало-
гичного периода прошлого года еще на 
23%. Темпы роста сохраняются, и за 4 года 
доходы от туризма составили 13,6 млрд 
рублей. За 4 года из федерального и регио-
нального бюджетов поддержано 125 проек-
тов на сумму более 370 млн рублей. Всего 
в инвестиционном портфеле региона 
присутствует 74 проекта в сфере туризма 
с общим объемом инвестиций 56 млрд ру-
блей. Это большие цифры. Среди них есть 
и очень крупные, дорогие проекты, такие 
как «Валла Тунтури», проект развития 
комплекса «Большой Вудъявр», и очень 
много небольших, средних проектов, 
которые активно развиваются по всей 
области. Кроме того, в сентябре этого года 
мы успешно защитили национальный 
маршрут «Заполярный калейдоскоп», ко-
торый позволяет в гарантированные даты 
и по фиксированной цене ознакомиться с 
Мурманской областью.   

 
 
 
 
 
 
 
 

Александр Цыбульский, губернатор 

Архангельской области:

— Против нас недружественные страны 
ввели санкции. Казалось бы, мы должны 
были испугаться и просесть. Это, правда, 
заставило нас посмотреть на некото-
рые вещи по-другому, но и абсолютно 
однозначно открыло перед нами новые 
возможности. И в области ЛПК мы по-
няли, что есть возможности насыщать 
внутренний рынок, за счет этого есть воз-
можности и перспективы для роста. И так 
фактически по всем направлениям.
У нас многие иностранные порты тради-
ционно обслуживали наши суда. Так вот 
сегодня они все возвращаются на архан-vestnikszfo.ru |

«Здоровая и крепкая семья — основа 
будущего России»



гельские верфи. В связи с этим приняты 
решения об обновлении инфраструктуры 
для судоремонта.
То есть фактически все те ограничения, 
которые ввели против нас недружествен-
ные страны, для нас, Архангельской обла-
сти, в результате оборачиваются новыми 
возможностями, о которых, я уверен, в 
дальнейшем они точно пожалеют, а мы 
точно их уже не упустим и обратно не 
отдадим. 

В 
 
 
 
 
 
 
 

Михаил Ведерников, губернатор Псков-

ской области: 
— В Псковской области на всех уровнях, 
от муниципального до регионального, 
сформирована профессиональная, 
эффективная и проверенная временем 
команда. Эта команда преодолела немало 
испытаний и после каждого становилась 
еще сплоченнее и сильнее. Одним из 
таких испытаний стали нацпроекты, 
когда резко увеличились и ресурсы, и 
возможности для развития социальной 
и транспортной инфраструктуры. Мы 
многое сделали для совершенствования 
государственного и муниципального 
управления. Результат вы хорошо знаете: 
в прошлом году Псковская область вошла 
в тройку лучших регионов Северо-Запада 
и заняла 16-е место в стране по уровню 
реализации нацпроектов.
В нашей общей работе участвуют тысячи 
людей. Слыша, понимая друг друга, дове-
ряя друг другу, мы успешно справляемся 
со всеми трудностями, ежегодно добива-
ясь значимых результатов в деле разви-
тия Псковской земли. Благодаря этому 
наша область сегодня привлекательный 
и перспективный регион, жители кото-
рого по праву гордятся своим домом и 
готовы его защищать.
Но что особенно важно и что лично я 
вижу как ключевой стратегический ре-
зультат прошедших пяти лет — в Псков-
скую область поверили. В том числе и 
внутри региона. Мы доказали, что спо-
собны эффективно решать даже самые 
сложные задачи. Что можем сплотиться и 
для общего дела, и перед лицом угрозы.

 
 
 
 
 
 
 
 

Александр Дрозденко, губернатор Ле-

нинградской области: 
— Сегодня предварительно оценили ито-
ги визита нашей Ленинградской делега-
ции в провинцию Хэбэй с послом России 
в Китае Игорем Моргуловым, а затем 
с председателем Китайского совета по 
продвижению международной торговли 
(CCPIT) Чжэнь Хунбинем.
Отметили взаимный интерес в поставках 
продуктов  питания и в целом агропро-
мышленной продукции, минеральных 
удобрений, торфа и сельхозмашин. 
Отдельная тема — кооперация в области 
станкостроения, в том числе совместное 
производство станков по металлообра-
ботке. Виден интерес в автомобилестро-
ении, в том числе производство авто-
компонентов. Открытие агентства или 
сертификационного представительства 
Китая в области для помощи нашим экс-
портерам в продвижении своей продук-
ции. Размещение логистических складов 
и сервисных центров у нас. Поставки 
продукции лесопромышленных пред-
приятий области на рынок Китая и ряд 
других предложений по продвижению 
малого и среднего бизнеса. Возможности 
для совместного развития регионов есть, 
важно это воплотить в конкретные дела.

 
 
 
 
 
 
 
 

Антон Алиханов, губернатор Калинин-

градской области: 
— Запустили в регионе новую меру со-
циальной поддержки. Теперь жилищные 
сертификаты смогут получать не только 
учителя и медики, но и тренеры-препода-
ватели. Образование, здравоохранение, 
физкультура и спорт — крайне важные 
сферы, требующие внимания и под-

держки. Мы многое делаем для развития 
спортивной инфраструктуры, строим 
новые объекты, оснащаем их. Но во всех 
этих стройках мало смысла, если дети не 
приобщаются к спорту, с ними не зани-
маются квалифицированные тренеры.
Вручил первые сертификаты на едино-
временную выплату в размере 2 млн 
рублей на приобретение жилья трене-
рам-преподавателям. Продолжим эту 
практику и в следующие годы. Это не 
только поддержка в решении квартирно-
го вопроса, признание труда, но и кирпи-
чик в популяризацию здорового образа 
жизни, физкультуры и спорта. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Владимир Уйба, глава Республики Коми: 
 — Для меня устойчивое развитие села — 
это в том числе налаженная переработка 
сельхозпродукции. У производителей 
не должно возникать проблемы, напри-
мер, куда девать выращенных на убой 
сельхозживотных. В селах должно быть 
достаточное количество убойных пун-
ктов и мясоперерабатывающих цехов, 
причем они должны быть максимально 
приближены к производству. Отдельный 
вопрос — организация хлебопечения в 
труднодоступных населенных пунктах. 
В Республике Коми десятки сел и дере-
вень живут на привозном хлебе, причем 
есть настолько отрезанные от дорог насе-
ленные пункты, куда даже автолавка не 
всегда может добраться. Поэтому нужно 
развивать хлебопечение на местах, при-
влекать инициативное население, созда-
вать условия для производства. 
На заседании Координационного совета 
по стратегическому управлению я дал по-
ручение Правительству Республики Коми 
разработать карту населенных пунктов, 
где есть необходимость в организации 
убоя, переработки и хлебопечения, и 
представить предложения по реализации 
данных проектов. 

Материал подготовлен на основе инфор-

мации с официальных сайтов президента 

и Правительства РФ, правительств реги-

онов, соцсетей глав субъектов СЗФО.
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Разговор традиционно получился честный 
и прямой. Одной из ключевых тем встречи 
стало обсуждение самого наболевшего 
вопроса, связанного с проведением СВО. 
Не обошлось и без отчета об экономиче-
ской ситуации в стране, о международных 
отношениях, о развитии искусственного 
интеллекта и о многом другом. «Вестник» 
отобрал важнейшие моменты выступления 
главы государства. 

Россия суверенная 
— Для такой страны, как Россия, суще-
ствование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее 
просто не будет. Во всяком случае в том 
виде, в котором она сегодня существует и 
в котором существовала тысячу лет.
Поэтому главное — это укрепление суве-
ренитета. Но это очень широкое понятие. 
Укрепление суверенитета внешнего — 

это значит укрепление обороноспособно-
сти страны, безопасности по внешнему 
контуру. Это укрепление общественного 
суверенитета, имеется в виду безуслов-
ное обеспечение прав, свобод граждан 
страны, развитие нашей политической 
системы, парламентаризма. Ну и, на-
конец, это обеспечение безопасности и 
суверенитета в сфере экономики, техно-
логического суверенитета. Финансово-

Владимир Путин: «Россия накопила 
достаточный запас прочности 
и в финансах, и в экономике»
Прямую линию с гражданами и большую пресс-конференцию 
с представителями СМИ президент России Владимир Путин провел 14 декабря. 
Накануне этого события на протяжении двух недель тщательно готовились 
к данному мероприятию — принимали и отбирали вопросы, которые потоком 
шли изо всех уголков России, в том числе из регионов Северо-Западного 
федерального округа.

Текст: Вера Чернова



экономический, экономический, техно-
логический суверенитет — это будущее 
каждой страны, включая Россию.

Запас прочности
— Запас прочности у российской эконо-
мики достаточный для того, чтобы не 
просто уверенно себя чувствовать, но и 
идти вперед. И этот запас прочности обе-
спечен несколькими составляющими.
Первое, и это самое главное, — высокая 
консолидация российского общества. 
Второе — устойчивость финансово-
экономической системы страны. Как 
оказалось, и это было удивлением для 
наших так называемых партнеров, если 
по-честному, и для многих из нас, что за 
предыдущие десятилетия Россия накопи-
ла этот запас прочности и устойчивости в 
финансах и экономике. И третье, безу- 
словно, — возрастание возможностей 
нашей силовой составляющей: армии и 
органов безопасности.
Самый главный показатель роста эко-
номики — рост валового внутреннего 
продукта по концу года ожидается 3,5%. 
Это хороший показатель, это значит, что 
мы отыграли падение прошлого года, там 
у нас было, по-моему, 2,1%. Если в этом 
году будет плюс 3,5 — значит, отыграли 
падение и сделали достаточно серьезный 
шаг вперед.
К сожалению, у нас подросла инфляция, 
к концу года ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше — к 8%. Но Центральный 
банк, правительство принимают необхо-
димые меры. Промышленное производ-
ство растет уверенно — 3,6%. Но особен-
но радует, что растет обрабатывающая 

промышленность, — 7,5% будет по году. 
У нас давно такого не было.
Что особенно настраивает на позитивный 
лад — 10-процентный рост инвестиций в 
основной капитал. Что это означает? То, 
что гарантированно будет устойчивое 
развитие на среднесрочную перспективу, 
деньги вкладывают, производство будет 
расширяться, рабочие места будут созда-
ваться.
Прибыль предприятий составила плюс 
24%, я уже не говорю про банки, они 
заработают свыше трех триллионов. 
Конечно, я знаю, и в этой аудитории, и 
в целом в стране скажут: ну, вот банки 
жируют и так далее. Это все понятно. Но 
те люди, которые хранят деньги на счетах 
российских банков, для них это приятная 
новость — устойчивость российской фи-
нансовой банковской системы.
Реальная зарплата вырастет — около 8% 
будет, это за вычетом инфляции. Я пони-
маю, что не у всех будет так, но в среднем 
по стране эта статистика точная. И ре-
альные располагаемые доходы населения 
тоже подрастают. Здесь больше составля-
ющих — где-то под 5% будет.
Уровень безработицы. Совсем недавно 
мы гордились тем, что у нас истори-
ческий минимум был 3%. Вчера мы с 
коллегами готовились к сегодняшней на-
шей встрече — уже 2,9%. Такого вообще 
никогда не было в истории России. Это 
очень хороший интегрированный показа-
тель состояния экономики.
Надо упомянуть, конечно, что с 1 января 
у нас будет МРОТ повышен сразу на 18%. 
Мы не часто это делали.
Государственный внешний долг сокра-
щается. Тоже говорит о макроэконо-

мической стабильности, финансовой 
стабильности. Госдолг сократился с 46 до 
32 млрд долларов. И частный внешний 
долг также сократился (наши компании 
исправно возвращают все кредиты, взя-
тые в иностранных финансовых учрежде-
ниях) с 337 млрд долларов до 297. То есть 
погашение идет ритмично, часто даже с 
опережением графика.
И такой интегрированный социальный 
показатель — рост продолжительности 
жизни, то, о чем мы всегда говорим и к 
чему мы стремимся. Динамика какая: 
2021 год — продолжительность жизни 
в России — 70,06, 2022 год — 72,73, а в 
2023-м ожидается 74 года. Все-таки это 
показатель того, как в целом на важней-
шем социальном показателе отражаются 
усилия государства и в сфере экономики, 
и в сфере социальной политики.

7 говорящих цифр*

3,5% — прогнозируемый рост ВВП.

3,6% — рост промышленного 
производства.

7,5% — рост обрабатывающей 
промышленности.

10% — рост инвестиций в основной 
капитал.

24% — рост прибыли предприятий. 

8% — рост реальной зарплаты. 

2,9% — уровень безработицы. 

*Прогнозные данные по итогам 2023 года приведены 
президентом России в ходе прямой линии.
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Россия — Китай 
По традиции на мероприятии присутство-
вали представители СМИ из многих стран 
мира. Но, учитывая наши дружественные 
связи с Китаем, именно представителю 
информационного агентства из Поднебес-
ной было предоставлено право первого 
вопроса. Он касался ожиданий главы Рос-
сийского государства от развития китай-
ско-российских отношений.
Владимир Путин напомнил, что уровень 
взаимодействия России с КНР беспреце-
дентно высокий. «Мы много раз говорили, 
что надеемся достичь в следующем году 
товарооборота 200 млрд долларов. Он у нас 
будет в этом году — уже не в следующем, 
а в этом — свыше 200 млрд. Надо будет в 
I квартале следующего года посчитать — 
думаю, будет 220-230 млрд товарооборот. 
Это уже приличный показатель. В прошлом 
году у нас был 31% рост товарооборота, в 
этом будет 30% рост. Стабильно мы разви-
ваем наши экономические связи, причем в 
самых разных областях. Что меня радует, 
так это диверсификация наших отноше-
ний. Мы развиваем отношения и в сфере 
инфраструктуры, и мосты строим, дороги, 
работаем в высокотехнологичных обла-
стях вместе — и будем дальше это делать. 
Значительный толчок в развитии наших 
отношений был дан в ходе и по результатам 
визита в марте председателя Китайской 
Народной Республики господина Си Цзинь-
пина. Мы договорились о том, что будем 
развивать отношения по восьми маги-
стральным направлениям. Подписаны со-
ответствующие документы. Правительства 
и Российской Федерации, и Китайской На-
родной Республики активно включились в 
реализацию тех целей, которые были нами 

с моим другом, с другом нашей страны 
председателем Си Цзиньпином определе-
ны. Работа идет интенсивно, стабильно, 
надежно», — отметил президент России.

История Отечества 
В 2024 году исполнится 80 лет со времени 
полного снятия блокады Ленинграда, 
10 лет присоединения Крыма к России, в 
2025-м исполнится 80 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне. На вопрос о том, 
что для него лично означают эти события, 
президент ответил: «Думаю, что не для 
меня — это для всего российского народа, 
даже для всех народов бывшего Советского 
Союза, имеет огромное морально-нрав-
ственное значение. И почти для каждой 
российской семьи это имеет и личное изме-
рение. У меня, например, на Пискаревском 
кладбище в Петербурге в братской могиле 
лежит мой старший брат».
Еще один вопрос касался целесообразности 
выпуска нового учебника истории. Глава 
государства ответил так: «Ну их же было 
60 с лишним версий. Сейчас мы только 
говорили про наши юбилейные даты, свя-
занные с Великой Отечественной войной 
в том числе. Во многих учебниках все что 
угодно было, в том числе активно описы-
валось значение второго фронта, открытие 
второго фронта, только не было ничего 
сказано или почти ничего не говорилось 
о значении битвы под Сталинградом. Это 
разве нормально?
Конечно, нам нужна какая-то такая фун-
даментальная государственная версия, 
которая должна быть доведена до всех тех, 
кто читает этот учебник. Потому что, как 
известно, сегодня — ребенок, завтра — 

гражданин. Это чрезвычайно важно. 
Поэтому — да, и учебник был нужен», — 
подчеркнул Владимир Путин.

Об угрозе ИИ 
Студент из Санкт-Петербургского государ-
ственного университета поинтересовался 
мнением президента по поводу угроз, 
которые несут искусственный интеллект и 
нейросети. 
«Предотвратить развитие искусственного 
интеллекта, в том числе сверхинтеллекта, 
который начинает чувствовать, который 
различает запахи, у него появляются 
когнитивные возможности, который сам 
себя развивает, невозможно. А значит, 
нужно возглавить, во всяком случае нужно 
сделать все для того, чтобы мы могли быть 
одними из лидеров в этом направлении. 
Но чем это закончится, никто не знает. 
Да, можно сейчас говорить о возможных 
ограничениях, о самоограничениях, 
можно и нужно говорить о том, что нужно 
как-то договариваться между лидерами, 
чтобы не создать условий, которые могут 
привести к каким-то опасностям для че-
ловечества. В свое время, когда ядерная 
энергия превратилась в ядерную бомбу 
и поняли, что угроза для тех, кто владеет 
этим оружием, нарастает, тогда начали 
договариваться. Так же будет, наверное, и с 
искусственным интеллектом: когда лидеры 
этого направления развития осознают, 
что возникают какие-то угрозы, тогда, 
наверное, начнут договариваться, но до 
этого каких-то реальных договоренностей 
достичь вряд ли удастся. Но думать над 
этим, конечно, нужно уже сегодня», — ска-
зал президент.



От общего — к частному  
На встрече с президентом представители 
Северо-Западного федерального округа 
были особенно активны. Чаще всего 
звучали вопросы социального характера. 
Так, например, представитель одного из 
СМИ Республики Коми выразил обеспоко-
енность по поводу недостаточно высоких 
темпов реализации программы переселе-
ния жителей из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей. «Всего 
две цифры. В нашей республике в этом году 
выдали 129 жилищных государственных 
сертификатов, а в очереди у нас 21 тыс. че-
ловек. Понятно, что одномоментно сейчас 
просить вас оказать содействие и расселить 
все очереди нереально, поэтому вижу два 
варианта. Первый вариант: чтобы поста-
вить в приоритет две очереди — это люди 
с инвалидностью и пенсионеры. И вариант 
два: либо действительно предусмотреть в 
нашем федеральном бюджете возможность 
дополнительного финансирования на сле-
дующий год, а если это сложно, то наш ре-
гион готов, если будет выделен бюджетный 
кредит под низкую процентную ставку, 
переселить интинцев и воркутинцев — в 
общем, тех, кто в этих муниципалитетах 
живет, внутри региона — в тот же, скажем, 
Сыктывкар, в столицу, или на юг Коми, где 
климат достаточно приемлемый. Возмож-
но ли один из этих двух вариантов рассмо-
треть?» — задали вопрос президенту. 
«Вы знаете, если бы сейчас здесь сидел 
министр финансов, он бы, конечно, сказал, 
что у нас денег нет. У Минфина никогда 
денег нет, — пошутил Владимир Путин, 
а после уже серьезно добавил: — Но по-
смотреть на расширение программы, 
конечно, можно и нужно. Действительно, 

люди, которые всю жизнь проработали на 
северах, в какой-то период своей жизни 
хотят перебраться в регионы с более мяг-
ким климатом. Это понятно. Во-первых, 
программу мы будем продолжать — вот 
это самое главное. Во-вторых, что касается 
увеличения расходов, то надо посмотреть. 
Бюджет-то сверстан на следующий год. 
Надеюсь, будут и допдоходы. Надо посмо-
треть на эту часть. Что касается переселе-
ния внутри. Да, это вполне возможно. Мы с 
руководителем республики переговорим. 
С правительством тоже переговорю на 
этот счет. Кредиты тоже непростая вещь. 
Но это, возможно, более мягкая форма 
содействия региону и не настолько об-
ременительная для Минфина, хотя это 
тоже определенное обременение. Но надо 
подумать и попробовать реализовать. 
А что касается того, чтобы сосредоточить 
внимание на льготных категориях, — это 
тоже правильно. Обязательно это обсудим 
с правительством.
Еще один волнующий граждан вопрос 
задала представитель из Великого Новго-
рода. Ее предложение связано с созданием 
федеральной программы по строительству 
кардиоцентров в регионах.
«Я переговорю, конечно, с Андреем Ники-
тиным, с губернатором, и с Минздравом. 
Не знаю, нужно ли создавать отдельную 
программу именно по кардио. У нас есть 
отдельная программа по онкозаболева-
ниям, работает хорошо. Кардио — это 
действительно одна из проблем и одна из 
причин высокой смертности, сосудистые, 
кардиососудистые заболевания. Посмо-
трим обязательно. Но первое, что нужно 
сделать, — это продлить, безусловно, про-
грамму, связанную с развитием первично-

го звена здравоохранения. И, может быть, 
там предусмотреть отдельное направле-
ние, которое бы обеспечило сохранение 
здоровья людей известного риска, свое- 
временное выявление, диспансеризацию 
и принятие последующих решений», — от-
ветил президент.

На пути к цели 
Большой блок вопросов касался личных 
пристрастий главы государства. В ходе 
ответов на блиц-опрос граждане нашей 
страны получили возможность узнать 
своего президента ближе. Молодежи Вла-
димир Путин дал такой совет: «У нас же 
есть народные мудрости, их очень много, 
одна из них — это «береги честь смолоду». 
Вы знаете, это в самом широком смысле 
этого слова. Надо заранее думать, сегодня 
надо думать о том, что будет завтра. Но 
вот еще что я к этому присовокупил бы. 
Надо ставить перед собой всегда амби-
циозные цели и задачи. Ставить перед 
собой такие задачи и такие цели, которые 
кажутся, может быть, недостижимыми. 
Но если человек ставит перед собой такие 
цели, он всегда будет бороться, к ним идти 
и точно будет добиваться успехов». 
«Я за многие годы приучил себя к тому, 
что нужно стремиться к тому, чтобы выби-
рать самое главное и делать все для дости-
жения поставленных целей, не обращая 
внимания на всякую шелуху. Конечно, 
нужно, чтобы это поле зрения было, тем 
не менее, широким, надо все понимать, 
анализировать. Но нужно уверенно идти 
к своей цели, если ты уверен в том, что ты 
делаешь, а я уверен», — подчеркнул прези-
дент России.
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Вверх по экономической 
лестнице
Несмотря на глобальные потрясения, 2023-й стал 

еще одним успешным годом в развитии регионов 

Северо-Западного федерального округа



По заявлению курирующего вице-премьера Татьяны Голиковой, Северо-Запад — 
один из важнейших регионов России, поэтому его социально-экономическое 
развитие играет ключевую роль в формировании ВРП страны. «Это одновременно 
и наша гордость, и серьезная ответственность», — подчеркнула она. Мощная 
поддержка федерального центра и энергичные действия местных властей, 
а также активность бизнеса, сумевшего перестроиться и найти новые точки роста, 
способствовали тому, что по итогам 2023 года промышленное производство 
в СЗФО увеличилось на 3,3%, обрабатывающие предприятия прибавили 
6,7%, а строительная отрасль — 5,5%. По ключевым показателям реализации 
национальных проектов округ занимает второе-третье места в России. 

Текст: Данил Савельев | Иллюстрация: Александр Лютов
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Генеральная линия. Согласно про-
гнозам, по результатам 2023 года объем 
вложений в основной капитал Санкт-Пе-
тербурга обещает стать рекордным — 
превысит 1 трлн рублей. Доходы город-
ского бюджета преодолели эту планку 
уже по итогам 11 месяцев.
За последние два года количество круп-
ных и средних производственных пред-
приятий в Северной столице выросло с 
700 до 850. Действуют 25 тыс. малых про-
изводств. С января по октябрь местная 
промышленность отгрузила продукции 
на общую сумму 3,52 трлн рублей — 
на 5% больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.
Одним из самых главных событий в жиз-
ни Петербурга в нынешнем году стало 
принятие нового генерального плана. 
В частности, он остановит сокращение 
промышленных территорий города, 
начавшееся после распада Советского 
Союза. «Это необходимо для сохранения 
и приумножения производственного 
потенциала Северной столицы, решения 
задач по импортозамещению и дости-
жению технологического суверенитета. 
После начала СВО мы вернули промыш-
ленности часть ее бывших участков, пре-
доставили новые пятна на незастроенных 

территориях. В новом генплане площадь 
производственных зон в целом по городу 
увеличилась на 630 га», — рассказал гу-

бернатор Александр Беглов. 
Он пояснил, что задача нового генераль-
ного плана — закрепление условий для 
развития городской среды и повышения 
качества жизни, а также переход к новой 
специализации Петербурга, связанной с 
наукой, образованием и высокими тех-
нологиями. «Мы формируем новые очаги 
экономической активности. На севере — 
в районе Лахтинской иглы — появится но-
вый обширный деловой квартал, на юге — 
научно-образовательный центр вокруг 
новых кампусов и технологических долин 
наших университетов — город-спутник 
Южный и научные площадки СПбГУ и 
ИТМО «Хайпарк». Продолжится развитие 
нового туристско-рекреационного класте-
ра «Остров фортов» в Кронштадте. Завер-
шится формирование транспортного обхо-
да исторического центра по набережным 
Обводного канала», — проанонсировал 
Александр Беглов.
По отзывам экспертов, в документе 
нашли отражение хорошие идеи пред-
шественников, составлявших генплан 
Ленинграда в 1985 году: Смоленский мост 
и другие переходы через Неву, транспорт-

ный обход центра по набережным Обво-
дного канала. Также в него вошли Широт-
ная магистраль скоростного движения, 
КАД-2, высокоскоростная железнодорож-
ная магистраль Москва — Санкт-Петер-
бург, современный комфортабельный 
вокзал на Лиговском проспекте, новый 
вокзальный комплекс для электричек на 
станции Волковская.

Самый крупный проектный 
портфель. Ленинградской области 
в 2023 году удалось не просто восстано-
вить промышленное производство, но и 
добиться его роста — на 7,2% за 10 меся-
цев. Сегодня у региона самый большой 
в России проектный портфель на сумму 
6,2 трлн рублей. В нынешнем году появи-
лось 152 новых инвестпроекта, тогда как в 
предыдущем их было 63, то есть в 2,5 раза 
меньше. По итогам 12 месяцев инвести-
ции в основной капитал ожидаются на 
уровне 656 млрд рублей — на 12-13% выше 
прошлогодних результатов.
Расходы бюджета Ленобласти в текущем 
году составили 225 млрд рублей, ожидает-
ся профицит в размере 25 млрд. Благодаря 
этому основные отрасли региона получат 
больше денег на расходы, чем планирова-
лось. Например, здравоохранение вместо 



30 млрд — 31 млрд, образование вместо 
46 млрд — 52, а социальная поддержка 
вырастет до 30 млрд.
«Наша область — в числе лидеров по 
объемам помощи, оказываемой детям, 
семье и материнству. Если в 2017 году 
Социальный кодекс региона содержал 
69 мер поддержки, то сегодня уже более 
100. По качеству жизни мы на 7-м ме-
сте в России, а уровень бедности у нас 
всего 7% — самый низкий за последние 
30 лет», — подчеркнул губернатор Леноб-

ласти Александр Дрозденко.
За 10 лет численность населения региона 
выросла на 500 тыс. человек, достигнув 
2,1 млн жителей. Это произошло за счет 
внутренней миграции, которая, как 
считают эксперты, вряд ли прекратится: 
в области продолжается активное жи-
лищное и промышленное строительство, 
компаниям не хватает 49 тыс. рабочих, 
которых будут привлекать различными 
методами, в том числе и достойной зар-
платой, — в ряде районов она достигает 
150 тыс. рублей для высококвалифициро-
ванного специалиста. 
Учитывая данные факторы, власти 
формируют развитие транспортной 
инфраструктуры. Председатель Коми-

тета Ленобласти по транспорту Михаил 

Присяжнюк рассказал, что в Кировском 
районе построен малый мост, который 
ждали 30 лет. Появился мост через Свирь, 
скоро будет введен в эксплуатацию мост 
через Волхов. Обновляются региональ-
ные трассы — в этом году 220 км. «Однако 
темпы нужно увеличивать», — уверен 
руководитель. 

Инвестиционный рывок. По дан-
ным министра экономического развития, 

промышленности и торговли Калинин-

градской области Вероники Лесиковой, 
за первое полугодие 2023 года инвестиции 
в регион выросли на 40%, достигнув 
76,7 млрд рублей. В том числе в обраба-
тывающие производства — 14,7 млрд, 
транспортировку и хранение — 10,3 млрд, 
добычу полезных ископаемых — 8,7 млрд.
Среди крупнейших промышленных ин-
вестпроектов, стартовавших в регионе 
уже в условиях санкционных ограни-
чений, — строительство завода по про-
изводству оборудования для солнечной 
энергетики, фармацевтического произ-
водства компании «Отисифарм Про» и 
первой в России гигафабрики «Росатома».
«За последние годы Калининградская 
область существенно продвинулась в 
рейтинге инвестиционной привлекатель-

ности и занимает сейчас одиннадцатое ме-
сто. Привлечены инфраструктурные бюд-
жетные кредиты на создание прибрежной 
туристической инфраструктуры и рекон-
струкцию очистных сооружений в центре 
региона. В планах у субъекта — создать 
2 тыс. рабочих мест и привлечь 36 млрд 
рублей внебюджетных инвестиций. Это 
связано в том числе с развитием особой 
экономической зоны Калининградской 
области, которая в 2021 году вошла в число 
лучших в мире», — прокомментировал за-

меститель председателя Правительства 

РФ Дмитрий Чернышенко. 
Нынешним летом губернатор Антон Али-
ханов представил пять стратегических 
ориентиров в развитии региона, вырабо-
танных совместно с общественностью, 
экспертами и бизнесом. Это новая эконо-
мика, опережающий рост в агропромыш-
ленном комплексе, туризм, десятилетие 
вложений в здравоохранение и экология. 
«Эти пять ориентиров рассматриваем 
в качестве точек приложения дополни-
тельных усилий и внимания. «Маяки» не 
отменяют важности остальных направ-
лений, но в симбиозе с ними должны 
придать региональной экономике новый 
импульс, при этом значительно улучшив 
среду проживания», — пояснил Алиха-

Согласно результатам опроса, для 55% жителей Северо-

Запада России 2023 год был лучше или таким же 

хорошим, как 2022-й. Как выяснилось, самым важным 

для населения СЗФО стало семейное благополучие.



20
–21  тем

а н
о

м
ера

можным благодаря совместным усилиям 
предпринимателей, правительства, де-
путатов, инженеров, фермеров, рабочих, 
медиков, преподавателей, всех жителей».
Сегодня предприятия региона выпускают 
оборудование для атомной промышлен-
ности, буровые двигатели, промыш-
ленные манипуляторы, бионические 
протезы, трансформаторы и электронные 
блоки, умные счетчики энергоресурсов — 
десятки тысяч наименований продукции.  
В 2024 году на территории особой эконо-
мической зоны «Новгородская» начнется 
строительство завода по производству 
умной электроники. В Великом Новгоро-
де снова будут производить телевизоры. 
Министр промышленности и торговли 

области Иван Чекмарев рассказал, что 
сейчас в ОЭЗ зарегистрировано семь 
резидентов, а до конца следующего года 
к ним прибавится еще пять компаний. 
Потребуются дополнительные площади, 
поэтому принято решение о расширении 
ОЭЗ на 402 га. 
В нынешнем году Новгородская область 
защитила проект региональной про-
граммы развития экспорта до 2030 года. 
Она включает три направления: «Про-
мышленный экспорт», «Переориентация 
экспорта на новые рынки», «Вовлечение 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства в экспортную деятельность». 
«В результате их реализации к 2030 году 
по сравнению с 2020-м объем промыш-
ленного экспорта увеличится на 80%, до 
2,22 млрд долларов, география экспорта 
расширится до 120 стран, а количество 
региональных экспортеров из малого и 
среднего бизнеса — в 1,5 раза. Но главная 
цель программы — обеспечить к 2030 

Среди других значимых событий — под-
писание соглашений с компаниями «По-
лярный литий» и «Арктический литий» 
об освоении сразу двух литиевых место-
рождений. «Это позволит создать первое 
отечественное производство литийсо-
держащего сырья, которое сыграет важ-
ную роль в обеспечении стратегически 
необходимыми материалами передовые 
предприятия России, повлечет за собой 
строительство горно-обогатительного 
комбината и вклад в социальную инфра-
структуру Ловозерского района», — уточ-
нила министр развития Арктики и эко-

номики Мурманской области Светлана 
Панфилова. 
Большие надежды мурманчане связывают 
с запущенной в 2023 году программой 
«Арктическая ипотека». «В 2019-2020 годах 
в Кольском Заполярье пытались акти-
визировать жилищное строительство и 
пригласить крупных застройщиков, но те 
видели риски, в том числе низкий спрос, — 
признался Андрей Чибис. — Сейчас идут 
переговоры с крупным застройщиком, 
который сам вышел с готовностью строить 
с учетом запуска в регионе новых проектов, 
создания новых рабочих мест. Мы показали 
все перспективные площадки для работы, 
они уже определены. Это хороший сигнал».

Финансовая самодостаточность. 
По заявлению губернатора Андрея Ни-
китина, в 2023 году Новгородская область 
«впервые за десятилетия максимально 
приблизилась к тому, чтобы войти в 
число регионов, полностью обеспечива-
ющих свои финансовые потребности». 
«Наш бюджет за семь лет увеличился в 
два раза, — заметил он. — Это стало воз-

нов, добавив, что десятки мероприятий, 
«зашитых» в проекты-маяки (например, 
очистка рек, обустройство туристской 
инфраструктуры на востоке области, 
строительство студенческого кампуса 
«Кантиана»), уже осуществляются. 

Историческое решение. Одна 
из самых важных и давно ожидаемых 
жителями Мурманской области новостей 
пришла с ПМЭФ-2023. «Регион будет га-
зифицирован, мы подписали соглашение 
с «Газпромом», — сообщил губернатор 
Андрей Чибис. — Я поздравляю всех 
с этим действительно историческим 
решением, команда регионального пра-
вительства упорно работала над этим и 
получила поддержку президента России 
Владимира Путина, который назвал дан-
ный проект стратегически важным для 
всей страны». 
Для котельных области появилась воз-
можность уйти от дорогого и неэкологич-
ного мазута, которым сейчас отапливают 
города и поселки. «Наши предприятия 
уже заявили о создании новых произ-
водств и заводов, которые появятся бла-
годаря газификации. По предваритель-
ной оценке, это даст свыше 20 тыс. новых 
рабочих мест и 400 млрд рублей инвести-
ций», — прокомментировал Чибис. 
Кроме того, с компанией «Газпром гелий 
сервис» подписано соглашение, направ-
ленное на развитие комплексной инфра-
структуры производства, хранения, транс-
портировки и потребления сжиженного 
природного газа в Мурманской области, а 
с «ТГК-1» — о перспективном переводе Апа-
титской ТЭЦ и источников теплоснабже-
ния Мурманской ТЭЦ на потребление газа.



грамме 15 школ, до конца года завершим 
капремонт еще четырех», — рассказал 
губернатор региона Александр Цыбуль-
ский.
Также до конца 2023 года в области было 
запланировано ввести в эксплуатацию 
430 тыс. кв. метров жилья, переселить из 
ветхого фонда 3,7 тыс. человек, профи-
нансировать дорожное строительство на 
10 млрд рублей.

ное количество флота ремонтировалось 
за рубежом».
В социальной сфере Архангельской 
области особенно заметны успехи в обра-
зовании. «В нынешнем году мы открыли 
построенную по нацпроекту крупней-
шую в регионе школу на 1600 мест в Ар-
хангельске, современные школы в Ильин-
ско-Подомском и Шалакуше. Капитально 
отремонтировали по президентской про-

году рост несырьевого неэнергетического 
экспорта на 70%», — прокомментировал 
министр инвестиционной политики Нов-

городской области Денис Носачев. 

Пионеры в судоремонте. Архан-
гельская область будет обслуживать 
до 40% всего арктического флота благо-
даря созданию нового судоремонтного 
предприятия с коллективом рабочих 
3 тыс. человек. Соглашение о сотрудниче-
стве при создании высокотехнологичного 
предприятия полного цикла заключили 
на ПМЭФ-2023 правительство региона, 
Корпорация развития Дальнего Востока 
и Арктики, ассоциация «Судостроитель-
ный кластер Архангельской области». 
Совместными усилиями они подготовят 
инфраструктуру и привлекут инвестиции 
в размере 50 млрд рублей. Предстоит 
провести широкомасштабные гидротех-
нические работы для увеличения судо-
вого хода и проходных осадок, построить 
два дока грузоподъемностью до 6 тыс. 
и до 15 тыс. тонн, причальную линию про-
тяженностью до 1 км.
«Судоремонт сегодня — крайне вос-
требованный и дефицитный сегмент 
в экономике, — отмечает эксперт в сфере 

морского и речного транспорта Наде-
жда Малышева. — Для России в целом 
создание судоремонтного кластера — 
очень важный шаг, к тому же он будет 
неплохо окупаться. Архангельская об-
ласть, наверное, стала первой, кто решил 
развивать именно судоремонт. Надеюсь, 
на ее примере мы сможем наблюдать, 
какой эффект получается от вложений в 
эту сферу. Много лет она развивалась по 
остаточному принципу, поскольку основ-

Не в деньгах счастье 

Для 55% жителей Северо-Запада России 2023 год был лучше или таким 
же хорошим, как 2022-й. Около 20% опрошенных затруднились с ответом. 
Таковы данные, полученные аналитиками банков ВТБ и «Открытие» по 
итогам специально проведенного опроса. 

Как выяснилось, самым важным в итогах года для населения СЗФО 
стало семейное благополучие. Треть респондентов сочла год хорошим, 
поскольку он не принес проблем со здоровьем ни самим опрошенным, 
ни их близким. 22% признались, что их порадовали личные отношения. 
Еще треть отметила, что остались приятные воспоминания об отдыхе 
и досуге, а 18% назвали наиболее важным моментом увеличение дохода.

У 28% опрошенных в СЗФО материальное положение улучшилось, 
а у 41% осталось неизменным. При этом 17% респондентов начали 
получать доходы от подработок, а 16% — от доходов по сберегательным 
и инвестиционным продуктам, 72% сообщили, что не имели 
дополнительных источников дохода.

Путешествовали в нынешнем году чуть более 40% жителей Северо-Запада. 
Из них 57% съездили в одно путешествие, остальные — в два и более. 
87% путешествовали по России, 29% — выезжали за границу.

Активно тратили деньги 9% респондентов в СЗФО. 36% придерживались 
только сберегательной стратегии. 16% предпочитали балансировать 
между стратегией трат и сбережений по ситуации.
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Вместе весело шагать
В СЗФО развивают различные формы индустриально-промышленных 

кластеров и технопарков

Ядро индустриального развития СЗФО много лет составляют машиностроение, 
судостроение, химическая и лесная промышленность. Также на передний 
план выходят фармацевтика, информационно-коммуникационные технологии 
и приборостроение. Однако сегодня на повестке дня — участие в создании 
агропромышленных и агробиологических технопарков, 3 из 12 которых будут 
созданы в этом макрорегионе. 

Текст: Сергей Кисин | Иллюстрация: Александр Лютов



Заход по-крупному. В такой большой стране, как Рос-
сия, успешное экономическое развитие во многом зависит от 
концентрации индустриального производства в рамках ко-
операции различных предприятий, выпускающих сложную 
высокотехнологичную продукцию. Ни одно предприятие, 
даже очень крупное, сегодня не в состоянии создать зам-
кнутый цикл производства, консолидировав у себя сразу все 
технологические процессы. Приходится закупать нужные 
комплектующие или конструкционные материалы у других 
производителей, стратегия развития которых может сильно 
коррелировать с планами закупщиков.
Сбалансировать свои планы, сроки поставок и сократить 
издержки можно лишь в рамках отраслевого пула предприя-
тий, расположенных на географически близкой друг к другу 
территории. Они и образуют профессиональные кластеры, 
которым гораздо легче изготавливать и продвигать на рынок 
свою продукцию.
На Северо-Западе страны эти кластеры исторически обрели 
строго определенную специализацию: машиностроение, 
судостроение, химическая и лесная промышленность. Даже 
при наличии иных отраслевых гигантов вроде металлургиче-
ской «Северстали» или горнодобывающего «Североникеля», 
которые так или иначе являются партнерами предприятий- 
участников кластеров.
Так, по обороту и чистой прибыли среди предприятий СЗФО 
лидируют металлургия и АПК, но при фокусе на крупнейших 
игроков рынка обнаруживаются «Северсталь» и «Объеди-
ненная судостроительная корпорация», представляющие 
металлургию и судостроение соответственно. Высока также 
доля деревообрабатывающего сегмента, представленная 
группой «ИЛИМ», формирующей основной пакет инвестиций 
в отрасли. Аналогична картина и крупных автомобилестро-
ительных компаний, представляющих локализацию зару-
бежных ТНК. «Апатит» консолидирует химическую промыш-
ленность региона, а «Силовые машины» — энергетическое 
машиностроение. В свою очередь, инфокоммуникационные 
технологии и приборостроение имеют низкую консолида-
цию в регионе, что вполне объяснимо стартовой позицией 
инвестиций в высокие технологии, начальным этапом разви-
тия высокотехнологичного сектора Российской Федерации. 
Но можно выделить и ряд центров кристаллизации высоко-
технологичного сектора в регионе, например предприятия 
корпорации «Алмаз-Антей».
«Предпосылками развития сектора в СЗФО являются нали-
чие развитой инновационной инфраструктуры, человече-
ского капитала и значимый научно-технический потенциал, 
выраженный в заделах НИОКР, — считает кандидат эконо-

мических наук из Санкт-Петербургского экономического 

университета Евгений Карпичев. — Промышленный 
профиль СЗФО имеет высокую степень диверсификации, 
что обеспечивает соответствующий уровень кооперации 
как в производственной, так и в научно-технической сфере. 
Часть из этих кластеров в Архангельской, Псковской области, 
Республике Коми и Санкт-Петербурге получила федераль-
ную поддержку, так как многие из них занимаются инфра-
структурным строительством. В частности, господдержка 
уже распространяется на «Судостроительный инновацион-
ный территориальный кластер Архангельской области», «По-
морИнноваЛес», псковский «Электротехнический кластер», 
петербургские «Кластер производителей средств электрон-

но-вычислительной техники», «Развитие информационных 
технологий, радиоэлектроники, приборостроения, средств 
связи и инфотелекоммуникаций», «Кластер медицинской, 
фармацевтической промышленности, радиационных техно-
логий», «Лесопромышленный кластер» и проекты по разви-
тию производственной структуры и модернизации производ-
ства из Республики Коми».

Столичный пул. Наибольшая кластерная концентрация 
наблюдается в Ленинградской области и Северной столице. 
Более 80 предприятий Ленобласти объединились в кластеры 
в различных отраслях промышленности для более эффектив-
ного ведения бизнеса. По мнению генерального директора 

Центра развития промышленности Ленинградской области 

Веры Штокайло, объедение в кластеры помогает предприя-
тиям находить новые рынки сбыта и привлекать инвестиции.
По данным Центра развития промышленности Ленинград-
ской области, на сегодняшний день в Ленобласти создано 
пять кластеров, которые объединили 85 предприятий. По 
инициативе предприятий появились лесопромышленный, 
химический, судостроительный кластеры, а также объедине-
ния компаний, занимающихся металлообработкой и произ-
водством строительных материалов.
В августе 2022 года в регионе создан кластер пищевой про-
мышленности, в который вошли около десятка предприятий.
«Кластер — это в первую очередь площадка для повышения 
конкурентоспособности региональных предприятий, созда-
ния новых производственных и кооперационных цепочек, 
расширения рынков сбыта предприятий, решения общих 
проблем и привлечения инвестиций. Так, например, совмест-
ные проекты участников кластера позволят с меньшими 
издержками осваивать производство продукции и содейство-
вать развитию новых направлений деятельности, продвигать 
значимые для отрасли инициативы и продукцию предприя-
тий, участвовать в отраслевых выставках, форумах, находить 
новых бизнес-партнеров», — рассказала Вера Штокайло.
По ее словам, инициаторами создания кластера, как пра-
вило, выступают сами предприятия. «Это означает, что они 
видят перспективы и возможности в такой форме взаимодей-
ствия. Как правило, группа предприятий обладает большей 
устойчивостью и потенциалом в целом, чем отдельная ком-
пания», — пояснила она.

Новые игроки. Вместе с традиционными «кластерными 
игроками» в ходе импортозамещения и реализации програм-
мы продовольственной безопасности страны в последние 
годы значительные капвложения были направлены в сферу 
АПК, где начали появляться агропромышленные и агробио-
логические технопарки.
Так, на недавнем заседании Правительства РФ премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин рассказал, что в России будет 
создана сеть агропромышленных парков, которые станут 
площадкой для взаимодействия между научными организа-
циями и предприятиями АПК. Результаты научно-техниче-
ской и инновационной деятельности будут незамедлительно 
апробированы и внедрены в процесс производства сель-
хозпродукции.
Специализация агропромышленных парков: исследователь-
ская и инновационная деятельность в области биотехноло-
гий, селекции животных и сельскохозяйственных культур, 
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пищевых и кормовых добавок, средств защиты растений 
и ряд других востребованных аграриями направлений. На 
таких площадках можно будет не только вести научные 
проекты, но и практически сразу запускать мелкосерийное 
производство, ставить эксперименты и перерабатывать сель-
хозпродукцию.
В 2023 году на гранты для создания необходимой инфра-
структуры агробиотехнопарков в федеральном бюджете 
предусмотрено свыше 1,5 млрд рублей. 
Господдержка будет выделяться на проектирование и мо-
дернизацию объектов промышленной и технологической 
инфраструктуры парка, комплексное оснащение оборудова-
нием для производства продуктов биотехнологий, научных 
исследований и экспериментальных разработок в области 
биотехнологий.
Из 12 агробиотехнопарков 3 планируется разместить в СЗФО. 
В частности, в Калининградской области будет создан 
картофельный кластер. На территории Черняховского инду-
стриального парка группа компаний «Атлантис» планирует 
запустить полный производственный цикл — от выращи-
вания семенного материала до выпуска готового картофеля 
фри и жареных оладий. В проект уже вложили более 12 млрд 
рублей.
По словам директора компании «Атлантис» Дхананджаи 
Бхагата, сейчас проект реализован более чем на 50 %. В инду-
стриальном парке уже построено 10 из 60 запланированных 
овощехранилищ, и в них уже загружают первый урожай. 
В текущем году с площади 855 га планируется убрать 35 тыс. 
тонн картофеля. И уже в следующем году «Атлантис» наме-
рен увеличить площадь посадки до 4 тыс. гектаров.
Технопарки «Онежский» (будет производить упаковку для 
пищевых продуктов) и «Карельские продукты» внесены в ре-
естр Минпромторга РФ.
«Одним из условий технопарка для резидентов является 
инновационность производства. Здесь же появится первая 
в Карелии специализированная биолаборатория, и нашим 
производителям пищевых продуктов больше не нужно будет 
возить свои образцы в Петербург, — рассказал глава Респу-

блики Карелия Артур Парфенчиков. — Проект очень удоб-
ный в плане места расположения и конфигурации: здесь соз-

дадут все необходимые условия для работников, будет своя 
небольшая котельная, этажи с производствами. Технопарк 
уже включен в реестр Минпромторга России, а это значит, 
что резиденты смогут получить дополнительные федераль-
ные преференции».

Соединительные линии. Особую роль в кластерном 
развитии такого большого региона, как СЗФО, играют 
транспортные артерии. В 2020 году здесь был создан транс-
портно-логистический кластер, деятельность которого 
направлена на увеличение эффективности транспортной 
системы макрорегиона. В частности, работа кластера увязана 
с многочисленными балтийскими портами и их беспере-
бойным функционированием. Особенно в условиях жестких 
западных санкций.
Северо-Западный транспортно-логистический кластер 
представлен объединением 63 компаний, 30 % которых 
зарегистрированы за пределами СЗФО. При этом большую 
долю предприятий данного кластера составляют компании, 
которые пробыли на рынке транспортных услуг 4-7 лет (27 %) 
и 15-20 лет (28 %). В составе рассматриваемого кластера 
имеются предприятия, обеспечивающие непосредственно 
логистическую направленность и транспортные перевозки, 
а также обслуживающие транспортные средства, обучающие 
заведения и предоставляющие кадры для всех кластерных 
предприятий. Поэтому для повышения эффективности ра-
боты кластера предложено обеспечить долю предприятий, 
зарегистрированных в СЗФО, до 90 %; снизить налог на 
прибыль до 15 % для этих предприятий на первые 5 лет и оста-
вить его на том же уровне в случае реализации ими инфра-
структурных проектов; включить в состав кластера другие 
транспортные предприятия для обеспечения эффективного 
распределения грузопотоков и включения всех предприятий 
в мультимодальные системы перевозок.
Стабилизация работы транспортно-логистического кластера 
позволит наладить и работу международных транспортных 
коридоров «Восток — Запад» и «Север — Юг», что сделает 
Россию крупнейшим транзитером. Но все это возможно лишь 
при политической стабильности в мире, до чего пока еще 
очень далеко.



Перечень наиболее развитых кластеров Северо-Западного 
федерального округа

Источник: Карта кластеров России (НИУ ВШЭ, Российская кластерная обсерватория, Институт статистических исследований и экономики знаний)

Название кластера Субъект РФ Ключевая 
специализация

Число 
участников

Год 
создания

Уровень 
оргразвития

Статус 

Развитие 

информационных 

технологий, 

радиоэлектроники, 

приборостроения, 

средств связи 

и инфотеле-

коммуникаций 

Санкт-Петербурга 

(направление 

«Информационные 

технологии»)

Санкт-Петербург Информационно-

коммуникационные 

технологии

66 1999 Высокий Включен в перечень 

пилотных инновационных 

территориальных кластеров. 

Поддерживается центром 

кластерного развития 

в рамках программы 

Минэкономразвития России по 

поддержке малого и среднего 

предпринимательства

Санкт-

Петербургский 

кластер чистых 

технологий для 

городской среды

Санкт-Петербург Защита 

окружающей 

среды и 

переработка 

отходов

58 2014 Высокий Поддерживается центром 

кластерного развития 

в рамках программы 

Минэкономразвития России по 

поддержке малого и среднего 

предпринимательства

Инновационный 

территориальный 

лесопромышленный 

кластер 

«ПоморИнноваЛес»

Архангельская 

область

Лесоводство и 

деревообработка, 

целлюлозно-

бумажное 

производство

31 2014 Средний Включен в перечень 

промышленных 

кластеров, утверждаемый 

Минпромторгом России

Кластер 

информационных 

технологий 

Вологодской 

области

Вологодская 

область

Информационно-

коммуникационные 

технологии

31 2013 Средний Поддерживается центром 

кластерного развития 

в рамках программы 

Минэкономразвития России по 

поддержке малого и среднего 

предпринимательства

Судостроительный 

инновационный 

территориальный 

кластер 

Архангельской 

области

Архангельская 

область

Судостроение 23 2012 Средний Включен в перечень 

пилотных инновационных 

территориальных кластеров. 

Поддерживается центром 

кластерного развития 

в рамках программы 

Минэкономразвития России по 

поддержке малого и среднего 

предпринимательства

Кластер 

медицинской, 

фармацевтической 

промышленности, 

радиационных 

технологий Санкт-

Петербурга

Санкт-Петербург Фармацевтика 13 2011 Средний Включен в перечень 

пилотных инновационных 

территориальных кластеров. 

Поддерживается центром 

кластерного развития 

в рамках программы 

Минэкономразвития России по 

поддержке малого и среднего 

предпринимательства
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Сделано в России 
Предприятия СЗФО смогли улучшить показатели внешнеторговой 

деятельности 

Прогнозы резкого снижения экспортного потенциала регионов Северо-
Западного федерального округа в силу его географического положения 
и сложившейся ориентации на западные рынки не оправдались. Сегодня 
эксперты отмечают, что предприятия макрорегиона, несмотря на обострившуюся 
в последние годы геополитическую ситуацию, не сбавили обороты, сумев найти 
как новые рынки сбыта, так и сферы, интересующие иностранных покупателей.

Текст: Елена Александрова 



В условиях глобальной пере-
стройки. По данным Федеральной та-
моженной службы, оборот внешней тор-
говли России за январь — сентябрь 2023 
года сократился на 16%, составив $530,2 
млрд. Снижение демонстрирует экспорт 
(на 29%) при росте показателей импорта 
(на 18%). Ожидаемо наибольшее паде-
ние — на 70% — продемонстрировал 
экспорт из России в Европу. Выбывшие 
страны из ЕС смогли заменить потре-
бители российской продукции из СНГ, 
Ближнего Востока, Азии и Латинской 
Америки. По итогам 9 месяцев этого 
года Россия нарастила объем торговли с 
азиатскими и африканскими странами 
почти на 70%.
Экспорт из России просел по всем 
направлениям, за исключением продо-
вольственных товаров и сельскохозяй-
ственного сырья. В регионах Северо-За-
пада существенный экспортный вклад 
в копилку международной торговли 
вносят продукты питания, прежде всего 
продукция масложировой отрасли, рыба 
и морепродукты, а также товары сферы 
перерабатывающей промышленности. 
Во многом неплохие экспортные резуль-
таты в условиях жесткой санкционной 
политики, ведущейся против нашей 
страны, становятся следствием систем-
ной государственной поддержки отече-
ственных производителей несырьевых 
товаров. Для наращивания грузооборота 
и выстраивания удобных транспор-
тно-логистических маршрутов макси-
мально упрощены таможенные процеду-
ры, благодаря чему социально значимые 
товары оформляются в первую очередь, 
что помогает компаниям экономить 
время и средства, а продукция быстрее 
поступает на внутренний рынок. Совер-
шенствуются цифровые сервисы: теперь 
почти все декларации подаются в элек-
тронной форме, что избавляет предпри-
нимателей от бумажной волокиты.
По словам председателя Правительства 

РФ Михаила Мишустина, эти решения 
позволили добиться ощутимых резуль-
татов. «Только за семь месяцев текущего 
года грузовой поток со странами Азии 
увеличился почти на 50% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года и 
составил 25 трлн рублей, а это более 
двух третей нашего торгового оборота. 
Существенно повысилась пропускная 
способность на пограничных переходах. 
К примеру, с Грузией через Верхний 
Ларс — семикратный рост от проектной 
мощности. С Азербайджаном в пункте 

Яраг-Казмаляр и с Китаем в Забайка-
лье — более чем в два раза. Товарообо-
рот по международному транспортному 
коридору «Север — Юг» за три квартала 
превысил прошлогодние показатели на 
30%», — рассказал на Международном 
таможенном форуме в октябре 2023 года 
премьер-министр.
По его словам, важно продолжать созда-
вать комфортные условия для бизнеса, 
занятого во внешней торговле. Для 
этого необходимы дальнейшее сокра-
щение сроков проведения таможенных 
операций, активное внедрение решений 
на основе искусственного интеллекта, 
формирование единой цифровой плат-
формы, интегрированной не только с 
базами данных всех контролирующих 
органов, но и с программным обеспече-
нием технических средств. 

Благодаря всем этим мероприятиям, 
согласно планам нацпроекта «Между-
народная кооперация и экспорт», к 2030 
году должен произойти 70-процентный 
рост поставок несырьевых товаров из 
России за рубеж. 

Северо-Западные рекорды. 
Своеобразным маркером экспортного 
потенциала территорий является Всерос-
сийская премия Российского экспортно-
го центра «Экспортер года», которая еже-
годно выявляет лучшие в сфере экспорта 
предприятия. По итогам работы в 2022 
году в 17 различных номинациях опреде-
лены полсотни организаций как малого 
и среднего бизнеса, так и крупных про-
мышленных предприятий Северо-Запад-
ного федерального округа, достигших 
наибольших успехов в осуществлении 
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долларов в 158 стран мира. По словам 
губернатора Санкт-Петербурга Алек-
сандра Беглова, за первое полугодие 
2023 года объем экспорта из Санкт-Пе-
тербурга в дружественные страны вырос 
на 88%, в городе работает более 6 тыс. 
экспортеров. 
«Развитие экспорта для нашего города 
исторически имеет важное значение. 
Петербург традиционно занимает пер-
вое место среди регионов, входящих в 
состав Северо-Западного федерального 
округа, по внешнеторговому обороту, 
экспорту и импорту. Высокие резуль-
таты петербургских компаний — это 
слаженная работа предпринимателей, 
региональных и федеральных органов 
власти. Росту доли экспортных поставок 
способствуют система мер поддержки и 
содействие переориентации наших ком-
паний на новые рынки. В региональной 
политике развития экспорта Санкт-Пе-
тербурга на период до 2025 года мы опре-
делили приоритетные направления. 
Выстраивая систему поддержки, мы ре-
ализуем модель взаимного дополнения 
мер, предоставляемых на федеральном 
и региональном уровне на всех этапах 
«жизненного пути экспортера», — отме-
тил Александр Беглов.

расширить географию присутствия за 
счет новых рынков сбыта и увеличить 
экспортную выручку. Реагируя на запро-
сы компаний, мы запустили также от-
дельные меры, направленные именно на 
поддержку экспортеров СЗФО и загрузку 
местных портов», — подчеркнул Василий 
Осьмаков. 
Заместитель министра сельского хо-

зяйства РФ Сергей Левин отметил, что, 
несмотря на непростые климатические 
условия, в Северо-Западном федераль-
ном округе динамично развивается сель-
ское хозяйство и растет объем поставок 
продукции АПК за рубеж. При этом наи-
больший экспортный вклад вносят про-
дукция масложировой отрасли, пищевой 
и перерабатывающей промышленности, 
а также рыба и морепродукты. По его 
словам, самые высокие результаты по 
поставкам на мировой рынок демонстри-
руют Калининградская, Мурманская 
области и город Санкт-Петербург.

В региональном масштабе. 
Высокие показатели внешнеторговой 
деятельности традиционно отмечаются 
в Санкт-Петербурге. В 2022 году пред-
приятия города экспортировали продук-
цию на общую сумму почти 29,9 млрд 

экспорта несырьевых неэнергетических 
товаров, работ, услуг, а также результа-
тов интеллектуальной деятельности.
В этом году на конкурс «Экспортер года» 
со всей России было подано более 1500 
заявок. Из них 168 заявок поступило из 
СЗФО, что является третьим результатом 
среди российских макрорегионов. Лиде-
ром округа по экспортным результатам 
стали предприятия из Санкт-Петер-
бурга. Именно они взяли больше всего 
призовых мест — 24. «Предприятия 
Северо-Западного федерального округа 
каждый год приятно удивляют членов 
конкурсной комиссии своими решени-
ями в области внешней торговли, и РЭЦ 
всегда готов оказать им и всем осталь-
ным отечественным экспортерам любое 
содействие», — отметила генеральный 

директор Российского экспортного цен-

тра Вероника Никишина.

Первый заместитель министра промыш-

ленности и торговли России Василий 
Осьмаков заметил, что перед промыш-
ленностью Северо-Западного федераль-
ного округа вопрос адаптации к новым 
условиям стоял очень остро, прежде 
всего в силу ориентации на западные 
рынки. «Отрадно, что предприятия 
региона не сбавили обороты, смогли 

Экспорт и импорт товаров Российской Федерации  
по группам стран                            Источник: Федеральная таможенная служба

Часть света Европа Азия Африка Америка Океания

Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт

Январь — сентябрь 2022 216,7 64,8 205,4 100,2 10,1 2,3 16,1 12,4 0,3 0.4

Январь — сентябрь 2023 65,3 59,2 226,6 139,7 15,6 2,5 9,3 11,4 0,0 0,1

Январь — сентябрь 2022                                                     Январь — сентябрь 2023

Экспорт 448,9 Экспорт 316,9

Импорт 180,3 Импорт 213,3

Весь мир



значительно увеличились объемы по-
ставки семян рапса.
Исторически экспорт продукции АПК 
Калининградской области был нацелен 
в первую очередь на страны Европейско-
го союза (Данию, Нидерланды, Литву) и 
Норвегию. Однако в связи с известными 
событиями местные экспортеры присту-
пили к освоению новых рынков сбыта 
продукции, в числе которых Индия, 
Саудовская Аравия, Гонконг.
На недавнем заседании Совета по обе-
спечению благоприятных условий для 
развития экспортной деятельности в 
Калининградской области заместитель 

председателя Правительства Кали-

нинградской области Дмитрий Кусков 
отметил, что Правительство РФ, губер-
натор Калининградской области и ре-
гиональные органы власти применяют 
значительные усилия для нормализации 
условий ведения бизнеса в регионе и для 
выхода на зарубежные рынки. «Однако 
по-прежнему перед нашими предприя-
тиями-экспортерами стоят непростые 
задачи. Необходимо оперативно искать 
надежных партнеров, рынки сбыта, 
адаптировать логистические и финан-
совые решения», — подчеркнул зампред 
региона.

товарооборот с этими странами составил 
60,7% от общего товарооборота Ленин-
градской области.
Также за период с 2020 года Ленобласть 
более чем в три раза нарастила объемы 
экспорта в страны Африки. «Ленинград-
ская область сегодня ориентирована на 
развитие торгово-экономических отно-
шений со странами Африки. Постоянно 
обсуждаются вопросы логистики, новые 
возможности, в том числе наращивание 
объемов через коридор «Север — Юг» 
совместно с АО «РЖД Логистика», что зна-
чительно сократит доставку контейнеров 
в Северную, Восточную и Южную Афри-
ку», — сообщали ранее в информагент-
стве ТАСС со ссылкой на пресс-службу 
региональной администрации.
Что касается экспорта аграрной про-
дукции, безусловным лидером в СЗФО 
является Калининградская область, кото-
рая, по данным Министерства сельского 
хозяйства РФ, входит в топ-5 регионов 
страны. Из общего объема поставленной 
за рубеж продукции АПК доля Калинин-
града составила порядка 5% от общерос-
сийских показателей (на сумму около 
2,1 млрд долларов). Выросли поставки 
масложировой отрасли, обеспечившей 
свыше 60% экспорта АПК региона. Также 

Согласно данным сайта Министерства 
иностранных дел РФ, одним из лидеров 
внешнеторговой деятельности в СЗФО 
является также Ленинградская область, 
продемонстрировавшая за первый 
квартал 2023 года объем торговли с 
зарубежными странами в размере 
3326,4 млн долларов США. «Товарообо-
рот снизился на 11,5%, при этом экспорт 
сократился на 40,2%, импорт вырос на 
66,6%. Коэффициент покрытия импорта 
экспортом — 98%. В первом квартале 
2023 года сальдо торгового баланса со 
странами дальнего зарубежья сложи-
лось отрицательное, со странами СНГ — 
положительное. 92,8% товарооборота 
приходится на страны дальнего зарубе-
жья, 7,2% — на страны СНГ», — сказано 
в аналитической записке на сайте ми-
нистерства. 
Торговые операции в Ленобласти в 
первом квартале текущего года осущест-
влялись с партнерами из 122 стран. Наи-
большей популярностью у иностранных 
покупателей пользуются минеральные и 
органические удобрения, бумага, картон, 
лесоматериалы и продукция пищевой 
промышленности. Крупнейшие стра-
ны-контрагенты — КНР, Япония, Бель-
гия, Турция, Нидерланды. Суммарный 

Экспорт и импорт товаров Российской Федерации  
по группам стран                            Источник: Федеральная таможенная служба

Часть света Европа Азия Африка Америка Океания

Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт Экспорт Импорт

Январь — сентябрь 2022 216,7 64,8 205,4 100,2 10,1 2,3 16,1 12,4 0,3 0.4

Январь — сентябрь 2023 65,3 59,2 226,6 139,7 15,6 2,5 9,3 11,4 0,0 0,1

Январь — сентябрь 2022                                                     Январь — сентябрь 2023

Экспорт 448,9 Экспорт 316,9

Импорт 180,3 Импорт 213,3
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Лучшие экспортеры Северо-Западного федерального округа

Место Название компании-экспортера Направление экспорта Регион

«Экспортер года в сфере промышленности» (МСП)

1 ООО «НПП «Машпроект» Оборудование для контроля качества металлопродуктов 

(дефектоскопы)

Санкт-Петербург

2 АО «РИТВЕРЦ» Источники ионизирующего излучения Санкт-Петербург

3 ООО «СНДГруп» Новые материалы для электроники, инжиниринговые 

решения для электроники, производителей электроники 

и IT–отрасль

Санкт-Петербург

«Экспортер года в сфере промышленности» (крупный бизнес)

1 ООО «Акватория» Фильтры для воды и фильтрующие среды Санкт-Петербург

2 ООО «СПЛАТ ГЛОБАЛ» Средства для гигиены полости рта и ухода за телом Новгородская область

3 АО «Монди СЛПК» Целлюлозно-бумажная продукция Республика Коми

«Экспортер года в сфере машиностроения» (МСП)

1 ООО «Парабола» Оборудование для упаковки и перемотки Санкт-Петербург

2 АО «НПК «Механобр-техника» Лабораторное и промышленное оборудование  

для переработки минерального и техногенного сырья

Санкт-Петербург

3 ИП Саблин М.Ю. Оборудование для цифровых типографий Архангельская область

«Экспортер года в сфере базовой продукции АПК» (МСП)

1 ООО «Рыбные Мануфактуры 

Мурманск»

Замороженная, консервированная и прочая  

продукция из рыбы

Мурманская область

2 ООО «ЛЕНЭКО» Отработанное растительное масло Санкт-Петербург

3 ООО «ЗИТРОН» Корма для животных и птицы Санкт-Петербург

«Экспортер года в сфере базовой продукции АПК» (крупный бизнес)

1 ОАО «Великолукский 

мясокомбинат»

Говядина и свинина Псковская область

«Экспортер года в сфере готового продовольствия (высокие переделы)» (МСП)

1 ООО «Джаффа Джус» Закуски и безалкогольные напитки (соки, воды) Санкт-Петербург

2 ООО «Фирма «Торговый Дом 

Ярмарка»

Крупы, готовые блюда и детское питание Республика Карелия

3 ООО «Бейкери Продакшн» Печенье и пряники Ленинградская область

«Экспортер года в сфере готового продовольствия (высокие переделы)» (крупный бизнес)

1 ООО «Пивоваренная компания 

«Балтика»

Пиво и газированные напитки Санкт-Петербург

2 ООО «Группа ЛАДОГА» Алкогольные напитки Санкт-Петербург

«Экспортер года в сфере услуг» (МСП)

1 ООО «БЭДФОРД ГРУПП СПБ» Услуги по перевозке и сопровождению грузов Санкт-Петербург

2 ООО «Циркон Керамика» Услуги по поставкам диоксида циркония Санкт-Петербург

3 ООО «Нордлайн Логистика» Услуги в сфере логистики Санкт-Петербург

По итогам Всероссийской премии «Экспортер года» 2023 г.



Лучшие экспортеры Северо-Западного федерального округа

«Трейдер года» (МСП)

1 ООО «Лес-Инвест» Пиломатериалы Республика Коми

2 ООО «Максифуд» Консервированная, замороженная и прочая  

рыбная продукция

Калининградская об-

ласть

3 ООО «Ленэкотрейд» Буровое и газовое оборудование Санкт-Петербург

«Прорыв года» (МСП)

1 ООО «Лес-Инвест» Пиломатериалы Республика Коми

2 ООО «НПП «Машпроект» Оборудование для контроля качества металлопродукции Санкт-Петербург

3 ООО «ЛЕНЭКО» Масло растительное Санкт-Петербург

«Новая география» (крупный бизнес)

1 ООО «Акватория» Фильтры для воды и фильтрующие среды Санкт-Петербург

2  ООО «Группа ЛАДОГА» Алкогольные напитки Санкт-Петербург

3  ООО «ТД «Формат» Целлюлозно-бумажная продукция Вологодская область

«Ответственный экспортер ESG» (МСП)

1 ООО «Бейкери Продакшн» Печенье и пряники Ленинградская область

2 ООО «ЛЕНЭКО» Масло растительное отработанное Санкт-Петербург

3 ООО «Циркон Керамика» Заготовки из диоксида циркония Санкт-Петербург

«Ответственный экспортер ESG» (крупный бизнес)

1 ООО «Пивоваренная компания 

«Балтика»

 Пиво и газированные напитки Санкт-Петербург

2 ООО «СПЛАТ ГЛОБАЛ» Средства для гигиены полости рта и ухода за телом Новгородская область

3 ООО «ТД «Формат» Целлюлозно-бумажная продукция Вологодская область

«Лучший экспортер в сфере электронной торговли» (новая номинация для МСП)

1 ИП Соболев В.С. Сувенирная и косметическая продукция из шунгита Республика Карелия

Место ФИО Должность Направление экспорта Регион

«Лучшая женщина-экспортер» (МСП)

1 Юлия Сергеевна  

Яценко

Учредитель и генеральный 

директор ООО «ЛЕНЭКО»

Отработанное растительное масло Санкт-Петербург

2 Ольга Евгеньевна 

Квашенкина

Генеральный директор 

ООО «СНДГруп»

Новые материалы для электроники, 

инжиниринговые решения для электроники, 

производителей электроники и IT–отрасль

Санкт-Петербург

3 Наталья Александровна 

Соколова

 Глава ООО «Фирма «Торговый 

Дом Ярмарка»

Крупы, готовые блюда и детское питание Республика 

Карелия

«Лучшая женщина-экспортер» (крупный бизнес)

1 Ольга Валентиновна 

Кузьмина

Генеральный директор 

ОАО «Великолукский 

мясокомбинат»

Говядина и свинина Псковская 

область

«Лучший молодой предприниматель-экспортер» (МСП)

1 Ирина Александровна 

Пономарева

ИП, руководитель компании 

«MurmanskSnowflake»

Пищевой и сувенирный продукт 

северного хозяйства

Мурманская 

область
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Расширение производства. Более 
70 наименований ЛП, свыше 200 ассорти-
ментных позиций для лечения заболева-
ний кардиологического, урологического 
профилей, гастроэнтерологии, невроло-
гии и психиатрии составляет промыш-
ленный портфель фармацевтического 
предприятия «Северная звезда». 
За последние пять лет НАО инвестировало 
в открытие новых производственных пло-
щадок. 
Это позволяет нарастить мощности по 
основным востребованным потребителям 
направлениям, на которых более четверти 
века специализируется «Северная звезда», 
а также диверсифицировать выпускаемую 
продукцию. 
Так, в сентябре 2022 года в Низино со-
стоялось открытие производственного 
корпуса по выпуску глазных капель, инъ-
екционных растворов и спреев (объем 
инвестиций превысил 2 млрд рублей). 
До этого четырьмя годами ранее пред-
приятие открыло производственный 
комплекс твердых лекарственных форм. 
Это позволило увеличить объемы произ-
водства по таким востребованным «фар-
мой» направлениям, как кардиология и 
неврология, а также по препаратам для 
нормализации сна. 

Суммарная мощность всех производ-
ственных площадок компании «Северная 
звезда» ежегодно превышает 40 млн упа-
ковок, а за первое полугодие 2023 года 
произведено уже более 22,3 млн упако-
вок ЛП. 
НАО «Северная звезда» больше четверти 
века является стабильным участником 
фармацевтической отрасли страны и 
сформировало серьезный научно-произ-
водственный потенциал для решения го-
сударственных задач достижения импор-
тонезависимости в условиях растущего 
отечественного потребительского рынка. 
Как отмечают в пресс-службе компании 
«Северная звезда», на текущий момент 
портфель разработок препаратов-джене-
риков содержит более 40 наименований. 
А в перспективной концепции развития на 
ближайшие пять лет заложено открытие 

еще одного производственно-складского 
корпуса, ориентированного на выпуск 
твердых лекарственных форм. 

Уверенно вперед. По словам руко-

водителя компании «Северная звезда» 

Елены Чуглиной, отечественная фар-
миндустрия с действующими на ней на-
учно-производственными участниками 
обладает значимым потенциалом для 
решения задач, заложенных в стратегии 
«Фарма-2030» и на долгосрочную перспек-
тиву при условиях консолидированного 
их решения на всех уровнях — от государ-
ства до потребителя. Среди механизмов, 
которые необходимо отладить для того, 
чтобы они стали серьезным подспорьем 
для повышения доли российских пре-
паратов на российском рынке, эксперт 
выделяет развитие и расширение про-

                  Путеводная фармация 
НАО «Северная звезда» уже 27 лет производит лекарственные 
препараты для отечественного фармрынка  

Системно расширяя научно-производственную базу и номенклатуру лекарственных 
препаратов, НАО «Северная звезда» участвует в развитии отрасли для обеспечения 
лекарственной безопасности страны и доступности современных препаратов 
потребителю. Компания грамотно формирует ассортиментный портфель, 
в котором соблюдены три ключевые составляющие:  пациентоориентированность 
в соответствии с потребительским спросом, эффективность лекарственных 
препаратов и их ценовая оптимальность. 

Елена Чуглина
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востребованную номенклатуру препа-
ратов-дженериков по особо актуальным 
потребительским направлениям  — 
кардиологии, неврологии, урологии, 
офтальмологии и т. д. 
«Весь наш научно-производственный 
потенциал направлен на укрепление 
внутреннего рынка качественной отече-
ственной продукцией. В связи с высоким 
спросом наших препаратов в пределах РФ 
мы даже не ставим для себя задачи выхо-
да на внешние рынки», — говорит Елена 
Чуглина. 
Стоит отметить, что «Северная звезда» 
не только вносит свой вклад в процесс 
импортонезависимости в части готовой 
фармацевтической продукции, но и в ча-
сти решения кадрового дефицита. 
Обладая большим количеством специа-
листов высокого уровня по разным вос-
требованным профилям, НАО «Северная 
звезда» открыто для производственной 
практики молодых специалистов: студен-
ты Санкт-Петербургского химико-фар-
мацевтического университета имеют 
возможность проходить практический 
минимум на производственных площад-
ках предприятия. 

Текст: Ника Хованская

был осуществлен переход на частичное 
использование российских и китайских 
аналогов как по субстанциям, так и обо-
рудованию. 
В сегодняшних условиях, отмечает 
эксперт, для наращивания мощностей и 
решения задач по увеличению доли оте-
чественных препаратов (и, соответствен-
но, их разработке) еще более актуальной 
становится тема поиска оптимального со-
става и технологии производства, а также 
снижения бюрократических процессов 
при получении разрешения на клиниче-
ские исследования, которое в настоящее 
время требует подготовки большого ком-
плекта документов. 
Невзирая на все объективные труд-
ности, с которыми сегодня в условиях 
мировых трансформаций приходится 
сталкиваться всем участникам промыш-
ленной индустрии страны, в компании 
«Северная звезда» смотрят на развитие 
отечественной фармотрасли в позитив-
ном ключе. 
Поскольку не словом, а делом предприя-
тие уже более 25 лет доказывает свою эф-
фективность. И сегодня на качественном 
уровне справляется с задачей замещения 
импортных дорогостоящих лекарств 
отечественными препаратами, создавая 

изводственной номенклатуры основных 
действующих веществ (активных фарм-
субстанций), а также сырьевых ингреди-
ентов, необходимых для их производства; 
выпуск современного качественного обо-
рудования для производства лекарствен-
ных средств; разработку и производство 
в РФ собственных, в том числе инноваци-
онных лекарственных препаратов. 
Безусловно, разработка и вывод на ры-
нок новых лекарственных препаратов 
являются не только трудоемкой работой, 
но финансово и временно затратным на-
правлением. 
В процессе разработки и регистрации 
российским фармацевтическим компа-
ниям приходится сталкиваться со множе-
ством сложностей. Одна из них — необхо-
димость закупки активных действующих 
веществ и вспомогательных веществ за 
границей, которая помимо всего прочего 
сопряжена с проблемой оформления вво-
за субстанций на территорию РФ. 
Гибкая организационная модель по-
зволила компании при столкновении с 
подобными объективными вызовами 
оперативно внести коррективы, сохра-
нив номенклатуру и производимые 
для потребительского рынка объемы 
лекарственных препаратов. В том числе 
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В 2023 году ООО «КАДИС» в очередной 
раз удостоилось награды от Правитель-
ства г. Санкт-Петербурга: губернатор 
Александр Беглов вручил коллективу 
компании почетный знак «За качество 
товаров (продукции), работ и услуг». 
За этой наградой стоит колоссальный 
30-летний труд компании: в 1993 году, 
когда КАДИС создал свою первую право-
вую базу, в ней было всего 300 докумен-
тов. Сейчас же во всех правовых системах 
группы компаний содержится более 1 
млн документов регионального законо-
дательства и органов судебной власти, а в 
клиентской базе — 2500 коммерческих и 
500 государственных организаций. 
КАДИС продолжает разрабатывать 
и внедрять новые продукты, соответ-
ствующие трем главным принципам 
компании в работе с клиентами: техно-

логичность, удобство и оперативность. 
Так, например, для эффективности 
ежедневной работы с внутренними 
документами ГК «КАДИС» предлагает 
«Систему ведения баз данных» в обо-
лочке «КонсультантПлюс». Как правило, 
специалистам, особенно в крупных ор-
ганизациях, приходится тратить много 
времени на рутинные операции: масса 
времени уходит на поиски нужного и 
актуального документа, на проверку 
его соответствия законодательству РФ. 
Порой весьма проблематично донести 
в удобной форме нужную информацию 
до сотрудников. СВБД же позволяет 
не просто автоматизировать работу 
с документами, но и проверять их на 
соответствие с актуальными правовыми 
нормами. Внедряется СВБД легко, и 
освоить ее может любой пользователь. 

Важно, что с помощью системы для всех 
сотрудников можно обеспечить легкий и 
быстрый доступ к нужной информации. 
Помимо этого, пользователям СВБД до-
ступны самые востребованные функции 
системы «КонсультантПлюс» — такие, 
например, как быстрый поиск документа 
на основе любой известной информации 
(номер, дата принятия, название или со-
держание), поиск и сравнение редакций 
документа и многое другое. Эти и другие 
преимущества системы уже оценили та-
кие крупные клиенты КАДИС, как коми-
тет финансов и комитет по транспорту 
г. Санкт-Петербурга и комитет цифрово-
го развития Ленинградской области.
Для специалистов исполнительных ор-
ганов власти ГК «КАДИС» разработала 
систему «Мониторинг законодательства 
субъекта РФ», которую ныне успешно 
применяет в своей работе и Правитель-
ство Ленинградской области. Как и СВБД, 
данная система встроена в оболочку 
«КонсультантПлюс». С помощью МЗР 
специалисты могут оперативно отсле-
живать изменения в федеральном и ре-
гиональном законодательстве, сокращая 
затраты времени на просмотр большого 
количества документов, а также наличие 
пробелов в правовом регулировании и 
коррупциогенных факторов. 
Обе системы доказали свою надеж-
ность и эффективность. Поэтому ГК 
«КАДИС» и дальше продолжит мас-
штабную работу по их внедрению и 
совершенствованию.

Текст: Никита Жуков

                Меньше времени на рутину
Диджитализация правовой работы снижает риски и ускоряет 
производственные процессы

Больше 30 лет IT-компания «КАДИС» — первый региональный информационный 
центр «КонсультантПлюс» на Северо-Западе — помогает сотрудникам органов 
власти и бизнеса, делая их работу с документооборотом и правовыми базами 
более эффективной и комфортной. Клиенты компании получают быстрый 
и регулярный доступ к актуальной и достоверной правовой информации 
и оперативно узнают о всех законодательных изменениях.
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Замена коней на переправе
В СЗФО оказались заранее готовы к программе импортозамещения

Экономика Северо-Запада в меньшей степени, чем другие макрорегионы, 
ощутила на себе последствия западных санкций, введенных с началом СВО. 
Дело в том, что многие из компаний СЗФО взяли курс на импортозамещение 
еще в 2014 году, когда только начиналась активная фаза «санкционной войны», 
поэтому к 2022 году уже накопили определенный опыт. Кроме того, бизнесу, 
занимающемуся импортозамещением, обещали поддержку в виде различных 
налоговых и финансовых преференций, сокращения надзорных мероприятий.

Текст: Сергей Кисин  



Опасная зависимость. Наиболее близкие к ЕС регионы 
СЗФО к началу «санкционной войны» оказались достаточно 
прочно интегрированы в европейскую экономику, а подчас 
и напрямую зависимы от импорта. Согласно докладу НИУ 
Высшей школы экономики «Новые контуры промышленной 
политики», «доля импорта в продукции текстильной, фарма-
цевтической промышленности, в производстве электрообо-
рудования, компьютеров и машин превышает 50%. В метал-
лопродукции, бумажной и химической промышленности она 
варьируется от 30% до 50%. Около половины добавленной 
стоимости в импорте приходится на страны Евросоюза и Се-
верную Америку, а вторая половина в большинстве отраслей 
представлена импортом из Китая. Географическая концен-
трация импорта в таком объеме создает угрозу долгосрочной 
устойчивости российской экономики и ее зависимости от 
ограниченного числа поставщиков».
То есть к началу «санкционного обвала» спорный курс фе-
дерального правительства конца ХХ — начала XXI века на 
встраивание в глобализацию, присоединение к ВТО и иным 
институтам «золотого миллиарда» как минимум наполо-
вину поставил отечественную экономику в зависимость от 
импорта.
Для СЗФО — макрорегиона, наиболее близкого к европей-
ским потребителям и сразу шести субъектам Федерации, 
граничащим с ЕС, это стало особенно болезненно. 
В то же время другая, независимая от импорта половина 
отечественных компаний, дальновидно вкладывалась в 
импортозамещение уже порядка 10 лет. Согласно данным 
исследования, проведенного агентством InfoLine, с 2010-го по 
2021 год доля зарубежных продуктов питания значительно 
сократилась, хотя и выросла доля иностранных непродоволь-
ственных товаров: одежды и обуви до 90% импорта, бытовой 
техники — на 80%, косметики и парфюмерии — до 70%.

Северо-западное чучхе. Общероссийская тенденция 
на налаживание импортозамещения с опорой на собственные 
силы (в КНДР это называется «идеология чучхе») с середины 
прошлого десятилетия не только стала государственной 
политикой, но и пошедшие по этому пути компании обрели 
господдержку. Бизнесу стали доступны 10-летние кредиты 
по ставкам не более 7% годовых, а также налоговые льготы, 
финансовые субсидии и контракты с госкомпаниями. Произ-
водственники смогли воспользоваться промышленной ипоте-
кой — кредитом на покупку подходящей площадки по ставке 
до 5% в год.
Еще до начала СВО наибольшие успехи в импортозамещении 
показали аграрии, сумевшие за считанные годы практически 
полностью обеспечить продовольственную безопасность 
страны. На не самом развитом в сфере АПК Северо-Западе 
большинство инвестиций были связаны с мясо-молочным жи-
вотноводством, рыболовством и сельхозпереработкой.
Сегодня, по данным пресс-службы Калининградской области, 
регион полностью обеспечивает себя цельным молоком, зер-
ном, картофелем, на 90% — мясом и мясными продуктами. 
Производство свинины превышает потребность области более 
чем в 3,5 раза. Население на 84% обеспечено молочными про-
дуктами глубокой переработки, на 82% — столовым яйцом, на 
68% — овощами. За последние годы здесь было реализовано 
сразу несколько инвестиционных проектов, направленных на 
импортозамещение и выход на внешние рынки.

В частности, в Калининградской области реализуется пилот-
ный инжиниринговый проект фермера Джаттая Тасалиева 
по разработке аппарата для фасовки сметаны на базе одного 
из местных вузов, который позволит производителю молоч-
ных изделий раскладывать сметану и творог в удобные кру-
глые стаканчики. По утверждению разработчиков проекта, 
после запайки фольгой кисломолочные изделия остаются 
свежими и густыми на протяжении всего срока годности. 
Прошлые импортные аналоги работали значительно хуже, из-
за чего после открытия, скажем, банки сметаны можно было 
наблюдать скопившуюся на верхнем слое влагу.
В настоящее время калининградские специалисты инжи-
нирингового центра работают над импортозамещающими 
емкостями на 300 и 600 литров для длительной пастеризации 
сыров.
По утверждению Джаттая Тасалиева, благодаря областной 
программе поддержки инжиниринга ему удалось сэкономить 
половину средств, затраченных на разработку аппарата.
Недавно реализованный проект «Балтийские семена» позво-
лил инвестору наладить экспорт в другие регионы России 
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и страны Восточной Европы около 10 тыс. тонн высококаче-
ственных семян картофеля — это порядка 5% общероссийско-
го производства.
В Ленинградской области реализован проект одной из круп-
нейших птицеводческих компаний региона — АО «Птицефа-
брика «Синявинская». Инвестор вложил 1 млрд рублей в со-
здание племенного репродуктора по выращиванию суточных 
цыплят мощностью 45 млн голов в год, что позволило закрыть 
30% потребности отечественных яичных фабрик в суточных 
цыплятах.
 
По пути к полноценному импортозамещению. 
СЗФО — хорошо развитый индустриальный регион с ярко 
выраженным регионом-лидером — Ленинградской областью. 
Поэтому программа импортозамещения во многом строится 
на машиностроительной, нефтехимической, металлургиче-
ской отраслях и электронике.
Так, Пушкинский машиностроительный завод (Ленинград-
ская область), основной российский производитель грун-
товых анкерных систем (контролирует 85% отечественного 
рынка), наладил на своих мощностях выпуск анкерных тяг, 
которые используют при строительстве практически любого 
прибрежного сооружения: шлюзов, причальных стенок в 
портах и терминалах, достроечных стенок на верфях, набе-
режных.
«Мы планируем полноценное импортозамещение, — расска-
зал генеральный директор ПМЗ Константин Щапов. — Хотя, 
конечно, сказать, что анкерных тяг нет вообще, было бы 
некорректно. Это слишком востребованная продукция. Без 
нее все проекты строительства в прибрежных зонах встанут. 
Сейчас анкерные тяги делают все кому не лень, включая за-
воды, которые слабо связаны с машиностроением. Но делают 
по технологиям времен СССР, 50-60-х годов прошлого века. 
По весу они больше современных, и это прямое следствие 
устаревшей технологии. Так как прочность советских тяг была 
ниже, нужно было компенсировать это диаметром и весом. За-
казчики переплачивают за вес и за все, что из этого вытекает: 
монтаж, логистику и прочее. К нам обратились в конце 2022 
года с вопросом «А можете ли вы сделать анкерные тяги?». Мы 
подумали, сделали, испытали, выпустили ТУ, и получилось, 

что мы делаем полный аналог того, что делают немцы».
После ухода с российского рынка зарубежных поставщиков 
ленинградский холдинг «Пигмент» удвоил в 2023 году выпуск 
антикоррозийных покрытий для труб на нефте- и газопрово-
дах. Как сообщили в компании, порошковая эпоксидная грун-
товка предназначена для грунтования наружной поверхности 
труб в системе противокоррозионного двухслойного и трех-
слойного полиэтиленового покрытия для магистральных тру-
бопроводов. Грунтовка работает в качестве самостоятельного 
однослойного и двухслойного ударопрочного противокорро-
зионного покрытия наружной поверхности труб, а также как 
подслой под пенополиуретан при производстве теплостойких 
покрытий. «В рецептуре грунтовки полностью отсутствует 
европейское химическое сырье. Объемы выпуска в 2023 году 
будут увеличены в 2 раза, что позволит удовлетворить расту-
щие запросы трубного сектора», — отметил глава холдинга 

Александр Шиханов.

Благодаря займу Фонда развития промышленности в размере 
2 млрд рублей аккумуляторный завод «Импульс» (г. Великие 
Луки Псковской области) намерен запустить первое в России 
производство промышленных герметизированных аккумуля-
торов по технологии AGM, AGM+Gel и Gel мощностью 320 тыс. 
единиц в год. Ранее почти полностью эта продукция постав-
лялась из США, КНР и ЕС. Теперь же как минимум четверть 
импорта будет замещена псковичами.
«При производстве аккумуляторов будут использоваться пре-
имущественно российские компоненты и сырье, локализация 
составит 95%. Правительство Псковской области со своей 
стороны сделает все, чтобы обеспечить необходимые условия 
для развития производства и расширения экономических свя-
зей», — подчеркнул губернатор области Михаил Ведерников.

Карельская компания «Амкодор-Онего» наладила выпуск 
четырех видов машин для лесозаготовительной отрасли: два 
вида форвардеров — шести- и восьмиколесные, и харвестеры 
с двумя видами харвестерных головок. Сегодня компания ре-
ализует проект по созданию и сервисному обслуживанию им-
портных лесозаготовительных машин в Карелии, а в будущем 
намерена создать на территории региона собственную сеть 
сервисных центров по ремонту лесозаготовительной техники 
и других комплектующих.



Строим из своего. Множество импортозамещающих 
проектов в СЗФО связаны со строительной отраслью. Так, 
в Тосненском районе Ленинградской области компанией 
«Карматех» запущено предприятие по выпуску вспененных 
и жестких листов из ПВХ. Из-за невозможности приобрести 
европейское оборудование инвестор закупил китайское, 
наладив производственную линию мощностью 4 тыс. тонн 
изделий в год. До этого на российском рынке каждый тре-
тий используемый ПВХ-лист был импортным.
Псковский лесозавод «Судома» начал выпуск импортозаме-
щающего вида строительных материалов — клееного окон-
ного бруса. Новое производство мощностью 600 кубометров 
в месяц ориентировано на внутренний рынок и рынки 
стран Дальнего и Среднего Востока.
Калининградский производитель мебели для ванных ком-
нат «Аквелла Инвест» с помощью займа Фонда развития 
промышленности на сумму 146,8 млн рублей модернизирует 
технологическое оборудование для наращивания выпуска 
тумб, шкафов и пеналов для ванных комнат (до 130 тыс. 
предметов мебели в год). Это, по планам компании, помо-
жет ей занять до 10% внутреннего рынка в этом сегменте.
После ухода с рынка американских и немецких произво-
дителей лифтового, насосного и газового оборудования 
застройщикам срочно пришлось искать альтернативных 
поставщиков.
«Мы переключились на других поставщиков, в основном 
из Китая, — рассказал заместитель гендиректора по 

строительству петербургского холдинга Виталий Ершов. 
— Очень нравится работать с Белоруссией, у них самое чест-
ное импортозамещение: лифты, например, на 99% состоят 
из собственных комплектующих. Мы также смотрели Иран, 
но их фасадные материалы не подходят для эксплуатации 
в нашем климате. Турецкие лифты тоже не прижились в 
Петербурге, хотя застройщики южных регионов начали их 
использовать. Кроме того, известное производство лифтов в 
Северной столице перезапустилось под новой маркой».
«Российские производители тоже развиваются в этом на-
правлении, — подчеркнула Ольга Шакова, руководитель 

тендерного отдела группы компаний-девелоперов. — По 
внешнему виду и техническому оснащению лифтов они уже 

приблизились к зарубежным аналогам. Но в части сроков 
и ценообразования им пока сложно конкурировать с ино-
странными коллегами. Если российские производители 
обещают поставить нам лифты за 60 дней, то турецкие — 
за 35».
При этом почти все эксперты сходятся во мнении, что рос-
сийским производителям стройматериалов необходимо 
брать пример с аграриев и полностью закрывать потребно-
сти стройкомплекса в продукции собственного производ-
ства. А здесь должна сыграть свою роль наука.
«Нам нужна своя технологическая база, — считает научный 

руководитель НИИ строительных материалов и технологий 

Андрей Пустовгар. — У нас хорошая фундаментальная 
наука, но недостаточно развита прикладная. А это важно. 
Сейчас наблюдается некая эйфория по поводу импортоза-
мещенных продуктов. Да, их много. Но если посмотреть, 
сколько в них импортных составляющих, то картина будет 
другая. К примеру, вся малотоннажная химия у нас не про-
изводится. А в полиуретанах, утеплителях, лакокрасочной 
продукции доля импорта доходит до 90%».

все эксперты сходятся 

во мнении, что российским 

производителям 

необходимо брать пример 

с аграриев и полностью 

закрывать потребности 

стройкомплекса в продукции 

собственного производства. 
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Вот уже не первый год (с 2007 года) 
у вас работают роботизированные 
фермы. Выросла ли динамика произво-
дительности благодаря новым техно-
логиям?
Конечно, рентабельность производства 
с роботизированным доением гораздо 
выше, чем при доении в линейный моло-
копровод с привязным содержанием КРС 
и с доением в зале с беспривязным содер-
жанием. К слову, по производительности 
мы сейчас занимаем второе место среди 
животноводческих компаний Вологодско-
го муниципального округа. В целом робо-
тизация фермы позволяет обеспечивать 
комфортные условия содержания живот-
ных в наименьшем стрессовом состоянии 
и с оптимальным сбалансированным 
питанием, своевременным поступлением 
информации о различных заболеваниях, 

что позволяет своевременно использовать 
ее для сохранения и улучшения здоро-
вья стада, проводить своевременную 
профилактику состояния животных с 
увеличением срока их хозяйственного 
использования. Кроме того, выбраковка 
стада в хозяйстве, оснащенном роботами, 
значительно меньше, чем на нероботизи-
рованных фермах. Очередной роботизи-
рованный животноводческий комплекс 
на 544 головы КРС в поселке Васильевское 
мы запустили полтора года назад, в конце 
2021-го. Сейчас в хозяйстве в общей слож-
ности работает 26 доильных роботов. Свои 
основные задачи на 2024 год в развитии 
животноводческого направления видим 
в увеличении поголовья при одновремен-
ном повышении их продуктивности.
Также планируем продолжить работу по 
собственным посевным мощностям для 

обеспечения поголовья силосами высшего 
качества. К слову сказать, в 2023 году мы 
побили собственные рекорды: было заго-
товлено 80 тыс. тонн зеленой массы.

Какие еще новые технологии вы вне-
дрили в хозяйство или планируете 
внедрить в ближайшее время?
Вообще ввод новых технологий для нас — 
это основной инструмент повышения 
эффективности работы предприятия. 
Скоро мы закончим строительство комби-
кормового завода. Общий объем финан-
сирования этого инвестпроекта составил 
порядка 280 млн рублей. Это будет самый 
большой кормоцех в Вологодской области. 
Прогнозируется, что с вводом в работу 
кормоцеха повысится качество кормов и 
их устойчивость, что положительно ска-
жется на производстве молока и мяса, а 
также сократятся расходы на транспорти-
ровку продукции, ее перевозку из склада в 
склад, высвободится техника. И конечно, 
мы ожидаем, что сможем сократить ко-
личество персонала. Проблема с кадрами 
в нашей области ни для кого не секрет. 
Именно современные методы и автомати-
зация в настоящее время должны помочь 
решать нам вопросы кадрового голода.

В нынешнем году вода «Вологодская» в 
очередной раз получила признание на 
всероссийском уровне (по итогам «Зо-
лотой осени» 2023 г.). В каком объеме 
вы сейчас производите воду?
Производство воды не только вносит свой 
вклад в экономику округа и региона, но и 
стало легендой, брендом Вологодской об-
ласти. На рынке вода «Вологодская» уже 
более четверти века, ее промышленный 

               Достояние Вологодчины
Один из лидеров АПК в регионе АО «Племзавод Родина» 
наращивает объемы производства за счет внедрения высоких 
технологий

История предприятия началась в 1931 году с основания нескольких небольших 
разрозненных хозяйств, впоследствии объединившихся в один крупный колхоз. 
Далее следовала не одна реорганизация, укрупнение и разукрупнение. Сегодня же 
предприятие знают как лидера в своей отрасли не только в Вологодской области, 
но и по всей России. «Вестник АПК» узнал у генерального директора Наталии 
Шиловской, как сейчас развивается хозяйство.
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розлив начался в 1995 году. Минеральная 
вода добывается из артезианских сква-
жин на глубине 183 метра и имеет уни-
кальный химический состав. Продукция 
завода сертифицирована в системе добро-
вольной сертификации «Настоящий Во-
логодский продукт», постоянно получает 
награды на престижных федеральных и 
региональных выставках и конкурсах, в 
том числе на Международной выставке 
продуктов питания и напитков «Продэкс-
по» и в конкурсе программы «100 лучших 
товаров России», а также на выставке 
«Золотая осень». В прошлом году ввели в 
эксплуатацию две новые накопительные 
емкости для воды, что позволило уве-
личить производство. Любые продукты, 
которые употребляет человек, должны 
быть высокого качества. Особые условия 
установлены к воде по ее качеству, так 
как она является одним из основных ком-
понентов жизнедеятельности. Поэтому 
мы считаем своим долгом поставлять 
потребителям высококачественный про-
дукт. Экологический тренд в современ-
ном производстве также заставляет нас 
постоянно думать над тем, чтобы наше 
производство и упаковка соответствова-
ли этой тенденции. 

Предприятие всегда принимало ак-
тивное участие в развитии родного по-
селка. Можете ли привести примеры, 
какой еще вклад в жизнь поселка вы 
внесли за последнее время? 
В этом году мы оказывали спонсорскую 
помощь при строительстве детской пло-
щадки в поселке Огарково. В нашем физ-
культурно-оздоровительном комплексе 
регулярно предоставляется возможность 

проведения оздоровительных меропри-
ятий как для жителей поселка, так и для 
предприятий.

В 2011 году на базе хозяйства был соз-
дан конноспортивный клуб «Антарес». 
Почему это место стало популярным у 
туристов?
Действительно, наш клуб занял достойное 
место в инфраструктуре Вологодского 
округа. Сейчас он включает в себя не-
сколько направлений: выездка, конкур, 
иппотерапия, прокат для любителей 
(индивидуальный подход к каждому кли-
енту), экскурсии, аренда денников, аренда 
лошадей, выезды в поля, а также конные 
представления для детей и взрослых. 
Здесь проводятся экскурсии для детских 
групп по предварительной записи. Инте-
рес туристов поддерживается возможно-

стью пообщаться с лошадьми, покататься 
не только в манеже, но и по полям, воз-
можностью провести фотосъемку. 
Актуальные события из жизни клуба гово-
рят, что посещаемость и востребованность 
клуба высока. Например, 28-29 октября 
в нашем клубе прошли муниципальные 
соревнования по конкуру и выездке 
«Осенний бал на призы Вологодского 
округа». В этих соревнованиях на нашей 
спортивной площадке принимали участие 
спортсмены из восьми конных клубов 
Вологды, Архангельска, Котласа и Чере-
повца. Развитие внутреннего туризма сей-
час очень актуально, поэтому расширение 
услуг комплекса как места притяжения 
туристов также стоит в наших планах на 
2024 год. 

Текст: Валерия Якимова
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Селекционно-генетический центр 
рассчитан на содержание 96 быков, на 
текущий момент в комплексе содержатся 
75 голов, которых завозили из Германии 
и Америки, — заполнение происходит 
поэтапно. Большая часть животных, 
которые содержатся в центре, — это 
голштино-фризские быки.  Однако под 
запросы клиентов в «ИнтерГен Рус» 
начинают вводить и другие породы. 
В прошлом году в центр поставили быков 
джерсийской породы, также прибыли 
сюда ангусы, популярные в мясном сек-
торе животноводства. В год предприятие 
производит 770 тыс. спермодоз в год, из 
которых 330 тыс. — сексированное семя, 
а 340 тыс. — традиционное семя, не раз-
деленное по полу. Клиентам предлагается 
также широкий набор дополнительных 
услуг — например, закрепление быков 
за конкретными клиентскими стадами. 
Для определения лучших вариантов при-
меняются самые современные подходы. 
Например, геномная оценка — это совре-
менный способ оценки качеств животных 
на основании исследования ДНК-данных 
по крови, ушному выщепу или другому 
генетическому материалу животного. 
Полученные данные о генотипе позволя-
ют в любом возрасте оперативно оценить 

качество животного и ускорить процесс 
селекции, повысить производительность 
и рентабельность. Кроме анализа ДНК, в 
оценке быков применяются племенные 
индексы, которые содержат более 50 хо-
зяйственно полезных признаков: молоч-
ную продуктивность, содержание жира 
и белка, продуктивное долголетие, лег-
кость отелов, конверсию корма, крепость 
конституции, качество вымени, фер-
тильность дочерей, показатели здоровья 
и т. п. Эти методы позволяют добиться 
результата. В 2022 году состоялась прямая 
линия президента РФ с представителями 
компаний, которые развивают селекцию 
и генетику по птицеводству, мясному и 
молочному животноводству. В рамках до-
кладов председатель совета директоров 

АПХ «Залесье» Андрей Романов пред-
ставил результаты развития селекцион-

но-генетического центра «ИнтерГен Рус». 
«Проект служит интересам не только 
региона, но и всей страны. Мы уже по-
ставляли генетический материал в десять 
субъектов РФ. В 2022 году за пределы 
региона было реализовано более 270 тыс. 
доз, из которых 140 тыс. доз сексирован-
ных. В 2023 году планируем увеличить 
объем производства и поставок до 530 тыс. 
доз при плановом производстве около 
600 тыс. доз. Из них сексированных — 
330 тыс. за счет увеличения поголовья бы-
ков до 96», — сообщил он. Руководитель 
холдинга рассказал о планах по поставкам 
генетической продукции на экспорт: «Есть 
наработки по возможности экспорта в 
страны ЕАЭС, в Иран, и отдельно прораба-
тываем возможность экспорта в Китай».

Текст: Андрей Чумичев

               Лучший способ предсказать 
будущее — создать его
Современные методы селекции помогают добиваться 
лучшего результата

ООО «ИнтерГен Рус», первая в России станция по искусственному осеменению 
сельхозживотных с технологией сексирования семени, входит в состав одного 
из крупнейших предприятий Калининградской области — АПХ «Залесье». Основной 
продукт станции — генетическая племенная продукция высшего качества. Идея 
о создании собственного селекционно-генетического центра в холдинге «Залесье» 
зародилась в 2017 году, а в 2019-м проект стартовал. В конце того же года  
в центр завезли первых быков. 

н
а 

п
р

ав
ах

 р
ек

л
ам

ы



Р
Е

К
Л

А
М

А



44–45  Респ
убл

и
ка Карел

и
я

 

Текст: Кирилл Власенко  

21 декабря на Международной выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ прошел День Карелии. Старт мероприятиям дал глава 

республики Артур Парфенчиков. «Карелия — легендарный 
край, — заявил он. — Это место силы, где в суровых условиях 
люди издавна много трудились. Это жемчужина Севера, которая 
всегда гостеприимно встречала друзей. Нам есть что показать и 
рассказать гостям. Есть чем гордиться в прошлом и настоящем». 
Руководитель Карелии представил ключевые достижения ре-
гиона. По поручению президента РФ Владимира Путина на 
Онежском судостроительно-судоремонтном заводе возводится 
первая в России цифровая верфь. Литейный завод «Петрозавод-
скмаш» — единственный в стране поставщик импортозамеща-
ющих изделий для сборки дизельных двигателей тепловозов. 
В Карелии создан первый в России технопарк в области камне-
обработки, а карельские камнеобработчики начали выпускать 
новую продукцию — камень для керлинга. «Раньше такие камни 
производили только в Канаде, причем из шотландского гранита. 
Теперь у российских спортсменов появятся свои — их будут 
делать из карельского гранита. Мы готовы обеспечить им все 
отечественные команды», — сообщил Артур Парфенчиков. 

Горнодобывающая отрасль — одна из ключевых в экономике 
Карелии. Республика обладает достаточным объемом ресурсов и 
сырья: на ее территории располагается более 1 тыс. месторожде-
ний 35 видов полезных ископаемых. За 15 лет построено 26 новых 
современных предприятий по производству щебня и блоков. 
Крупнейшее горнодобывающее предприятие «Карельский ока-
тыш» выпускает 20% всех российских железнорудных окатышей.
Известная как край озер, Карелия является одним из лидеров в 
России по объемам аквакультуры. Уже не первый год республи-
ка сохраняет первое место в стране по выращиванию форели. На 
Белом море начали выращивать мидии.
Активно развиваются арктические территории Карелии, куда 
входят 5 северных районов и город Костомукша. Здесь зареги-
стрировано 70 резидентов, объем инвестиций составит 98 млрд 
рублей, будет создано 2400 рабочих мест.
«При федеральной поддержке и максимальном использовании 
собственных возможностей нам удалось на порядок повысить 
привлекательность Карелии для инвесторов. Сегодня республи-
ка находится в первой десятке Национального рейтинга инвест-
климата», — подчеркнул Артур Парфенчиков. 

Артур Парфенчиков: «Карелия входит 
в первую десятку Национального 
рейтинга инвестиционного климата»
Активная федеральная поддержка, а также максимальное использование 
собственных возможностей позволили Карелии значительно повысить 
привлекательность для инвесторов. Здесь реализуются проекты, имеющие 
мультипликативный эффект не только для республики, но и для страны. 
В целом регион — уникальное место с богатой историей, притягивающее к себе 
многочисленных туристов. 



Полтора года назад Минэкономразвития 
РК признало строительство мебельного 
завода приоритетным проектом. Из бюдже-
та Карелии была предоставлена субсидия 
на возмещение части затрат, связанных с 
модернизацией производства, что позволи-
ло его расширить, закупить современное 
оборудование, станки с ЧПУ.  Предприятие 
провело обучение персонала, были настро-
ены программы, разработан сайт, открыты 

интернет-магазины на электронных пло-
щадках и в соцсетях. Завод начал выпуск 
мебельного щита из северной березы, мебе-
ли для спальни, детской мебели, кухонных 
аксессуаров и сувениров. Березовая мебель 
— особенная. Она долговечна, гипоаллер-
генна и экологична. Мебель из массива 
северной березы по свойствам не уступает 
дубу. При сопоставимой плотности и проч-
ности она более чем в 2 раза дешевле дубо-
вой. Качество продукции ООО «Меддрев» 
было подтверждено лабораторными испы-
таниями, проведенными сертифицирован-
ным органом. Благодаря поддержке Корпо-
рации развития РК получены сертификаты 
соответствия и проведена сертификация 
«Сделано в Карелии». ООО «Меддрев» в 
ноябре 2023 года приняло участие в меж-
дународной выставке в Москве — интерес 
к мебели был огромный. Были успешно 

проведены  встречи с представителями 
крупных мебельных дилеров, достигнуты 
договоренности  о сотрудничестве. Сейчас 
продолжается работа над созданием новой 
линейки мебели со своим неповторимым 
стилем. Она вдохновляет натуральностью 
и безопасностью, красотой и изяществом, 
строгостью и тактильностью. Подчеркивает 
красоту природного материала, который 
благотворно влияет на организм человека 
и помогает минимизировать негативное 
воздействие на окружающую среду. Это 
важно для тех, кто обращает внимание на 
экологические аспекты приобретаемых 
товаров. Ведь мебель — это не просто пред-
мет интерьера, это часть нашей жизни, в 
которой первое место отведено здоровью и 
комфорту.

Текст: Мария Аристова

Березовая мебель из Карелии — путь 
к здоровью и комфорту
Воплощая мечты о безопасной, экологичной продукции, ООО «Меддрев» 
определило путь развития и теперь открывает новые горизонты

Карелия — лесной край, где ежегодно заготавливается около 1 млн кубометров 
березы, не имеющей сегодня большого спроса на рынке. Использование этого 
вида древесины для производства мебели стало одним из решений актуальной 
проблемы. Поддержку предприятию «Меддрев» в реализации идеи оказало 
Правительство Республики Карелия.
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С 2019 года ООО «Амкодор-Онего» ра-
ботает над организацией производства 
полного цикла современной лесозагото-
вительной техники, узлов и агрегатов, 
используемых в ее конструкции в рамках 
специального инвестконтракта, заклю-
ченного с Минпромторгом РФ и прави-
тельством Карелии. Реализация проекта 
предполагает локализацию производства 
и создание порядка 500 новых рабочих 
мест. Ожидаемый объем выпуска лесоза-
готовительной техники — не менее 450 
машин в год, при этом производственные 
мощности завода могут быть расширены 

до 1000 единиц. В условиях непростой 
экономической ситуации завод упорно 
следует намеченному курсу, цеха посте-
пенно оснащаются новым оборудованием. 
За 5 лет предприятие уже выпустило 
более 180 единиц техники, трудоустроено 
порядка 110 человек. Приоритетная задача 
завода — достижение уровня локали-
зации свыше 70%. Для его дальнейшего 
повышения организованы собственные 
конструкторская и технологическая 
службы, которые совместно с научно-тех-
ническим центром холдинга «АМКОДОР» 
ведут работы по проектированию и произ-
водству импортозамещающей наукоемкой 
продукции. Так, менее чем за год завер-
шены разработки и начато производство 
собственных манипуляторов для форваде-
ров. В 2024 году на предприятии начнется 
сборка опытных образцов нового поколе-

ния лесозаготовительных машин. Кроме 
того, стартует разработка с последующей 
организацией серийного производства 
колесных фронтальных лесопогрузчиков 
и трелевочных машин для хлыстовой 
заготовки леса. С 2027 года планируется 
полная локализация производства мостов 
и рабочего оборудования на площадке 
ООО «Амкодор-Онего». «Отдельно стоит 
отметить, что мы запустили собственную 
лизинговую программу, по условиям ко-
торой предприятиям лесопромышленного 
комплекса доступно финансирование 
всего модельного ряда техники на выгод-
ных условиях. Дополнительное снижение 
стоимости для потребителя достигается 
путем участия в программах субсидирова-
ния затрат от Минпромторга РФ»,  — ком-
ментирует генеральный директор ООО 

«Амкодор-Онего» Игорь Дроздов.

Дружественная локализация

ООО «Амкодор-Онего» — одна из производственных площадок машиностроительного холдинга «АМКОДОР», который 
объединяет заводы на территории Карелии (Петрозаводск), в Липецке, Уфе, а также 18 заводов Республики Беларусь. 
Предприятие специализируется на производстве лесозаготовительной техники, и сегодня благодаря поддержке 
Минэкономразвития РФ, Минпромторга РФ и Фонда развития промышленности компания имеет возможность 
в непростой геополитической обстановке вести модернизацию производства и наращивать выпуск продукции.

Актеры на добровольных началах в 
свободное от работы время поставили 
спектакль по повести Бориса Васильева 
«Завтра была война». В числе актеров 
была и Елена Бычкова, ныне народная 

артистка Карелии, заслуженная артистка 

РФ, которая по сей день служит в театре. 
Спектакль имел невероятный успех и стал 
стимулом к новым постановкам, которые 
на ура принимали зрители. Растущий 
интерес к деятельности актеров-энтузи-
астов и послужил толчком к созданию в 
Петрозаводске пятого профессионального 
театра, на тот момент называвшегося Мо-

лодежным театром Республики Карелия. 
А 16 ноября 1988 года премьерой спекта-
кля по роману Чингиза Айтматова «Плаха» 
состоялось его официальное открытие.
Сегодня в труппе театра драмы 33 акте-
ра — от основателей до юных дарований, 
выпускников театральных вузов страны. 
Театр активно гастролирует. За последнее 
десятилетие артисты побывали на га-
стролях и фестивалях в десятках городов: 
Москве, Санкт-Петербурге, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Ростове-на-Дону, Ялте, 
Великом Новгороде, Нижнем Новгороде, 
Ярославле, Барнауле, Йошкар-Оле, Мур-
манске, Сыктывкаре и др.  В репертуаре 
театра классические и современные 
произведения советских, российских и 
зарубежных авторов, в том числе такие 
шедевры, как «Васса» Максима Горького, 
«ПетерБУРГ» Андрея Белого, «Сказка о 

мертвой царевне и о семи богатырях» 
Александра Пушкина, «Про мою маму 
и про меня» Елены Исаевой, «Вся наша 
маленькая жизнь» Ольги Цейтлин, «Фото 
на развалинах» Дмитрия Богославского, 
«Другой человек» Петра Гладилина и др. 
Театр драмы РК — лауреат множества теа-
тральных фестивалей, а спектакли «Васса» 
и «ПетерБУРГ» вошли в лонг-лист фестива-
ля «Золотая маска». 
«Главный принцип нашего театра — рож-
дать на сцене жизнь, ставить наполненные 
чувствами спектакли, — делится директор 

Театра драмы Республики Карелия, за-

служенный работник культуры Карелии 

Александр Побережный-Береговский. — 
Зрителю должно быть не просто интересно 
действо, спектакли должны вызывать у пу-
блики сострадание, сопереживание героям 
и, конечно, дарить надежду!»

Театр должен дарить надежду!

История Театра драмы Республики Карелия началась в 1988 году, когда в России стали активно зарождаться 
новые студийные коллективы, в том числе под эгидой создающегося Всероссийского объединения «Творческие 
мастерские». В 2023 году театр драмы «Творческая мастерская» отметил 35-летие. Начало современному театру, 
который просто обожают местные жители и многочисленные гости республики, в 1985 году положили артисты 
Русского драмтеатра Карелии. 
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ПРОЖИВАНИЕ И ПИТАНИЕ

Комфортабельные номера в гостинице, 
коттеджах и кемпингах, стильных домиках 
в стиле барнхаус.

Глэмпинг «Белые мосты» — абсолютно 
новый формат проживания в просторных 
теплых шатрах в лесном массиве с видом 
на водопад.

Роскошный ресторан «Сытый лис» 
на берегу Ладожского озера. В меню 
карельская и русская кухня: аппетитная 
дичь, большой выбор рыбных блюд и 
пирогов с северными ягодами.

ДЛЯ АКТИВНОГО ОТДЫХА:

— увлекательные экскурсии 
— (на водопад  «Белые мосты» 
— и остров Валаам, в Гранатовый 
— карьер) и аэротуры;

— аренда лодок и рыбалка;

— катание на квадроциклах  
— и снегоходах;

— русская баня с чайными 
— церемониями и финская сауна;

— детские площадки и спортивный 
— комплекс.

К УСЛУГАМ ГОСТЕЙ:

— круглосуточная охрана; 

— паркинг для личных автомобилей;

— зона коворкинга;

— бесплатный Wi-Fi.

Побывав здесь однажды, 

вы обязательно  

захотите вернуться! 

ОКУНИСЬ В ПРИРОДНОЕ 
БОГАТСТВО КАРЕЛИИ!

186810 Республика Карелия, г. Питкяранта,

132-й км от автодороги «Олонец — Сортавала», д. 1,

тел.: 8 (800) 234-07-34

Островок спокойствия вдали от городской суеты: живописная 

природа, чистый воздух, запах хвойного леса и вместе 

с тем комфорт и современный сервис. Туркомплекс «Белые 

мосты» идеально подходит для семейного отдыха и отдыха 

с друзьями и четвероногими питомцами.

e-mail: belyemosty@yandex.ru,
www.belyemosty.ru

туркомплекс  
«БЕЛЫЕ МОСТЫ»

н
а 

п
р

ав
ах

 р
ек

л
ам

ы



48–49 
Р

Е
К

Л
А

М
А

печатная версия,  

сайт журнала,  

версии для планшета, смартфона  

и умных часов, блоги,  

интерактивные издания,  

маркетплейсы,  

социальные сети,  

стриминговые сервисы,  

информационное агентство,  

видеохостинги.

форматов размещения

12

В интернате проживают граждане с пси-
хоневрологическим статусом, однако это 
не мешает им активно участвовать в про-
ектах, направленных на всестороннее раз-
витие личности. Так, недавно завершился 
первый этап масштабного проекта по соз-
данию терапевтических историй «Добрые 
сказки». Над ним продолжает работать ко-
манда единомышленников: сотрудники, 
получатели соцуслуг и волонтеры (Ирина 
Толкачева, Никита Шарипов и Марина 
Бедорфас). Первая история «Сказок...» 
получила большой отклик среди жителей 
республики. Автором истории стала куль-

торганизатор Марина Ляпина, а в озвучи-
вании принимали участие сотрудники и 
проживающие интерната. 
«Это не просто сказка — это история, на-
правленная на понимание главных чело-
веческих ценностей, на духовное развитие 
человека и воспитание в каждом из нас 
доброты. Мы постарались поделиться ча-
стичкой любви с каждым слушателем», — 
отметил Сергей Скоков. 
В учреждении реализуется ряд других 
проектов, направленных на социали-
зацию, развитие навыков общения и 
психологического комфорта. Один из 
них — «Пчеловодство». На пасеке, рас-
положенной на территории интерната, 
проживающие ухаживают за пчелами на 

всех этапах производства меда. «Наблю-
дать за созданием янтарного нектара с 
момента образования сот до отделения 
его в центрифуге — невероятно интерес-
ная история», — делятся впечатлениями 
проживающие.  Еще один важный проект 
учреждения — «Берестоплетение». В твор-
ческой мастерской, пропитанной запахом 
дерева, бересты и ивовой лозы, рождаются 
изумительные изделия, которые украша-
ют территорию интерната и используются  
ребятами в практических целях. 
Одно из самых ярких направлений ра-
боты учреждения — театральная студия 
«Бабушкин сундучок», на базе которой 
четыре года работает кукольный театр. 
Самодеятельных артистов всегда ждут в 
учреждениях республики, ведь в куклах 
живет душа, вселенная в них артистами. 
Каждая постановка — настоящий шедевр, 
созданный руководителем театральной 
студии Мариной Ляпиной, которая 
подчеркнула: «Мы очень хотим, чтобы 
наши зрители хоть немного поверили в 
волшебство!» Ведь главным приоритетом 
в учреждении остаются люди, прожива-
ющие и работающие здесь и создающие 
собственный яркий мир. 

Текст: Евгения Есакова

Сергей Скоков: «Главное 
в интернате — это люди, создающие 
собственный яркий мир»

Психоневрологический интернат «Черемушки», 
расположенный в Кондопожском районе Карелии, 
создан для оказания соцуслуг в условиях стационара. 
Здесь трудится коллектив во главе с Сергеем 
Скоковым.  
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Рейтинг — 

это уникальная возможность  

позиционировать ваш бизнес

Аналитический центр МИД «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной методикой, 

подготовит рейтинг с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.

Аналитический центр  
«ЕвроМедиа»

6%

13%

25%

50%

6%

Узнать 

подробнее

5 способов использовать информацию  
об участии в рейтинге в интересах  
своей компании

1. Размещение на ваших ресурсах (сайте).

2. Продвижение в социальных сетях вашей организации.

3. Упоминание в рамках просветительских программ через 
уголки для посетителей.

4. Рассказ в ходе рекламных акций вашей компании.

5. Нанесение на корпоративную промопродукцию:  
«Участник рейтинга...». Р
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50–51  Развитие территорий |  Ленинградская область

— Ленинградская область участвует в 
реализации национального проекта «Об-
разование» с 2019 года. За 5 лет в регионе 
открыто более 400 объектов. В нынешнем 
году в проекте участвовало 59 образова-
тельных организаций области: 22 центра 
«Точка роста», школьный детский тех-
нопарк «Кванториум», центр цифрового 
образования «IT-куб», новые мастерские, 
20 компьютерных классов и 14 отремонти-
рованных спортивных залов. В 2024 году 
мы планируем открыть еще 72 «Точки 
роста», 2 «Кванториума», 14 отремонтиро-
ванных спортзалов, IT-куб. Кроме того, в 
26 школах будет создано более 2 тыс. мест 
для дополнительного образования, а в 
39 школах будет поставлено современное 
компьютерное оборудование.
С 2017 года в Ленинградской области воз-
ведено свыше 135 детских садов и школ, 
8 из них впервые открылись в нынешнем 
учебном году. Также с 2015 года реализу-
ется региональная программа «Реновация 
объектов образования». За это время 
преобразились 80 объектов: 61 школа, 
10 детских садов, 8 учреждений среднего 
профессионального образования и 1 дет-
ский оздоровительный лагерь. В 2023 году 
Кикеринская школа, детский сад № 24 
Волосовского района и Любанская школа 

Тосненского района встретили учеников 
после завершения работ по реновации 
учреждений. Кроме того, в прошлом году 
Ленобласть включилась в федеральную 
программу «Модернизация школьных 
систем образования». В 2022-2023 годах в 
ее рамках отремонтировано 5 объектов: 
Гостинопольская, Кисельнинская, Бегу-
ницкая, Зимитицкая школы и школа № 3 
города Кириши. До 2026 года по данной 
программе планируется отремонтировать 
еще 19 школ региона. Среднее профес-
сиональное образование претерпевает в 
настоящее время заметные изменения: 
создаются новые мастерские и лаборато-
рии, соответствующие современным стан-
дартам, повышается уровень материаль-
но-технической оснащенности колледжей 
и техникумов, развивается чемпионатное 
движение, совершенствуются программы 

подготовки будущих специалистов, актив-
но привлекаются работодатели. 
Важное место в развитии СПО зани-
мает федеральный проект «Професси-
оналитет», стартовавший в 2022 году. 
Ленинградская область стала одним из 
первых регионов, включившихся в него. 
В прошлом году создан Кингисеппский 
образовательно-производственный 
кластер химической отрасли, в который 
вошли АО «Еврохим» и 6 учреждений СПО: 
Кингисеппский колледж технологии и 
сервиса, Выборгский политехнический 
колледж «Александровский», Выборгский 
техникум агропромышленного и лесного 
комплекса, Киришский политехнический 
техникум, Волховский многопрофильный 
техникум, Политехнический колледж 
города Светогорска. По новым образова-
тельным программам обучаются более 

                                  Вероника Реброва: 
«За пять лет реализации нацпроекта «Образование» 
у нас открыто более 400 объектов»

В Ленинградской области активно и успешно развивается сфера образования: 
строятся школы и детские сады, на качественно новый уровень вышла система СПО. 
Региональные органы власти стараются всячески поддерживать педагогическое 
сообщество, особенно много мероприятий было посвящено ему в Год педагога 
и наставника. Подробности нашему журналу рассказала председатель Комитета 
общего и профессионального образования Ленобласти Вероника Реброва. 



Еженедельно в социальной сети VK в 
рубрике «Здоровое питание» ребята через 
фоторепортажи и видеосюжеты анонси-
руют школьные обеды и завтраки, расска-
зывают о пользе продуктов, входящих в 
состав блюд. Интересной находкой в ходе 
реализации проекта стало проведение 
в школьной столовой еженедельных 
мастер-классов: ученики начальных клас-

сов лепят овощи и фрукты из соленого 
теста, изготавливают ягоды в технологии 
«оригами», а старшеклассники учатся сер-
вировать обеденный стол, знакомятся с 
правилами этикета. В школьной столовой 
регулярно проходят выставки стенгазет, 
рисунков о пользе блюд, которые входят 
в меню школьных обедов. А еще ребята 
готовят мини-спектакли о культуре 
питания, создают печатную продукцию 
с двухнедельным меню, делают стра-
нички о школьных обедах и завтраках, 
сопровождая их рисунками и полезной 
информацией. 
В 2022 году школа включилась в реализа-
цию регионального пилотного проекта 
«Школьное кафе». К созданию дизайна 
и выбору помещения администрация 
подошла очень ответственно, подключив 
к работе старшеклассников, ведь именно 

для их отдыха и питания создавалось 
кафе. Ученикам предоставили широкий 
выбор блюд в меню, создали уютное 
пространство, где также проводятся раз-
личные мероприятия в рамках основного 
проекта «Азбука здорового питания». 
В октябре 2023 года «Новосельская шко-
ла» стала победителем Всероссийского 
конкурса «Лучшая школьная столовая 
Ленинградской области» и уже в ноябре 
приняла участие в федеральном этапе, 
где достойно вышла в суперфинал, став 
лауреатом конкурса. Команда школы 
успешно презентовала тематический 
школьный завтрак, ответила на вопросы 
родителей, прошла квест-практикум 
на пищеблоке, а также представила 
презентацию об организации питания 
и перспективах ее развития. Такой опыт 
может пригодиться в любой школе.

Азбука здорового питания

МОУ «Новосельская школа» — современное образовательное учреждение, открывшее свои двери 1 сентября 2020 
года в быстроразвивающемся городском поселке Новоселье. Сегодня это не только один из лучших социальных 
объектов Ленобласти, где созданы все условия для разностороннего развития детей, но и центр здорового питания 
обучающихся и педагогов. Рассказываем, как с помощью просветительского проекта «Азбука здорового питания» 
школа приучает учеников к здоровому образу жизни.

550 человек. Они проходят обучение 
по таким специальностям, как мастер 
слесарных работ, аппаратчик-оператор 
производства неорганических веществ, 
переработка нефти и газа, лаборант по 
контролю качества сырья, реактивов, 
промежуточных продуктов, готовой 
продукции, отходов производства, ос-
нащение средствами автоматизации 
технологических процессов и производств. 

В нынешнем году мы выиграли грант на 
создание еще одного образовательного 
кластера. Он откроется в 2024 году на базе 
Государственного института экономики, 
финансов, права и технологий по отрасли 
«Искусство и креативная индустрия». В 
число участников федерального проекта 
«Профессионалитет» вошли несколько 
предприятий швейной промышленности 
и три учреждения СПО региона: Всево-
ложский агропромышленный техникум, 
Приозерский политехнический колледж 
и Подпорожский политехнический техни-
кум. Студенты смогут получить профессии 
портного, дизайнера, оператора швейного 
оборудования и другие.  2023 год объявлен 
в России Годом педагога и наставника. В 
региональный план года вошло более 50 
мероприятий: конкурсов, акций, форумов, 
конференций, мастер-классов и слетов. 
Наряду с региональным были разработаны 
муниципальные планы, поэтому общее 
количество мероприятий для педагогов 
области превысило 300. Особое внимание 
мы уделяем молодым специалистам, 
которые приходят работать в систему об-
разования после вуза и колледжа. Для них 
в регионе предусмотрен пакет мер соци-
альной поддержки. Они получают разовое 
единовременное пособие и ежегодную 

единовременную выплату. В Год педагога 
и наставника принято решение увеличить 
их размер в два раза. С 2024 года молодые 
учителя будут получать разовое единовре-
менное пособие в размере 60 тыс. рублей 
и ежегодную единовременную выплату в 
размере 100 тыс. рублей. Но важно пони-
мать, что невозможно привлекать молодых 
и талантливых специалистов в систему 
образования исключительно за счет де-
нежного поощрения. Необходимы условия 
и возможности для их профессионального 
развития. В регионе выстроена система 
методической поддержки молодых педаго-
гов и наставничества, активно проводятся 
конкурсное движение, мероприятия по 
обмену опытом и практикой. В 2015 году в 
Ленинградской области создана Ассоциа-
ция молодых педагогов. В Год педагога и 
наставника она приобрела официальный 
статус и была включена в ЕГРЮЛ, что по-
зволяет участвовать в проектах, получать 
региональные и федеральные гранты и, 
конечно же, принимать ленинградских 
учителей в свои ряды. Важно не просто 
привлечь молодых педагогов, но и удер-
жать в профессии, помочь почувствовать 
силу и радость учительского труда. 

Текст: Вера Чернова
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Центр сконцентрировал научные ресур-
сы в сфере среднего профессионального 
образования Ленинградской области 
и осуществляет методическое сопро-
вождение системы СПО. Стоит задача 
гибко реагировать на социально-эконо-
мические изменения, когда на первое 
место выходят импортозамещение и 
технологический суверенитет. 
Кадры, как известно, решают все. 
А сегодня особенный спрос на квали-
фицированных рабочих и специалистов 
среднего звена.
Сотрудники центра анализируют теку-
щую ситуацию, помогают продвижению 
эффективного опыта, организовывают 
мероприятия регионального уровня, 
проводят курсы для преподавателей, 
мастеров и руководителей профессио-
нальных образовательных организаций 
Ленинградской области. 
Центр стал координатором региональ-
ного этапа Всероссийского чемпионата 
по профессиональному мастерству «Про-
фессионалы», который является одним 
из самых значимых и мотивирующих 
событий в области образования. 
«Чтобы стать конкурсантом чемпиона-
та, студенты техникумов и колледжей 
проходят интенсивную подготовку, а по 

самым востребованным компетенциям 
проводятся даже предварительные 
отборы», — рассказывает руководитель 

центра, кандидат педагогических наук, 

доцент Антон Моштаков.
В этом году на региональном этапе 
соревнования проводились по 46 ком-
петенциям, включая 10 юниорских 
для школьников от 14 лет. В соревно-
ваниях участвовало 334 конкурсанта 
и более 300 экспертов. Победители 
вошли в сборную команду Ленинград-
ской области.
Сотрудники центра организовали уча-
стие представителей команды в отбороч-
ном этапе всероссийского чемпионата, 
в рамках которого студенты и школь-
ники посетили 23 города, в том числе 
и отдаленные регионы — Приморский 
край, Сахалинскую область, Кузбасс. 
В результате Ленинградская область 
завоевала три бронзовые медали по 
компетенциям «Магистральные линии 
связи. Строительство и эксплуатация 
ВОЛП», «Структурированные кабельные 
системы», «Флористика» и одну сере-
бряную по компетенции «Производство 
металлоконструкций». 
По семи компетенциям команда вышла 
на национальный финал чемпионата. 

Выступление Ленинградской области 
на финальном этапе принесло региону 
серебряную медаль — студент Киров-

ского политехнического техникума Егор 
Кравченко занял второе место в компе-
тенции «Фрезерные работы на станках 
с ЧПУ». «Это достойный и заслуженный 
результат, мы гордимся Егором и его 
экспертом-наставником Дмитрием Ва-
сильевичем Кондрашовым!» — отметил 
Антон Моштаков. 
В этом году Ленинградская область при-
няла участие и в новом профессиональ-
ном состязании — чемпионате высоких 
технологий, который входит в линейку 
Всероссийского чемпионатного движе-
ния. Пока регион попробовал свои силы 
в одной компетенции — «Технологии 
развития городов и территорий». 
Победители регионального этапа ез-
дили на финал чемпионата в Великий 
Новгород. Они приобрели хороший опыт 
и будут совершенствовать свои профес-
сиональные навыки. Грядущий чемпи-
онатный год даст возможность ребятам 
проявить себя в новых компетенциях, 
которые в ближайшем будущем станут 
востребованными.

Текст: Ольга Селиванова

                                  Воспитание профи
Как научно-методический центр в Гатчине помогает растить 
квалифицированные кадры

Региональный научно-методический центр среднего профессионального 
образования Ленинградской области открыт в Гатчине в декабре 2022 года. 
Он является структурным подразделением Государственного института экономики, 
финансов, права и технологий. 

Антон Моштаков
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Детский технопарк «Кванториум» только 
в 2023 году принял более 2400 детей, ко-
торые занимались по краткосрочным и 
уровневым программам по направлениям 
квантумов. Новый формат дополнительно-
го образования связан с проектной и иссле-
довательской работой. Благодаря ей дети 
приобретают практические навыки по ин-
женерным и естественно-научным направ-
лениям подготовки, а также закрепляют на 
практике то, что изучают в теории. 
Коллективу «Кванториума» уже есть чем 
гордиться. В копилке достижений его вос-
питанников — победы в престижнейших 
конкурсах, таких как Детский научный 
конкурс Фонда Андрея Мельниченко, 
Всероссийский чемпионат беспилотных 
технологий, Акселератор детских иннова-
ционных проектов, Всероссийский форум 
кванторианцев, Национальная технологи-
ческая олимпиада школьников Junior, Все-
российский конкурс школьников сельских 
поселений и малых городов «АгроНТРИ». 
Однако раскрытие потенциала одаренных 
детей — это задача, которую также реша-
ют и педагоги Центра детского научного 
и инженерно-технического творчества, в 
котором учатся 35 школьников 5-10-х клас-
сов. Вместе с «Кванториумом» он входит в 
образовательный кластер Фонда Андрея 
Мельниченко. В нем дети, увлеченные 

изучением естественно-математических 
наук и изобретательством, получают каче-
ственные знания. 
В ЦДНИТТ школьники углубленно 
изучают математику, физику, химию, 
информатику, занимаются олимпиадной 
подготовкой. Лучшие педагоги города в 
работе с ребятами используют широкий 
спектр форм обучения: лекции, лабора-
торные работы в современных физической 
и химической лабораториях, проектную и 
научно-исследовательскую деятельность, 
экскурсии и интерактивные занятия. 
«Одним из важнейших направлений своей 
работы мы также считаем просветитель-
скую деятельность, которая проходит 
сквозной линией через все наши актив-
ности, проводимые для более 4500 детей 
и их родителей, — говорит руководитель 

детского технопарка «Кванториум» 

в г. Кингисеппе Елена Патракова, — за-
дачи, которые ставятся нами во главу угла 
при проведении любого мероприятия, — 
это духовно-нравственное воспитание, 
формирование чувства гордости за свою 
страну, за Кингисеппский район и за лю-
дей, которые в нем проживают». 
Многие из проводимых мероприятий 
уже стали традиционными, например, 
мастер-классы «Примерь профессию», «Се-
мейный фестиваль династий», «Ярмарка 
профессий». Некоторые из них проводятся 
совместно с социальными и индустриаль-
ными партнерами. Часть мероприятий 
проходит на городских площадках, а 
часть  — в образовательных организациях. 
Все это делается руками педагогов, ко-
торые составляют команду настоящих 
профессионалов и энтузиастов своего дела. 
Они способны не только увлечь за собой 
каждого ребенка, но и сами постоянно 
стремятся к развитию и повышению своего 
профессионального уровня. Так и работают 
с детьми в детском технопарке «Квантори-
ум» и Центре детского научного и инженер-
но-технического творчества Кингисеппа, 
делая все возможное, чтобы каждый ребе-
нок нашел себя и свое место в жизни.

Текст: Евгения Есакова

Елена Патракова: «Дополнительное 
образование — это шаг к успеху каждого ребенка»

Детский технопарк «Кванториум» и Центр детского научного и инженерно-
технического творчества (ЦДНИТТ), созданные и успешно работающие в г. Кингисеппе 
при поддержке Правительства Ленинградской области, Фонда Андрея Мельниченко 
и других партнеров, — это площадки дополнительного образования нового формата. 
За два года работы они уже успели стать местом объединения детей, родителей 
и педагогов, а также образовательных организаций Ленинградской области 
и индустриальных партнеров.
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Центр образования «Кудрово» является 
региональным сетевым Ресурсным 
центром развития образования Ленин-
градской области, школой-технопарком, 
основной задачей которой является 
формирование мотивации обучающихся 
к техническому творчеству и выбору 
профессий инженерно-технической на-
правленности.
«Успешно созданная модель Центра 
образования «Кудрово» и партнерская 
сеть, включающая основного партнера 
школы на протяжении всех 7 лет нашего 
существования — Санкт-Петербургский 
государственный электротехнический 
университет (СПбГЭТУ «ЛЭТИ») и 18 обра-
зовательных учреждений Ленинградской 
области, ведут активную профориента-
ционную деятельность, в том числе на 
уровне Консорциума инженерных школ 
РФ, а также в пространстве междуна-
родного сотрудничества», — рассказал 
директор МОБУ «СОШ «ЦО «Кудрово» 
Игорь Соловьев.
Школа трижды представляла систему 
образования Ленинградской области на 
Московском международном салоне об-
разования в столице: в 2019 году как шко-
ла-технопарк с высокими достижениями 
обучающихся в области инженерно-тех-
нических компетенций по таким направ-

лениям, как «Мобильная робототехника» 
и «Интернет вещей», в 2021 году — как 
школа, дружественная детям с особыми 
возможностями здоровья, а в 2023 году 
школьный Детский инжиниринговый 
центр демонстрировал инновационную 
модель электромобиля масштаба 1:10 
«Кудровер»: ученики под руководством 
школьных педагогов и научных руково-
дителей СпбГЭТУ «ЛЭТИ» разработали 
и создали модель, в основе которой лежат 
два запатентованных изобретения.
Кроме того, в ЦО «Кудрово» ежегодно 
реализуются несколько инновацион-
ных проектов. Сегодня особого внима-
ния заслуживает создание и успешная 
деятельность первого в регионе 
ресурсного класса по сопровождению 
детей с расстройствами аутистического 
спектра (РАС).

Также школа является лидером олимпи-
адного движения по результатам участия 
во Всероссийской предметной олимпиаде 
школьников в рейтинге образовательных 
учреждений Всеволожского района Ле-
нинградской области.
Учебное учреждение гордится достиже-
ниями не только своих учеников и вос-
питанников, но и педагогов. Так, Павел 
Гурьянов, учитель истории и обществоз-

нания, в 2023 году стал лауреатом заклю-
чительного этапа конкурса «Учитель 
года», на высоком профессиональном 
уровне представив педагогическое сооб-
щество Ленинградской области.
Благодаря системной работе всего педа-
гогического коллектива школа три года 
подряд занимает лидирующую позицию 
в  рейтинге «Лучшие школы Ленинград-
ской области по количеству выпускников, 
поступивших в ведущие вузы России».
А новый этап развития профориентаци-
онной работы в ЦО «Кудрово» будет свя-
зан с созданием в 2024 году инженерного 
предпрофессионального класса, выпуск-
ники которого будут получать профессию 
оператора беспилотных летательных 
аппаратов. 

Текст: Евгения Есакова

                                  Игорь Соловьев: 
«Миссия нашей школы — растить инженеров 
со школьной скамьи»

МОБУ «СОШ «ЦО «Кудрово» ведет свою работу с сентября 2016 года и сегодня 
является одним из самых больших общеобразовательных учреждений 
на Северо-Западе РФ: в текущем учебном году в школе-комплексе получают 
знания и умения более 4,5 тыс. обучающихся. Образовательный процесс 
протекает под руководством 268 педагогов, включая 6 кандидатов наук, высшую 
и первую квалификационные категории имеют 56% педагогов.
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Впервые детский сад принял малышей в 
июле 2012 года. Здание вмещало 12 групп, 
в этом же году, 5 декабря, для воспитан-
ников открыло свои двери второе здание 
детского сада «Рябинка». С тех времен 
учреждение имеет два адреса, а общее 
количество групп возросло до 28. Пять 
из них реализуют адаптированную об-
разовательную программу дошкольного 
образования для детей с тяжелым нару-
шением речи. 
Сегодня в детском саду трудится почти 
60 педагогов — разного возраста, но оди-
наково преданные своему делу. Значи-
тельная часть из них имеют первую или 
высшую квалификационную категорию.
Для работы с детьми нужно призвание. 
Что только не придумывает коллектив, 
чтобы увлечь и дать знания воспитанни-
кам! Походы, экскурсии, социокультур-
ные проекты, тематические праздники, 
спортивные состязания. Весело, ненавяз-
чиво, познавательно.
Детский сад активно участвует в кон-
курсном движении разного уровня. Вос-
питанники становились победителями и 
лауреатами конкурсов детского творче-
ства «Пасхальное яйцо», «Рождественская 
открытка», «Неопалимая купина» и 
других. 

Копилка личных и коллективных побед 
педагогов также выглядит внушитель-
ной. К примеру, текущий год принес 
победу не только в областном конкурсе 
«Школа года», но и во Всероссийском смо-
тре-конкурсе «Детский сад года», а также 
второе место в Международном конкурсе 
«Лучший мини-музей дошкольного уч-
реждения». 
«Коллектив детского сада всегда работает 
плодотворно и творчески, — подчеркивает 
его руководитель Галина Хаирова. — Пе-
дагоги активно сотрудничают с социаль-
ными партнерами. Нашими помощника-
ми всегда были и будут родители». 
МДОУ «Д/с Рябинка» имеет статус не-
скольких инновационных площадок. На 
федеральном уровне — по теме «Апроба-
ция и внедрение основ алгоритмизации 
и программирования для дошкольников 

и младших школьников в цифровой обра-
зовательной среде ПиктоМир». 
Каждый педагог привносит в педагоги-
ческий процесс что-то индивидуальное. 
Разработаны авторские педагогические 
технологии, связанные с организацией 
спортивного туризма, макетированием, 
фолгопластикой. Развивают игровой 
стретчинг и песочную терапию. 
В игровой форме детей вовлекают в 
проектную, исследовательскую деятель-
ность, применяя личностно ориентиро-
ванную технологию. 
Как отмечает руководитель учреждения, 
во всех направлениях коллектив детско-
го сада идет в ногу со временем, полон 
решимости и надежд сохранить свой 
потенциал, традиции и доброе имя. 

Текст: Мария Аристова

В ногу со временем
Как детскому саду из Тихвина удается всегда быть среди первых

МДОУ «Д/с Рябинка» из Тихвина одержало победу в Ленинградском областном 
конкурсе «Школа года» в номинации «Детский сад». Конкурс помогает выявить 
и поддержать образовательные организации, показывающие наилучшие 
результаты в творческой и инновационной деятельности. Коллектив «Рябинки» 
смог подтвердить свое лидерство благодаря единодушию, работе одной командой 
вместе с родителями. 
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56–57  Развитие территорий |  Псковская область

История компании началась в 
1996 году. Тогда было основано ООО 
«ПСКОВТЕХГАЗ», задачей которого 
стало производство и реализация 
технических газов для нужд пред-
приятий Псковской области. Два 
года спустя создали подразделение 
для разработки и производства крио-
генного оборудования. Это и стало 
основанием ООО «ПРОМГАЗ-ТЕХНО-
ЛОГИЙ», которое входит в псковскую 
технологическую группу компаний 
«ПСКОВТЕХГАЗ».
Приоритетными видами продукции 
являются криогенные насосные агре-
гаты и теплообменные аппараты как 
с промежуточным теплоносителем, 
так и без него. Также востребованы 
газификационные системы, которые 
включают в себя вышеназванные крио-
генные насосы и испарители. 
«Мы являемся разработчиками мо-
бильных криогенных заправщиков, — 
рассказывает директор предприятия 

Михаил Довыденков. — В последнее 
время стало много обращений по по-
воду поиска инженерных решений для 
обеспечения объектов заказчика тех-
ническими газами. Каждое подобное 
обращение не остается без внимания. 
Опытные специалисты нашей компа-

нии всегда готовы найти уникальное 
решение поставленной задачи.
Преимущество криогенных насосов 
производства «ПРОМГАЗ-ТЕХНОЛО-
ГИЙ» в сравнении с зарубежными 
аналогами в том, что, кроме типовых 
моделей, которые изготавливаются се-
рийно, здесь предлагают уникальную 
разработку по техзаданию клиента. 
Не единичны случаи, когда мы были 
единственной компанией, которая 
смогла предложить решения по мо-
дернизации импортного криогенного 
оборудования. Мы находим инжини-
ринговое решение для любого заказчи-
ка и оказываем гарантийное и послега-
рантийное обслуживание криогенного 
оборудования».
Надо отметить, что с введением 
экономических санкций количество 
запросов на инжиниринговые услуги 
«ПРОМГАЗ-ТЕХНОЛОГИЙ» многократ-
но возросло. Ведь до этого рынок был 
занят зарубежными компаниями, ко-
торые теперь покинули рынок России. 
Псковское предприятие минимально 
использует зарубежные комплектую-
щие, замещая их отечественными и 
собственного производства. 
Компания не ограничивается работой 

с предприятиями Северо-Западного и 
Центрального федеральных округов. 
Неоднократно осуществлялись постав-
ки криогенного оборудования в самые 
дальние уголки нашей страны и в 
страны ближнего зарубежья. Для этого 
имеются все возможности.
В рамках импортозамещения в 
«ПРОМГАЗ-ТЕХНОЛОГИЙ» участились 
запросы на разработку криогенных 
центробежных насосов. Поэтому здесь 
приняли решение о разработке первого 
центробежного насоса для перекачки 
продуктов разделения воздуха и СПГ. 
Данная модель очень востребована в 
транспортных емкостях для перевозки 
продуктов.
Стоит упомянуть, что «ПРОМГАЗ-ТЕХ-
НОЛОГИЙ» является разработчиком 
некоторых отраслевых ГОСТов. 
Высококлассные специалисты, нали-
чие собственных производственных 
площадей, конструкторского бюро и 
испытательной лаборатории делают 
компанию готовой к любому техноло-
гическому вызову.

Текст: Ирина Белова 

Михаил Довыденков

                               Михаил Довыденков: 
«Специалисты нашей компании всегда готовы найти 
уникальное решение»

ООО «ПРОМГАЗ-ТЕХНОЛОГИЙ» предложило альтернативу импортным криогенным 
системам и оборудованию, не уступающую по своим техническим характеристикам 
и срокам эксплуатации. В связи с уходом с рынка европейских поставщиков 
в компанию все чаще поступают заявки на разработку криогенной техники. 
Как отмечают заказчики, результат нередко превосходит ожидания. 
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ООО «Кабельный завод «АЛЮР» — это 
мощный комплекс производственных 
и вспомогательных цехов, включая 
транспортный цех, электролаборато-
рию, складские помещения, а также 
развитую инженерную инфраструктуру. 
На сегодняшний день номенклатура, 
производимая заводом, насчитывает 
более 12 тыс. маркоразмеров кабелей и 
проводов. Ежегодно здесь производится 
более 100 тыс. км кабельных изделий, в 
числе которых кабели силовые на напря-
жение до 1 кВ (пожаробезопасные, бро-
нированные, экранированные, гибкие), 
кабели контрольные (пожаробезопасные, 
бронированные, экранированные), про-
вода (силовые, установочные, пожаробе-
зопасные). Географическое положение 
предприятия позволяет оперативно 
обеспечить поставки готовой продукции 
для любых категорий покупателей во все 
регионы РФ.
Осваивать столь внушительные объемы 
производства заводу удается благодаря 
труду квалифицированного производ-
ственного и технического персонала 
(порядка 500 человек). Все работники 
предприятия регулярно повышают свою 
квалификацию: организовано непрерыв-
ное обучение рабочего персонала, кон-
курсы профессионального мастерства, а 

также внутреннее и внешнее обучение 
специалистов. 
Постоянный контроль качества на всех 
этапах производства и испытаний га-
рантирует качество конечного продукта, 
поставляемого потребителю.
В 2021 г. завод «АЛЮР» в очередной раз 
успешно прошел аудит функционирую-
щей в организации системы менеджмен-
та качества на соответствие требованиям 
национального ГОСТ Р ИСО 9001-2015 
и международного ISO 9001:2015 стан-
дартов. Подтверждением действующей 
системы менеджмента качества явля-
ется сертификат Международной сети 
по сертификации IQNet. Соответствие 
стандарту ISO 9001:2015 системы менедж-
мента качества подтверждает, что ООО 
«Кабельный завод «АЛЮР» совершенству-
ет свою деятельность за счет выявления 

и устранения потерь в ходе ее функци-
онирования, улучшает взаимодействие 
процессов СМК с целью оптимального 
планирования и использования ресур-
сов, повышает качество продукции и 
производительность, выпускает продук-
цию, соответствующую требованиям 
и ожиданиям потребителей, является 
конкурентоспособной организацией. 
В марте 2023 года была проведена ресер-
тификация действующих на предприя-
тии систем экологического менеджмента 
и менеджмента безопасности труда и 
охраны здоровья, в ходе которой было 
подтверждено их соответствие требова-
ниям госстандарта.
Продукция завода внесена в Единый ре-
естр российской радиоэлектронной про-
дукции Министерства промышленности 
и торговли РФ, а само предприятие — в 
Перечень производителей промыш-
ленной продукции, произведенной на 
территории Российской Федерации. 
В ближайшие годы ООО «Кабельный 
завод «АЛЮР» планирует освоить новые 
виды кабельной продукции, которые най-
дут применение в различных отраслях 
промышленности и строительства.

Текст: Мария Аристова

Профессионалы своего дела
Кабельный завод «АЛЮР» — один из лидеров по производству 
кабельно-проводниковой продукции на Северо-Западе России

Кабельный завод «АЛЮР» основан в апреле 1996 года на юге Псковской области 
в городе Великие Луки. Под руководством основателя и директора предприятия 
Алексея Боброва завод добился значительных успехов и вошел в десятку 
крупнейших производителей кабеля в России. Сегодня это современное, 
оснащенное передовым оборудованием предприятие, зарекомендовавшее себя 
ответственным и надежным поставщиком качественной кабельной продукции, 
соответствующей лучшим отечественным и западным образцам.  

Алексей Бобров
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58–59  Развитие территорий |  Вологодская область

В колледже реализуются такие програм-
мы подготовки специалистов среднего 
звена, как «Конструирование, моделиро-
вание и технология швейных изделий», 
«Технология текстильных изделий» (по 
видам), «Социальная работа», «Туризм», 
«Технология эстетических услуг», «Тех-
нология парикмахерского искусства», 
«Гостиничное дело», «Документационное 
обеспечение управления и архивоведе-
ние», «Дизайн» (по отраслям), а также про-
граммы подготовки квалифицированных 
рабочих и служащих по специальностям 
«Портной», «Парикмахер» и «Графический 
дизайнер». В учреждении 95% учебных ка-
бинетов, мастерских и лабораторий осна-
щены учебно-лабораторным, компьютер-
ным и мультимедийным оборудованием. 
Также в структуру колледжа входит Регио-
нальный центр поддержки инклюзивного 
образования, специализированный центр 
компетенции и Региональный координа-
ционный центр Всероссийского чемпио-
натного  движения по профессиональному 
мастерству Вологодской области.
Ежегодно в колледж поступают 300 обу-
чающихся, в том числе из Архангельской, 
Мурманской областей и Республики Коми. 
В настоящее время общее количество обу-
чающихся составляет более 1300 человек. 
Студенты учреждения регулярно стано-

вятся победителями и призерами конкур-
сов профессионального мастерства меж-
дународного, российского, регионального, 
межрегионального и муниципального 
уровней. Кроме того, с 2015 года учащиеся 
колледжа активно участвуют в региональ-
ном чемпионате по профессиональному 
мастерству «Профессионалы». Так, на ре-
гиональном уровне завоеваны 21 золотая, 
14 серебряных и 16 бронзовых медалей, а в 
рамках национальных этапов конкурсно-
го движения — золотая, бронзовая медали 
и два медальона «За профессионализм».
Вместе с тем с 2017 года студенты с инва-
лидностью и ОВЗ активно участвуют в 
конкурсе профессионального мастерства 
«Абилимпикс». На региональных кон-
курсах завоевано 35 золотых медалей, 
49 серебряных и 75 бронзовых наград в 
различных компетенциях, а в рамках 

национальных этапов конкурсного движе-
ния в текущем году получены две серебря-
ные медали, в 2022 году — одна золотая 
медаль. Учреждение является активным 
участником и победителем федеральных 
конкурсов. «В текущем году колледж 
одержал победу в федеральном проекте 
«Профессионалитет», в связи с чем в 
следующем году на его базе будет создан 
образовательный кластер «Искусство и 
креативная индустрия». Он будет осущест-
влять образовательную деятельность по 
таким специальностям и профессиям, как 
«Графический дизайнер», «Дизайн» (по от-
раслям), «Декоративно-прикладное искус-
ство и народные промыслы» (по видам), 
«Реставрация», «Реклама», «Техника и 
искусство фотографии», — рассказала ди-

ректор БПОУ ВО «Вологодский колледж 

технологии и дизайна» Ирина Невская.

Созданный на базе колледжа образова-
тельный кластер по отрасли «Искусство и 
креативная индустрия» не только поможет 
решить проблему подготовки креативных 
кадров в области, но и сформирует усло-
вия для обеспечения более высоких тем-
пов роста творческого сектора экономики 
региона.

Текст: Евгения Есакова

Ирина Невская

                                 Ирина Невская: 
«Образовательный кластер обеспечит высокие 
темпы роста творческого сектора экономики»

Вологодский колледж технологии и дизайна, основанный в 1972 году, до 2009 года 
носил название профессионального лицея № 31. Сегодня учреждение ведет 
подготовку кадров для сферы услуг и легкой промышленности. Коллектив 
колледжа составляет 121 человек, из которых 84 — педагогические работники. 
Стажировку по профилю реализуемых образовательных программ за последние 
3 года прошли 95% педагогов, 5% мастеров и преподавателей освоили программы 
повышения квалификации в рамках проекта «5000 мастеров». 
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Работа  
с маркетплейсами

Специальное предложение для отраслевых компаний 

Преимущества работы на маркетплейсах:

доступ к крупнейшему рынку покупателей

быстрый старт и продвижение продукта 

увеличение количества продаж

снижение затрат на содержание магазинов

Почему мы?

Адаптация отраслевого контента  

под требования маркетплейсов

Продвижение в социальных сетях

Опыт работы с отраслевыми компаниями — 20 лет

Как начать работу?

Позвонить по единой  
горячей линии

8 800 200-89-49

Оставить заявку  
на сайте 

info@ideuromedia.ruР
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Принципы дуального обучения колледж 
осуществляет через организацию учеб-
но-производственных полигонов.
Так, химико-технологический полигон 
представляет собой проектную площадку 
базового предприятия, которая оснащена 
необходимым действующим производ-
ственным оборудованием, системами его 
обслуживания, испытательными стен-
дами, тренажерами, учебно-производ-
ственным оборудованием, позволяющим 
организовать профессиональное обучение, 
приближенное к реальным условиям. На 
нем проходят стажировку и переподго-

товку молодые рабочие и профильные 
специалисты Группы «ФосАгро». В 2016 
году в колледже была открыта базовая 
кафедра Ивановского государственного 
химико-технологического университета, 
которая дала возможность реализовать 
адресную практическую подготовку обу-
чающихся и работников предприятия. 
«Слушатели проходят обучение по про-
грамме развития общеобразовательных 
и общекультурных компетенций для 
специалистов в области химических 
производств. На кафедре используется 
учебно-лабораторная, научная, информа-
ционная, производственная и материаль-
но-техническая база как университета, 
так и колледжа. За время реализации 
проекта обучение завершили 105 студен-
тов», — рассказала директор колледжа 

Елена Быкова.

Кроме того, для обеспечения мобильной 
подготовки кадров создан и успешно ра-
ботает Учебный центр профессиональной 
квалификации. За 2023 год в нем прошли 
обучение и повышение квалификации 
порядка 1 тыс. работников предприятий 
и студентов.  Вместе с тем современная 
материальная база, эффективные про-
граммы подготовки участников реги-
ональных и отборочных чемпионатов 
профмастерства позволили аккредитовать 
на базе колледжа региональный Специ-
ализированный центр компетенций по 
направлению химической отрасли.  В кол-
ледже обучается 947 человек. Ежегодный 
выпуск составляет порядка 170 человек, а 
трудоустройство выпускников по специ-
альности — около 98%. Большинство 
специалистов трудоустраиваются на пред-
приятия Группы «ФосАгро».

Елена Быкова: «Мы реализуем принципы дуального обучения  
как механизм развития непрерывного профобразования»

Непрерывное образование предполагает возможность получения человеком знаний, умений и навыков путем 
организованного образования в течение всей жизни. В БПОУ ВО «Череповецкий химико-технологический колледж» 
с 2013 года при поддержке предприятия Группы «ФосАгро» успешно реализуется Комплексная программа развития 
непрерывного опережающего профобразования, которая включает в себя несколько уровней и компонентов.  
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Социальный вклад
— Все началось еще несколько лет назад. 
Мне был 21 год, после окончания уни-
верситета я вернулась в родную школу 
и устроилась учителем русского языка и 
литературы, а вскоре стала и завучем по 
воспитательной работе. Не могу сказать, 
что мечтала об этом, поскольку всегда 
хотела связать свою жизнь с МВД и рабо-
тать следователем. Но директор школы, 
в которой я провела чудесные годы, 
пригласил меня поработать в ее стенах, 
и я решила попробовать. Это решение 
положило начало интереснейшему этапу 
в моей жизни. Я с головой окунулась в 
общественную деятельность. Вместе с 
ребятами мы ставили спектакли, про-
водили конкурсы чтецов, участвовали в 
городских творческих мероприятиях. 
На следующем месте работы, которым 
стал детский дом, общественная работа 
продолжилась. Мне предстояло работать 
с 16-18-летними ребятами, некоторые из 
которых состояли на учете в комиссии по 
делам несовершеннолетних. Это такой 
возраст, когда требуются особое внима-
ние и правильный подход. И  мне уда-
лось его найти: несмотря на небольшую 
разницу в возрасте, мои воспитанники 
называли меня своей мамой. Работа в 
детском доме научила меня многому и 

после очень пригодилась в жизни. Имен-
но здесь я поняла, как важно искать ин-
дивидуальный подход к каждому чело-
веку и уметь разговаривать с ним. А еще 
в стенах детского дома я окончательно 
убедилась в том, что хочу продолжать 
работу в образовательной сфере.

Воспитать и обучить
— Ни для кого из знакомых не стало сюр-
призом, когда некоторое время спустя я 
стала основательницей образовательной 
платформы РИО. Сегодня мы имеем дело 
с очень прогрессивной молодежью — 
молодые люди во многом разбираются, 
многим интересуются, многое пони-
мают. Заинтересовать их — далеко не 
простая задача. Чтобы решить ее, нужно 
находить новые и небанальные фор-

маты. Именно поэтому в основе нашей 
платформы лежат три аспекта: развитие, 
игра и обучение. Ее девиз — «Развивай-
ся. Играй. Обу чайся». Здесь мы обучаем 
ребят самым разным навыкам.
Сейчас мы готовим на нашей платформе 
симулятор для оборонного предприя-
тия — для сборки двигателя самолета.  
С его помощью сможем обучить 20-лет-
них ребят, как правильно собирать боль-
шие механизмы. Создание подобных си-
муляторов — очень интересное для нас 
направление, ведь с их помощью можно 
делать освоение молодежью рабочих 
профессий более эффективным. 
Вообще они могут найти применение в 
любой сфере. Взять, например, туризм. 
С помощью симулятора можно научить 
будущих горничных правильно засти-
лать кровать, а официантов — грамотно 

                             Елена Галушко: 
«Так или иначе моя жизнь всегда была связана 
с общественной деятельностью»

Имя Елены Галушко известно многим жителям Северной столицы. Хотя так было 
не всегда. Еще 10 лет назад она не была готова делиться результатами своей 
работы, а сегодня с удовольствием передает накопленные знания и помогает 
другим развивать не только себя, но и общество. Елена Сергеевна признает, что 
так или иначе ее жизнь всегда была связана с общественной деятельностью. 
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выполнять свою работу. Это немного и 
про то, чтобы унифицировать подход к 
обучению той или иной специальности, 
подчинить его единым нормам. Уверена, 
это позволит повысить качество обуче-
ния.
Сейчас на платформе выходит первый те-
стовый образовательный курс. Занятия 
проходят в группах примерно по 10 че-
ловек. Вместе с мастером они в течение 
15 дней проходят обучение, а на 16-й день 
демонстрируют, чему научились за это 
время.
Другой вектор моей работы в образова-
тельной сфере — организация и прове-
дение Всероссийского образовательного 
форума «Кадры решают все». Старт ему 
будет дан 6 октября в Санкт-Петербурге. 
Помимо прочего очень интересна пло-
щадка, на которой он пройдет, — Дом 
кино. Организовывая это мероприятие, 
мы достигаем сразу нескольких целей. 
С одной стороны, объединяем школь-
ников, студентов, предпринимателей, 
государство и институт наставников для 
реализации национального образования 
в современных реалиях через синтез су-
ществующих образовательных ресурсов 
и инноваций. С другой стороны, создаем 
новые возможности для совместного ро-
ста и развития, а также стимулируем ин-
терес к промышленному сектору. А  еще 
развиваем в подрастающем поколении 
молодежи проактивную жизненную 
позицию, поддерживаем их стремление 
обрести профессию и осознанно подойти 
к ее выбору.
На нашем форуме предусмотрено 
несколько блоков. Первый — старта-
пы молодежи до 25 лет и студентов. 

Второй — малый и средний бизнес, 
промышленные предприятия. Тре-
тий — государственный сектор: в его 
рамках пройдут пленарные заседания и 
стратегические сессии. А четвертый  — 
наставники. Мы очень долго ломали 
голову над тем, кто может взять на себя 
такую ответственность. Сейчас ведем 
переговоры с духовными лидерами, ведь 
в основе воспитания и обучения моло-
дого человека всегда лежат духовность и 
традиционная семейственность.
В общественной жизни я участвую и 
в другом смысле. Например, всегда с 
удовольствием делюсь накопленным в 
разных сферах опытом и являюсь чле-
ном различных ассоциаций. Сегодня я 
возглавляю региональное отделение Об-
щероссийской общественной организа-
ции «Женщины бизнеса» в Санкт-Петер-
бурге. Почему считаю очень важным для 
себя возглавлять эту организацию? Жен-
щина  — хранительница очага, а значит, 
что бы ни происходило в мире, она 
чувствует его и может на уровне эмоций 
и интуиции изменить его в правильную 
сторону. Кроме того, в последнее вре-
мя я взяла на себя ответственность за 
собственную жизнь и жизнь родных, за 
принятие решений и стараюсь помочь с 
этим другим. 
Еще я являюсь председателем «Партии 
дела» в Санкт-Петербурге. Также в те-
чение некоторого времени занимаюсь 
благотворительностью. В п. Маслянино 
Новосибирской области, откуда я родом, 
есть Добродомик, соосновательницей 
которого я являюсь. Вместе с командой 
мы кормим пожилых людей, помогаем 
им в решении разных вопросов.

Секрет успеха
— Одновременно очень важным для 
меня остается бизнес-направление. 
Сегодня я владею четырьмя компа-
ниями, занимаюсь инвестициями и 
выступаю в роли наставника молодых 
предпринимателей. Одна из моих 
компаний занимается созданием 
новых IT-продуктов, а три другие 
работают в сфере HR. Мы ищем пер-
сонал по всей России — от строителей 
до менеджеров, и трудо устроили 
уже более 2,5 тыс. человек. Работаем 
от Урала до Москвы и имеем пять 
филиалов в разных регионах страны. 
Кстати, это еще один ответ на вопрос 
о том, почему именно моя команда 
занимается организацией форума 
«Кадры решают все», ведь эта тема 
знакома нам не понаслышке.
Меня часто спрашивают: в чем секрет 
моего успеха, как удается так много 
успевать? На самом деле секрет прост: 
не отказываться от самого главного — 
личного счастья. Семья и взаимоотно-
шения с близкими людьми для меня 
всегда остаются на первом месте. 
В работе я активно делегирую полно-
мочия своим сотрудникам, а сама вы-
полняю роль стратега. Уверена: когда 
в компании есть люди, которые могут 
управлять процессом и готовы брать 
на себя ответственность за каждое 
самостоятельно принятое решение, 
то она будет процветать. Стараюсь 
окружать себя именно такими людь-
ми, которые взаимодействуют друг с 
другом и верят в наш общий успех.  

Текст: Вера Чернова
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Алексей Витальевич, как вы оцениваете 
темпы развития внутреннего туризма в 
России? О каких успехах и сложностях 
можно говорить?
Не станет преувеличением, если я скажу, 
что внутренний туризм в России сегодня 
переживает период бурного роста, ко-
торого не было в истории нашей страны 
никогда. Путешествовать по России стало 
модным. Посудите сами: увеличение тури-
стического потока по Северному Кавказу 
составляет порядка 30% в год, по Калинин-
градской области — около 10%, по Нижне-
му Новгороду — 15-20%. 
Мало того что туристы сегодня едут повсю-
ду (да так активно, что мы с инфраструк-
турой не успеваем турпоток догонять), так 
и этот поток стал всесезонным. Например, 
загрузка горных курортов на Северном 
Кавказе стала круглогодичной, такого 
раньше не было никогда. В летний сезон 
загрузка классических туристических 
направлений, таких как Москва, Санкт-Пе-
тербург, Сочи, Калининградская область, 
Геленджик и Анапа, составляет под 90%, 
а горных курортов — 80%. В Кузбассе, 
например, летний горный курорт Шерегеш 
показывает четырехкратный рост туристов 
ежегодно. И вы же понимаете, что это не 
четыре туриста в прошлом, а шестнадцать 
в этом, нет, это большой туристический 
поток, обслужить который невозможно 
при том количестве рейсов, которые есть 
сегодня. Отсюда — цены на авиабилеты. 
К примеру, стоимость перелета из Москвы 
в  Сочи этим летом составляла 19 700 ру-
блей. Конечно, цены с наступлением осени 
стали падать, тем не менее сейчас билет 
стоит в районе 7-8 тысяч рублей за челове-
ка в одну сторону. Цифры просто косми-

Текст: Елена Серегина  

Алексей Волков: «Турист к вам приедет, если 
вы создадите качественный турпродукт»
Последние годы стали прорывными для отечественной туристической индустрии. 
Это проявляется как в кратном увеличении объемов внутреннего туризма, так 
и в росте популярности всех видов путешествий. Кроме того, значительное влияние 
на отрасль оказывают многочисленные меры поддержки со стороны государства. 
Благодаря синергии интересов власти, бизнеса и населения появляются уникальные 
турпродукты. Обо всем этом мы поговорили с президентом Общенационального 
союза индустрии гостеприимства Алексеем Волковым.



ческие! Та же ситуация по классическим 
направлениям и с отелями. Они загружены 
под завязку.
Помимо традиционных для туризма точек 
на карте, становятся популярными (в том 
числе благодаря программам кешбэка) 
нетуристические направления — это 
регионы Сибири, Ленинградская область, 
Карелия. Кроме того, стало модным отме-
чать юбилеи городов. Это сильно меняет 
инфраструктуру городов, общественные 
пространства, появляются новые объекты 
притяжения и размещения. Это влияет 
на территорию не здесь и сейчас, только в 
день празднования, праздники растягива-
ются на месяцы, даже на годы. 

Вы сказали об огромной загрузке от-
елей. Наверное, сегодня этот бизнес 
очень привлекателен для инвесторов?
Рентабельность туристической отрасли, 
если мы говорим о гостиничном бизнесе, 
по официальным данным Росстата, в по-
следние три года составляет от нуля до трех 
процентов. И если сравнить положение дел 
в нашей отрасли с металлургией и общепи-
том, то мы пока предстаем совсем в плохом 
свете, несмотря на всю государственную 
поддержку.
Дело в том, что туристический бизнес 

требует очень больших инвестиций, а кру-
глогодичная загрузка сегодня есть не везде 
и не обеспечивает возврат инвестиций хотя 
бы лет за пять. Потому что в среднем, если 
мы говорим о хорошем отеле 4-5 «звезд», 
это где-то 15 миллионов рублей затрат на 
оборудование одного номера. Даже если 
вы будете сильно работать над тем, чтобы 
сэкономить, все равно возврат инвестиций 
возможен только через 15-20 лет.
Поэтому гостиничный бизнес пока не 
очень привлекателен для инвестиций. 
Но на волне поддержки правительства, 
президента РФ в отрасль идут и крупные 
инвесторы, и застройщики, и металлурги. 
Всем сейчас интересно поучаствовать в 
развитии туристической индустрии, и это, 
конечно, сильно нам помогает.

Раз уж вы заговорили об этих факторах, 
по вашей оценке, насколько геополити-
ческая обстановка повлияла на сферу 
отечественного туризма?
Первое — мы наконец-то начали импор-
тозамещаться, в том числе в индустрии 
гостеприимства. После ухода из России 
международных сетей и платформ, ком-
паний, которые обслуживали общепит, 
гостиничную индустрию, мы перешли 
к российским аналогам. И это неплохо. 

Второе — мы смогли создать ряд больших 
макрорегиональных центров компетенций 
по кадрам. В 2018-2019 годах, когда мы толь-
ко начинали создавать их как небольшие 
отделения, о такой альма-матер для турин-
дустрии можно было даже не мечтать. 
Третье — с учетом изменений, произо-
шедших вследствие специальной военной 
операции, мы переписали в этом году 
Стратегию развития туризма. Та, которую 
принимали в 2019 году, перестала быть 
актуальной. В обновленный документ мы 
вписали уже сквозным образом через все 
отрасли цифровые технологии, нейротех-
нологии и искусственный интеллект. Про-
писали все вопросы, связанные с кадрами. 
Изменили акценты по въездному туризму. 
В частности, сейчас на Дальний Восток пое-
хали китайские и корейские туристы. 
И главное — мы перестали акцентировать-
ся исключительно на желании посчитать 
все по головам и цифрам. Теперь во главе 
угла не количество поездок и число тури-
стов, а экономика и социальная функция 
туризма — это просвещение, патриотизм, 
вопрос осознанности в туристическом 
путешествии, это экологический туризм, 
туризм на особо охраняемых природных 
территориях. Важно, что у нас появился 
закон об ООПТ-туризме, принят закон о 

Помимо традиционных для туризма точек на карте, 

становятся популярными (в том числе благодаря 

программам кешбэка) нетуристические направления — 

это регионы Сибири, Ленинградская область, Карелия.
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Насколько этой цели соответствует 
довольно новое для нашей страны на-
правление — создание мастер-планов 
развития туристических территорий? 
Недавно были утверждены мастер-пла-
ны четырех территорий. На ваш взгляд, 
какова ценность принятия таких доку-
ментов?
Считаю, что без этого документа вообще 
двигаться никуда нельзя, потому что ма-
стер-план — это руководство к действию, 
так сказать, картина над схваткой. Он 
позволяет ответить на вопросы: что вообще 
происходит, что нам нужно сделать, какой 
будет в итоге эффект? Именно мастер-план 
позволяет создать посчитанный, понятный 
анализ с экспертизой, коммуникацией, 
возможностью подведения сетей, с пони-
манием ситуации по земельным участкам, 
лесному фонду, землям сельхозназначения 
и т.д. Мы привыкли привязываться к 
правилам землепользования и застройки, 
к генпланам, но все это было отдельно от 
туризма и развития территорий. Сегодня 
же благодаря инструменту КРТ, благодаря 
мастер-планированию мы подошли к си-
стемному развитию территорий.
То, что сегодня делается в точечных ма-
стер-планах конкретных городов, конкрет-
ных туристических дестинаций, становит-
ся фактически рабочей документацией для 
инвесторов, муниципальных и региональ-
ных органов власти по развитию террито-
рий. В частности, инвестор понимает, куда 
он может заходить, где нет обременений, 
где государство будет ему содействовать, 
помогать.
Я уверен, что это еще и очень важный 
электоральный инструмент. С помощью 
мастер-плана граждане получают воз-

дит в межсезонье, и ему нужно если не 
обнуление от НДФЛ, то во всяком случае 
отсрочка по платежам до следующего се-
зона, а также реструктуризация кредитов 
и беспроцентные кредиты. И это касается 
не только Крыма, а всех мест, где есть ярко 
выраженная сезонность. Почему это важно 
делать? Да потому, что турбизнес сегодня 
для многих городов и регионов стал одной 
из главных сфер, приносящих доходы. В 
Приморье, в частности, туризм стал при-
носить ежегодно один миллиард рублей. 
Это много для небольшого региона с не-
большим количеством отелей. И, соответ-
ственно, все сейчас ринулись заниматься 
туризмом, причем развивать не только его, 
но и территории в целом, вовлекать в раз-
витие туризма другие программы и наци-
ональные проекты, такие как «Поддержка 
малого и среднего предпринимательства», 
«Демография», «Образование», «Культура», 
«Экспорт», «Комфортная городская среда», 
«Магистральная инфраструктура». На-
пример, благодаря федеральному проекту 
«Комфортная городская среда» появляются 
классные парки, современные обществен-
ные пространства и набережные. А города, 
удобные для местных жителей, во вторую 
очередь удобны и для туристов.
Города становятся площадкой для туристи-
ческих потоков. И местные жители сегодня 
понимают, что туризм — это классно, пото-
му что, во-первых, они на этом могут зара-
ботать, а во-вторых, у них на глазах города 
преображаются, становятся комфортными. 
И вот благодаря этому пониманию возни-
кает синергия бизнеса, местных жителей и 
государства, следствием которой становит-
ся создание туристически привлекатель-
ных городов.

сельском туризме, разработан проект 
«Больше, чем путешествия», призван-
ный популяризировать поездки и 
путешествия.

Предыдущее наше интервью состо-
ялось полтора года назад. Оцените 
проведенные за это время меро-
приятия по развитию туризма. 
Полтора года назад туризм был 
популярным, а сегодня он мало того 
что стал  сверхпопулярным, так еще 
и разрабатываются определенные 
инструменты для реализации ин-
тересных турпродуктов. Например, 
государство стимулирует строитель-
ство модульных отелей и глэмпингов, 
развитие пляжной и туристической 
инфраструктуры, появление новых 
национальных, межрегиональных 

маршрутов и туристических троп. Стиму-
лируется сфера классификации отелей, 
мы надеемся на наведение порядка в этой 
сфере, потому что многие из них классифи-
цированы в стране, скажем так, с закрыты-
ми глазами или без выезда на объект. При 
этом государство озаботилось не только 
классификацией, но и обратной связью, то 
есть тем, что думают туристы о российском 
сервисе и российских объектах размеще-
ния. Если раньше был букинг и мы там 
видели какие-то цифры, то сейчас сервисов 
много, но их верификация еще требует 
работы, объективность этих оценок иногда 
сомнительная. В настоящее время большой 
объем нелегального сектора размещения. 
Необходимо навести и здесь порядок, 
разобравшись наконец с туржильем и го-
стевыми домами. Надеемся, что это будет 
в виде амнистии, а не в виде запрета дея-
тельности. При условии работы этих пред-
принимателей в правовом поле они смогут 
рассчитывать на различные меры поддерж-
ки, в том числе гранты и компенсационные 
выплаты.  А в целом призываю всех коллег 
перестать у государства что-то просить, в 
том числе туристический кешбэк, который 
сильно перегрел рынок и значительно 
поднял цены. Сейчас надо просто зани-
маться маркетингом, научиться работать с 
мерами поддержки, заявками, грантами, с 
институтами развития и банками: сегодня 
многие готовы давать деньги на туризм в 
виде кредитов или субсидий.

Как вы считаете, этой поддержки тур-
бизнесу достаточно?  
Конечно, нет. Например, Крыму с учетом 
текущей низкой загрузки курортов нужна 
дополнительная поддержка. Крым вхо-



Мышкин, Углич, в которых благодаря ини-
циативе местных предпринимательских 
сообществ меняется жизнь. Например, в 
Углич, где проживает всего 6000 человек, 
ежегодно приезжает 500 круизных судов. 
И это, как мне кажется, только начало. 
В Мышкине и Малом Турыше все занима-
ются туризмом. 
А началось все с инициативы одного че-
ловека. Поэтому в Поволжье с наличием 
его высокой базы в виде воды, лесов, 
истории, богатых традиций и народно-ху-
дожественных промыслов нужно созда-
вать национальные деревни, продвигать 
национальную кухню, сохранять тради-
ции. За вас это никто не сделает. Нужно 
быть увлеченным самому. И турист к вам 
приедет, если он о вас узнает и если вы 
создадите качественный туристический 
продукт, неважно маршрут это или со-
бытие. А государство со своей стороны в 
рамках национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства» делает 
все возможное и на воде, и на дорогах, 
и на железнодорожном транспорте, где 
появляется все больше маршрутов, в том 
числе круизных. Малое и среднее пред-
принимательство могут с этого получать 
дивиденды, реализуя какие-то классные 
туристические проекты.

«Горы России», на базе которой оказыва-
ется помощь небольшим горнолыжным 
курортам, чтобы они стали лучше, больше 
и всесезонными.  Общенациональный союз 
индустрии туризма ведет уникальную 
работу в регионах по развитию сельского, 
промышленного, детского туризма. Сейчас 
мы запустили проект «Больше, чем семья». 
Хотим, чтобы семьи ездили друг к другу 
для продвижения семейных ценностей. 
И, конечно, кто, как не местные жители, 
может рассказать, где семье из другого 
региона отдыхать, где лучше разместиться, 
куда именно поехать. 
Кроме того, на базе ключевых вузов страны 
мы создали научно-образовательный кон-
сорциум. Это аналитическая площадка для 
экспертизы, мастер-планирования, в том 
числе для создания Стратегии развития 
туризма. Сегодня, обладая этим социаль-
ным капиталом, нашей партнерской базой, 
мы являемся институтом развития, но в 
некоммерческом секторе. И всегда рады 
оказать помощь и поддержку региону, го-
роду, поселку или сообществу, пусть даже 
самому небольшому.
Всем хотел бы сказать: создавайте сообще-
ства, формируйте проектные команды и 
никогда никого не ждите. У нас есть пре-
красные примеры городов Малый Турыш, 

можность увидеть, как будет выглядеть 
город в будущем с учетом новых элементов 
застройки и комплексного развития терри-
тории. Так что это еще и хороший инстру-
мент для диалога государства, граждан и 
бизнеса.

Общенациональный союз индустрии 
гостеприимства с целью развития туриз-
ма проводит интересные мероприятия 
по всей стране. Чем вы занимаетесь 
сегодня? 
Наш союз сегодня единственная межотрас-
левая организация, некий проектный 
офис, в котором мы объединяем всех, кто 
имеет отношение к индустрии гостеприим-
ства. Мы обучаем команды муниципаль-
ных и региональных органов власти, учим 
взаимодействовать бизнес и государство в 
рамках контрольно-надзорной деятельно-
сти. Реализуем проекты акселераторов по 
привлечению государственных субсидий 
и мер поддержки, ликвидируем безграмот-
ность — проектную, финансовую, юриди-
ческую субъектов предпринимательской 
деятельности. Это помогает привлекать 
гранты, субсидии, кредитные средства. 
В ноябре мы провели второй сезон наци-
ональной премии «Горы России» для гор-
нолыжных курортов. Создана платформа 

Города становятся площадкой для туристических потоков. 

И местные жители понимают, что туризм — это классно, 

потому что, во-первых, они на этом могут заработать, 

а во-вторых, города преображаются. 
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Русский север приглашает 
В настоящее время внутренний туризм формирует практически весь 

объем экскурсионного и туристического потоков на территории России  

Для СЗФО историко-культурный и туристский проект «Серебряное ожерелье 
России», созданный по инициативе президента РФ в 2012 году и объединивший 
общим брендом все 11 регионов округа, послужил дополнительным импульсом 
для  развития межрегионального взаимодействия,  достижения роста 
показателей в туристической сфере регионов и, как следствие, способствовал 
привлечению большего числа туристов.

Текст: Лия Гильмутдинова  



Закономерный рост. «После сильнейшего спада, который 
стал следствием пандемии, последние два года внутренний 
туризм поступательно  развивается и показывает стабильный 
рост турпотока в регионы Северо-Запада России: по итогам 2022 
года округ посетили около 18 млн туристов, что почти на 20% 
больше, чем в 2021 году. СЗФО входит в тройку лидеров наряду 
с Центральным и Южным федеральными округами по количе-
ству прибывших туристов, — такие данные приводит полпред 

округа Александр Гуцан. — На инфраструктурное развитие в 
туристической сфере выделяются значительные финансовые ре-
сурсы — как из федерального, так и из региональных бюджетов. 
Поддержка оказывается регионам в рамках национального про-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства». Объем субсидий, 
выделенных на поддержку туристических проектов в регионах 
округа в 2022 году, составил 2,22 млрд рублей, превысив уровень 
2021 года  почти в 2,5 раза».
Только за 2021 и 2022 годы в регионах Северо-Запада появилось 
более 140 инфраструктурных объектов и мест притяжения ту-
ристов. В рамках проекта  создано свыше 1300  туристических 
маршрутов. Девяти маршрутам благодаря активной деятельно-
сти регионов и нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприим-
ства» в 2022 году присвоен национальный статус.
Особое внимание, конечно, уделяется проекту «Серебряное 
ожерелье». Регионы, входящие в проект, только в 2022 году при-
няли участие более чем в 40 региональных и международных 
туристских выставках, форумах и иных деловых мероприятиях. 
К юбилею проекта в 2022 году в рамках социальной акции «Го-
степриимное «Серебряное ожерелье» туристам предоставлено 
более 2 тыс. бесплатных билетов в музеи, художественные гале-
реи и парки, расположенные на территории регионов СЗФО.
Сейчас на федеральном уровне ведется работа по формирова-
нию мастер-плана развития туристического макрорегиона «Из 
г. Москвы в г. Санкт-Петербург» в рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства». В разрабатываемый туристический 
территориальный проект вошли 5 регионов Северо-Запада: 
Санкт-Петербург, Ленинградская, Новгородская, Псковская 
области и Республика Карелия. Таким образом, будет осущест-
влено комплексное формирование всесезонного инфраструктур-
ного туристского коридора, по которому будет осуществляться 
перемещение турпотоков из Москвы в Санкт-Петербург и далее 
по межрегиональным маршрутам «Серебряного ожерелья Рос-
сии». Уже сегодня «Из Москвы в Санкт-Петербург» — туристиче-
ское направление № 1 в России, которое охватывает более 35 млн 
поездок (из 73 млн). 

К побережью Белого моря. За 9 месяцев 2023 года 
Архангельскую область посетили 293 тыс. человек, которые 
останавливались в гостиницах и других средствах размещения, 
что на 19% превышает количество туристов, посетивших регион 
за аналогичный период прошлого года. Стоит отметить, что, по 
данным «МегаФона», в 2022 году количество туристов, посетив-
ших Архангельскую область, составило более 500 тыс. человек.
Туристов сюда привлекают живописная природа, уникальные 
достопримечательности и хорошая экология. Среди самых 
популярных достопримечательностей и локаций — Соловецкие 
острова, музей деревянного зодчества «Малые Корелы», истори-
ко-мемориальный музей имени М.В. Ломоносова, историческая 
архитектура и музеи Архангельска. В 2023 году особой популяр-
ностью у туристов пользовался старинный город Сольвычегодск, 
который получил статус столицы проекта «Серебряное ожерелье 

России» в 2023 году. Также летом здесь в новом формате прошел 
фестиваль «СольФест», который, по данным организатора, со-
брал более 10 тысяч гостей. 
Традиционно интерес путешественников вызывают побережье 
Белого моря в Северодвинске и традиции старого купеческого 
города Вельска.
В летний период магнитом для туристов являются водные про-
гулки по широкой Северной Двине. В дельте реки ежедневно 
трудятся теплоходы, которые связывают центр Архангельска с 
близлежащими островами, а по выходным гости города могут 
совершить экскурсионную прогулку на старейшем в России дей-
ствующем пароходе-колеснике «Н.В. Гоголь».
Упомянутый выше Сольвычегодск как старинный город-курорт 
и город-музей обладает также потенциалом для развития меди-
цинского туризма. 
Здесь находится одноименный санаторий, который в 2023 году 
отметил вековой юбилей. Сегодня в учреждении продолжается 
масштабная реконструкция, разработана концепция по разви-
тию и обновлению лечебной базы и инфраструктуры. По итогам 
масштабных работ будет проведен ремонт столовой и номерного 
фонда, спа-территории, благоустроен земельный участок перед 
Введенским собором, реконструированы грязеводолечебницы и 
бассейн с минеральной водой.
Также на территории региона функционируют еще две здрав-
ницы: санаторий «Солониха» (Красноборский район), где идет 
ремонт чаши с солевым источником минеральной воды, и са-
наторий «Беломорье», где продолжается реновация номерного 
фонда и обустройство территории.
Одним из важных проектов в развитии сельского туризма ста-
ла «Школа сельского отельера» в Кенозерском национальном 
парке, организованная для владельцев гостевых домов из Архан-
гельской области.
Для развития детского туризма запущен пилотный проект по 
организации познавательных туров для школьников Архан-
гельской области. В поездках ребята не только знакомятся со 
знаковыми местами в регионе, но и узнают о востребованных 
профессиях.
Также летом запущен информационный проект «Дорога на Рус-
ский Север», цель которого — превратить федеральную трассу 
М-8 в туристический маршрут. На первом этапе в задачи проек-

Уже сегодня «Из Москвы 

в Санкт-Петербург» — 

туристическое направление 

№ 1 в России, которое 

охватывает более 35 млн 

поездок (из 73 млн). 
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та входит продвижение возможностей Архангельской области 
для автопутешественников, вовлечение местных сообществ и 
предпринимателей в процесс обустройства новых объектов по-
каза и зон сервиса.

Самолет к Деду Морозу. Туристский поток за ян-
варь —октябрь 2023 года на территории Вологодской области 
составил 3,2 млн посетителей (их них 554,9 тыс. — туристы, 
2606,6 тыс. — экскурсанты) и увеличился по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года на 14,2%. Прогнозируется, что до 
конца 2023-го показатель достигнет 3,5 млн посетителей.
В 2022 году маршрут Вологодской области «Жемчужины Русско-
го Севера» (Вологда — Семенково — Кириллов) получил статус 
национального туристского маршрута. Сегодня наибольшей 
популярностью пользуются следующие локации: центр отдыха 
и развлечений YES, Кирилло-Белозерский музей-заповедник 
и музей фресок Дионисия, Вологодский кремль, архитектур-
но-этнографический музей «Семенково», музей кружева, гор-
нолыжный комплекс «Ципина гора» и многие другие. 
На территории области наряду с культурно-познавательным 
развиваются промышленный, экологический, детский, сель-
ский туризм. Например, в 23 муниципалитетах Вологодской 
области реализуется 52 экологических маршрута, которые 
проходят как в границах особо охраняемых природных терри-
торий, так и вне границ ООПТ: учебно-познавательная эколо-
гическая тропа — Дарвинский государственный природный 
биосферный заповедник; «Опоки. Сухонское чудо»; «Лесная 
экспедиция. Тайны Дедова острова» — «Изониха», государ-
ственный природный заказник; экологическая тропа «По горе 
Мауре»; экологическая тропа по Сокольскому бору и многие 
другие.  Особо стоит отметить реализацию на территории 
региона еще с 2019 года крупного инвестиционного проекта 
«Создание туристско-рекреационного кластера «Русские бере-
га». Он направлен на развитие водного туризма, модернизацию 
круизной инфраструктуры в области на основном круизном 
маршруте России — Санкт-Петербург — Москва — Санкт-Пе-
тербург. Проект включает 6 муниципальных образований и 
субкластеров: «Череповец — горячее сердце Русского Севера», 
«Приозерный», «Вытегорье — корабельная сторона», «Северная 
Фиваида», «Русские берега. Никольская набережная», «Берег 

русской старины». С 2019-го по 2022 год на реализацию этого 
проекта из внебюджетных источников привлечено более 
3,6 млрд рублей. 
И какой рассказ о Вологодчине без Деда Мороза? На протя-
жении многих лет Великий Устюг остается одним из лучших 
городов для зимнего туризма в России благодаря проекту «Вели-
кий Устюг — родина Деда Мороза». За прошедшие десятилетия 
проект стал узнаваемым национальным брендом. В 2023 году на 
территории Великоустюгского округа прогнозируется прием бо-
лее 500 тыс. посетителей — и это будет исторический максимум. 
Отчасти способствует этому главное инфраструктурное дости-
жение прошлого года — открытие аэропорта в г. Великий Устюг.

Второе дыхание. «Для Ленинградской области туризм — 
новый драйвер развития экономики. Не устану повторять: в 
регионе действительно есть что посмотреть. На территории об-
ласти 23 объекта под охраной ЮНЕСКО; более 5,2 тыс. объектов 
культурного наследия, в том числе дворцово-парковые ансамб-
ли, средневековые крепости, старинные монастыри, краси-
вейшие усадьбы; 750 памятников боевой славы, более 50 особо 
охраняемых природных территорий», — отметил губернатор 

региона Александр Дрозденко в одном из своих интервью. 
На данный момент в регионе развиваются почти все виды ту-
ризма, в этом же году акцент сделан на научно-популярный и 
военно-патриотический туризм. Первый вид связан с палеопар-
ком в Путилово, музеем Ивана Павлова в Колтушах, памятни-
ками природы; второй подразумевает посещение мест военных 
сражений, мемориалов и тематических музеев.
Особое внимание уделяется событийному туризму. В 2022 
году, например, в регионе провели больше 400 фестивалей и 
других общественных мероприятий, которые признаны на 
всероссийском уровне: и «Корюшка идет», и «Дым над водой», 
и байкерский фестиваль Baltic Rally. В прошлом году запущена 
программа «Развитие индустрии гостеприимства и рекреаци-
онного туризма в Ленинградской области», в рамках которой 
реализуется ряд проектов, направленных на повышение ка-
чества и ассортимента услуг для тех, кто приезжает в регион. 
Например, проект «Автотуризм и малые объекты размещения» 
позволяет улучшать условия для путешествий на машинах, 
развивать кемпинги, глэмпинги и гостиницы.



Говоря о Ленинградской области, нельзя не сказать о куль-
турном наследии и объектах, которые привлекают туристов. 
Для сохранения этого наследия в регионе реализуется целый 
ряд проектов по реставрации. Например, работает уникаль-
ный реставрационный центр в Рождествено — аналогов 
нет ни в России, ни в Европе. В мастерских можно рестав-
рировать все: они оснащены самой современной мировой 
техникой, которая позволяет в том числе максимально точно 
определить возраст предмета искусства и получить информа-
цию обо всех его слоях.

Карельские магниты. Большой поток туристов тради-
ционно отмечается и в Карелии. В 2022 году с туристическими 
целями республику посетили почти 1,5 млн человек, что на 56% 
больше, чем в 2021 году. Известно, что с 1 января по 30 сентября 
2023-го Карелия приняла 1 341 469 туристов. Прогнозируется, 
что туристский поток в 2023 году составит 1,7 млн человек. 
Точек притяжения в регионе множество. Одна из них — это 
Беломорские петроглифы. «Не так давно они были включены 
в список объектов под охраной ЮНЕСКО, это уникальный 
археологический памятник — рисунки на скалах, которым 
5 тыс. лет. Там создан павильон, который позволяет их 
смотреть круглогодично, мы строим мост, сделана дорога, 
строится гостиница. Ежегодно в это место приезжает поряд-
ка 12-15 тыс. человек. Ожидаем, что через три года это будет 
порядка 100 тыс. человек. Есть еще популярный горный парк 
«Рускеала», до 700 тыс. туристов посещают его ежегодно», — 
отметил министр экономического развития Республики Каре-

лия Олег Ермолаев.

Магнитом для туристов остаются и Кижи. В 2023 году му-
зей-заповедник установил рекорд посещаемости: за 11 месяцев 
в Кижах побывали более 370 тыс. посетителей. В этом сезоне 
между деревней Оятевщина и главным причалом острова Кижи 
впервые стал курсировать новый теплоход музея. С июля по 
сентябрь судно совершило почти 100 рейсов. В музее трепетно 
относятся к реставрационным работам, сохраняя уникальные 
памятники деревянного зодчества, активно развивают собы-
тийный туризм. В следующем году множество туристов смогут 
приехать сюда на 310-летие Преображенской церкви и на рос-
сийско-китайский чайный фестиваль «Чайные истории».

Каждому — свое. О том, как развивается туристическая 
отрасль во всех регионах округа, в одном материале не рас-
сказать. Каждый из них реализует свои собственные проекты, 
участвует в мероприятиях национального проекта, распола-
гает уникальными точками притяжения. Например, в Кали-
нинградской области активно реализуется проект «Русская 
Балтика», который подразумевает создание нового большого 
курорта. Его территория будет расположена на Балтийском 
побережье в районе поселка Поваровка. Здесь предполагается 
возведение гостиничных объектов с номерным фондом на 
3 тыс. номеров. Площадь нового интегрированного курорта 
составит 479 гектаров. По оценкам, благодаря развитию тури-
стической инфраструктуры к 2035 году количество туристов 
на курорт «Русская Балтика» с учетом экскурсионного потока 
составит 2 млн человек ежегодно. 
В Новгородской области развивается детский туризм, реали-
зуется уникальный проект «Новгородское лето». В следующем 
году юных гостей Великого Новгорода в его рамках ждет все-
российский турнир по киберспорту, музыкальное событие, где 
прозвучат композиции, разработанные с помощью нейросети, 
в создании которых поможет Новгородская техническая школа. 
Осенью появится возможность посетить научно-практическую 
конференцию. Будут доступны лекции по каллиграфии. 
В Коми стали чаще приезжать туристы из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Здесь с 1 января открывается зимний маршрут, кото-
рый позволит туристам отправиться в незабываемое путеше-
ствие на плато Маньпупунер через Троицко-Печорский район.
В Псковской области в 2023 году утвердили 5 новых проектов 
по развитию туристической инфраструктуры. Например, в Пе-
чорском районе планируется дальнейшее развитие территорий 
горнолыжного курорта «Мальская долина» в деревне Рогово, 
туристско-спортивного центра «Березовый хутор» около Избор-
ска и парка отдыха на прибрежной территории Лесицкого озера. 
Реализация проектов позволит расширить возможности органи-
зации загородного отдыха для жителей и гостей региона путем 
внедрения новых видов развлечений, а также сопутствующих 
услуг. Все три локации смогут принимать не только гостей, же-
лающих отдохнуть по принципу «все включено», но и любителей 
мобильного варианта расположения — в гостевых домах, в том 
числе модульных, автокемпингах или глэмпингах.

последние два года 

внутренний туризм  

развивается и показывает 

стабильный рост турпотока 

в регионы северо-запада 

России: по итогам 2022 года 

округ посетили около 

18 млн туристов.
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Северное сияние
Сегодня в Арктике, вдоль Северного морского пути, создается новая 

экономика, сопоставимая по значению с освоением Западной Сибири, 

Ямала и Таймыра в советское время

Но тогда в основном работали в самых трудных бытовых условиях, зачастую 
с риском для жизни. Сейчас же работа направлена на создание условий, при 
которых люди смогут достойно жить на Севере, пользоваться всеми благами 
цивилизации, невзирая на полярную ночь и вечную мерзлоту.

Текст: Марк Александров 



11 декабря 2023 года президент РФ 

Владимир Путин провел совещание, 
посвященное развитию Арктической зоны 
России. «Прежде всего речь идет о вопросах 
качества жизни людей, о современном 
облике и будущем наших северных горо-
дов и поселков — как новых, основанных 
в ХХ веке, так и городов с многовековой 
историей, — заявил глава государства. — 
Все они, безусловно, являются символами, 
воплощением огромной воли, колоссаль-
ной роли, можно сказать, дерзости, труда, 
мужества многих поколений наших пред-
ков и наших современников, которые осва-
ивали и осваивают Север. Сегодня милли-
оны людей живут здесь, работают, создают 
семьи, растят детей и вносят огромный 
вклад в развитие страны».
Владимир Путин подчеркнул, что Аркти-
ческая зона имеет для России «особое, 

стратегическое значение». «Это регион 
с колоссальными экономическими возмож-
ностями. С ним мы во многом связываем 
укрепление энергетического потенциала 
страны, расширение логистических 
возможностей, обеспечение националь-
ной безопасности и обороны. И потому 
дальнейшее комплексное освоение и обу-
стройство этих территорий является для 
нас неоспоримым приоритетом», — сказал 
президент. 
Арктическая зона России — это почти 
треть территории страны. Здесь полно-
стью или частично располагаются девять 
субъектов Федерации, проживает 2,4 млн 
человек. «Наша главная задача — добиться 
заметного улучшения качества жизни 
людей, — отметил руководитель государ-
ства. — А значит, необходимо повысить 
эффективность региональных систем здра-
воохранения, образования, транспорта и 
жилищно-коммунальной сферы, создать 
условия для притока дополнительных 
инвестиций, роста туризма, появления 
квалифицированных рабочих мест. Все 
это — ключ к увеличению численности 
населения арктических территорий».

Северный морской путь. На сегод-
ня вся территория российской Арктики 
признана свободной экономической 
зоной, на которой используются инстру-
менты государственной поддержки инве-
стиционных проектов. Это самая большая 
в мире ОЭЗ площадью 5 млн кв. км. За три 
года здесь начата реализация 775 проектов 
с запланированным объемом инвестиций 
почти 2 трлн рублей и созданием 39,6 тыс. 
рабочих мест. Уже фактически вложено 
более 480 млрд рублей и трудоустроены 
14 тыс. человек. 
Самым масштабным является проект 
Северного морского пути (СМП) — 
важнейшего транспортного коридора 
национального и мирового значения. Это 
кратчайший водный маршрут между ев-
ропейской частью России и Дальним Вос-
током. Протяженность пути от Карских 
Ворот до бухты Провидения составляет 
около 5,6 тыс. км. При этом СМП полно-
стью расположен в территориальных 
водах и исключительной экономической 
зоне РФ, что особенно важно в условиях 
внешнего санкционного давления, когда 
нарушаются логистические цепочки по-
ставок продукции.
Минувшим летом председатель Прави-

тельства России Михаил Мишустин ут-
вердил комплексный план развития СМП 
до 2035 года. Главные цели — обеспечить 

надежную и безопасную перевозку грузов 
и товаров для людей, живущих в районах 
Крайнего Севера, а также создать условия 
для реализации инвестпроектов в Аркти-
ческой зоне страны.
Всего в плане — более 150 мероприятий. 
В их числе — строительство терминала 
сжиженного природного газа и газового 
конденсата «Утренний», нефтеналивного 
терминала «Бухта Север», угольного тер-
минала «Енисей», морских перегрузочных 
комплексов СПГ в Камчатском крае и 
Мурманской области, порта-хаба для орга-
низации транзитных перевозок во Влади-
востоке, транспортно-логистического узла 
в морском порту Корсаков на Сахалине, 
развитие Мурманского и Архангельского 
транспортных узлов. Отдельный раздел 
посвящен созданию судов ледокольного 
флота, в том числе головного ледокола 
проекта «Лидер», и развитию арктических 
судостроительных и судоремонтных про-
изводственных мощностей. Общий объем 
финансирования мероприятий плана — 
почти 1,8 трлн рублей.
«Северный морской путь имеет стратеги-
чески важное значение для российской 
Арктики, так как открывает более ко-
роткий морской путь между западом и 
востоком страны, а в перспективе — более 
выгодный торговый маршрут между 
Европой и Азией, — отметил первый заме-

ститель министра РФ по развитию Даль-

него Востока и Арктики Гаджимагомед 
Гусейнов. — Комплексный план развития 
СМП до 2035 года — самый подробный 
документ за всю современную историю 
Севморпути: он предполагает строитель-
ство 10 ледоколов, 141 транспортного судна 
ледового класса, 14 портов и терминалов, 
запуск на орбиту 12 спутников, открытие 
4 аварийно-спасательных центров МЧС».
Объем грузопотока по СМП вырос с 1 млн 
тонн в 2012 году до 34 млн тонн в 2022-м. 
В нынешнем году ожидается очередной 
рекорд — 36 млн тонн. При выходе на пол-
ную мощность создаваемые сегодня вдоль 
трассы СМП новые предприятия сформи-
руют грузопоток более 200 млн тонн в год 
и значительно пополнят федеральный 
бюджет.
«Северный морской путь — не только 
транзитный путь, он создает условия для 
реализации в Арктической зоне мегапро-
ектов. В горизонте до 2035 года они обе-
спечат налоговые поступления в размере 
21 трлн рублей. Цифра огромная. По сути 
дела, это говорит о том, что значитель-
ная часть развития страны, экономики, 
нашего будущего связана с Арктикой», — 
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заявил заместитель председателя Пра-

вительства РФ — полпред президента в 

ДФО Юрий Трутнев.
«Проблемы устойчивого развития Аркти-
ческой зоны России находятся на острие 
мировой внутригосударственной повестки. 
Арктика является зоной стратегических 
национальных интересов нашей страны, 
во многом была и остается полигоном ин-
новационного развития для отечественной 
экономики», — согласен заместитель пред-

седателя Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и 

делам Севера Александр Акимов.

Надежда и опора. При территории 
28% от площади всей страны население 
Арктической зоны составляет менее 2% от 
общероссийского — около 2,4 млн человек, 
86% из них проживают в заполярных горо-
дах. «Справедливо сказать, что это города 
с одними из самых суровых природных 
условий, какие существуют на Земле. 
Инфраструктура, жилой фонд построены в 
середине прошлого века и требуют обнов-
ления», — признал министр по развитию 

Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков. 
По поручению президента правительство 
определило перечень опорных населенных 
пунктов российской Арктики, которые 
играют ключевую роль в развитии эко-
номики, обеспечении безопасности и 
логистики Северного морского пути. Он 
насчитывает 16 агломераций. Это города 
и поселки, в которых проживают более 
1,6 млн человек. 
В Мурманской области — Мурманская, Ки-
ровско-Апатитская и Мончегорская агло-

мерации. Соответственно, крупнейший 
транспортный узел СМП, где прописаны 
все атомные ледоколы мира. Штаб Север-
ного флота, обеспечивающий оборонную 
безопасность более 20 тыс. км береговой 
линии в 9 часовых поясах. Центр производ-
ства минеральных удобрений, крупней-
ший металлургический кластер. 
В Карелии — Кемско-Беломорская агломе-
рация. Это транспортный и туристический 
центр. Здесь проходит Беломорско-Балтий-
ский канал, открыто одно из крупнейших 
в России молибденовых месторождений, 
находятся всемирно известные Беломор-
ские петроглифы.
Архангельская агломерация — крупней-
шая в Арктике по населению. Включает 
Архангельск, Новодвинск и Северодвинск. 
Транспортный и промышленный центр с 
сильным судостроением, развитой лесной, 
целлюлозно-бумажной отраслью. 
Агломерация Нарьян-Мара обеспечивает 
ключевой участок Севморпути из Баренце-
ва в Карское море протяженностью 1,5 тыс. 
км, а также крупнейшие проекты в обла-
сти нефтедобычи, в том числе «Варандей» 
и «Приразломную». 
На Ямале выделены три агломерации: Но-
вый Уренгой (газовая столица России), Са-
лехард — Лабытнанги (логистический узел 
и новый полюс развития арктического ту-
ризма) и Ноябрьск (крупный арктический 
город с населением более 100 тыс. человек, 
центр нефтегазовой отрасли, где сейчас 
апробируются новые технологии добычи 
трудноизвлекаемых запасов). 
В Коми агломерация Воркуты — город 
трудовой доблести, крупнейший в Арктике 
производитель коксующегося угля. 
На Таймыре агломерация Норильск — 

Дудинка — центр цветной металлургии 
мирового значения, обеспечивающий ос-
новной объем российской добычи никеля, 
платины, палладия, кобальта, существен-
ные объемы меди и серебра. 
Игарка — важный минерально-сырьевой 
центр, обеспечивающий развитие Ванко-
ра, транспортный узел северного завоза и 
один из первых портов, с которого начина-
лось освоение Севморпути. 
Агломерация Диксон, Тикси и Певек — 
опорные международные морские порты. 
Певек также обеспечивает крупные золо-
тодобывающие проекты.
«Сейчас вместе с арктическими региона-
ми, с институтами развития — ВЭБ.РФ, 
ДОМ.РФ, с крупным бизнесом мы присту-
паем к созданию мастер-планов агломера-
ций. Так же, как делали на Дальнем Вос-
токе, анализируем структуру экономики, 
занятость и пространственную организа-
цию. При определении приоритетов будем 
опираться на мнение жителей», — проком-
ментировал Алексей Чекунков, уточнив, 
что мастер-планы для всех 16 агломераций 
будут подготовлены до 1 июля 2024 года. 
В рамках этой работы предстоит сфор-
мировать реестр лучших практик орга-
низации жизни в условиях Севера. Будут 
учтены стандарты строительства жилья в 
Арктике, арктической медицины, образо-
вания, спасения, городского освещения, 
транспорта... 
Заместитель председателя Совета Фе-

дерации Галина Карелова согласна с 
тем, что при разработке мастер-планов 
развития арктических территорий следует 
учитывать состояние социальной инфра-
структуры, жилищного фонда, сетей, 
обеспеченности транспортом, а также 



численность и средний возраст жителей. 
«Опорные пункты должны выбираться с 
учетом особенностей логистики региона, 
удаленности образовательных, медицин-
ских, социальных учреждений от мест про-
живания и кочевий. Опорными при этом 
могут быть не только крупные населенные 
пункты, но и те, что расположены вне 
агломераций с высоким экономическим 
потенциалом. Важно создать центры при-
тяжений, своего рода инфраструктурные 
центры для прилегающих территорий», — 
полагает Карелова.

Гектар в Арктике. Основой для 
обеспечения достойного качества жизни 
северян является развитие социальной ин-
фраструктуры. «Исторически Российская 
империя, затем СССР осваивали севера ме-
тодом подвига. В двадцать первом веке мы 
обязаны перейти к новому, современному 
подходу по обеспечению людей, которые 
связывают свою судьбу с развитием Ар-
ктики, достойными, комфортабельными 
условиями жизни», — подчеркивает Юрий 
Трутнев.
На Арктическую зону распространена про-
грамма «Президентская единая субсидия». 
В 2022-2026 годах на реализацию социаль-
но значимых проектов с использованием 
этого механизма выделено 10,5 млрд 
рублей.
Заместитель министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства 

России Алексей Ересько рассказал, что в 
рамках федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды» в 2022 
году в девяти регионах Арктической зоны 
благоустроены 963 общественные и дво-
ровые территории, в 2023-м планируется 

благоустроить 807. Благодаря реализации 
федерального проекта «Чистая вода» уве-
личивается количество объектов питье-
вого водоснабжения: в 2022 году — 46, в 
2023-м — 66, план на 2024-й — 87.
Уже 5,5 тыс. человек получили бесплатные 
участки земли по программе «Гектар в Ар-
ктике». 65% граждан строят на них соб-
ственные дома, около 20% используют для 
запуска собственного дела. Остальные ре-
ализуют предпринимательские проекты, 
создают туристическую инфраструктуру.
В конце ноября 2023 года в Арктической 
зоне стартовала программа льготного жи-
лищного кредитования. Кредит под 2% го-
довых могут получить педагоги и медики, 
проработавшие в Арктике не менее 5 лет, 
молодые супруги не старше 35 лет, одино-
кие родители, воспитывающие ребенка 
в возрасте до 18 лет включительно, люди, 
получившие земельные участки по про-
грамме «Гектар», участники региональных 
программ трудовой мобильности. 
«Ипотека под 2% стала доступна для 
2,3 млн жителей Арктики. Для того чтобы 
стимулировать снижение стоимости 
нового жилья, на данном этапе действует 
ограничение по максимальной цене, уста-
новленное Минстроем России: 90-100 тыс. 
рублей за квадратный метр в зависимости 
от региона. Поддержка предоставляется 
только на жилье в новых домах, кроме 
сельской местности и моногородов (в кото-
рых в Арктике проживают более 600 тыс. 
человек) — там с помощью Арктической 
ипотеки можно покупать квартиры и на 
вторичном рынке. Самое интересное — 
ограничение по цене Минстроя не дей-
ствует в отношении ИЖС, в том числе на 
«Арктических гектарах». На Дальнем Вос-

токе на ИЖС выдается уже почти каждый 
шестой кредит (всего на свой дом выдано 
13 тыс. кредитов). Будем внимательно 
контролировать эффект программы, 
донастраивать ее и добиваться, чтобы в 
Арктике строилось больше новых домов и 
квартир по доступной цене», — отметил 
Алексей Чекунков. 
8 декабря клиенты ВТБ получили льгот-
ные кредиты по программе «Арктическая 
ипотека». Банк провел первые сделки 
в Республике Карелия и Красноярском 
крае. Средний размер кредитов составил 
2,8 млн рублей. С момента старта работы 
по новой программе ВТБ получил по ней 
уже более 1,4 тыс. заявок.
«В июле 2023 года президент России под-
держал инициативу Минвостокразвития 
и Корпорации развития Дальнего Востока 
о распространении «Дальневосточной 
ипотеки» на Арктику. Уже сегодня банки 
принимают первые заявки на получение 
льготного кредита на территории Ар-
ктической зоны. В ДФО, где программа 
льготного жилищного кредитования 
работает четыре года, она доказала свою 
эффективность, стала востребованной 
мерой поддержки. Более 92 тыс. семей 
дальневосточников смогли с ее помощью 
приобрести собственное жилье. Фор-
мируя стабильный спрос на первичном 
рынке, «Дальневосточная ипотека» 
простимулировала опережающий рост 
строительной отрасли ДФО: за время ре-
ализации программы объем возводимого 
жилья в макрорегионе увеличился более 
чем в два раза», — рассказал директор 

департамента социальных проектов 

Корпорации развития Дальнего Востока 

Сергей Потанин.
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Быстрее, выше, сильнее. Спорт 
всегда был призван объединять людей. 
И несмотря на то, что в марте 2023 года 
Международный олимпийский коми-
тет (МОК) рекомендовал допускать 
российских и белорусских спортсменов 
до участия в международных соревно-
ваниях только в качестве нейтральных 
атлетов, россияне продолжают отста-
ивать честь страны на мировой арене. 

Так, уникальное для российского спорта 
событие в нынешнем году случилось 
на чемпионате мира по дзюдо в Дохе в 
мае. Дзюдоист Арман Адамян, который 
выступает за Санкт-Петербург, выиграл 
золото в весовой категории до 100 кг, одо-
лев на пути к вершине всех сильнейших 
соперников. Для России это была первая 
громкая победа на международном 
уровне в 2023 году. Наш соотечественник 

в финале одолел легендарного чеха Лука-
ша Крпалека, а на пути к финалу уложил 
лидера мирового рейтинга. В октябре Ар-
ман Адамян выиграл еще один престиж-
ный турнир в весе до 100 кг — «Большой 
шлем», который проходил в столице ОАЭ 
Абу-Даби.
Другим ярким событием года стала побе-
да карельского спортсмена на очередных 
международных соревнованиях — тур-

Парад побед
2023 год для жителей регионов СЗФО отмечен целым рядом 

достижений и признаний

В нынешних условиях, когда Россия столкнулась с беспрецедентными санкциями, 
а мировая новостная повестка концентрируется вокруг негативных явлений, 
так важно помнить о том, что вокруг нас постоянно происходят позитивные 
события. Наши соотечественники достигают побед в спорте, интеллектуальных 
соревнованиях, творческих конкурсах — самые яркие из достижений жителей 
регионов Северо-Запада мы собрали в этом материале.

Текст: Наталья Приходько  



нире по тхэквондо, который проходил 
в Китае. Он завоевал золотую медаль, 
выиграв пять поединков, в том числе в 
финале у Никиты Рафаловича из Узбе-
кистана.
Что касается спорта интеллектуаль-
ного, то шахматисты из Архангельска 
стали победителями международного 
онлайн-турнира, который состоялся в 
декабре между сборными Архангельской 
области и китайской провинции Шаньдун. 
По итогам турнира все первые места взяли 
представители архангельской шахматной 
школы. И теперь федерация шахмат реги-
она весной будущего года планирует орга-
низовать международный онлайн-турнир 
с участием не только китайских, но и 
сербских юных шахматистов.

Провожают всегда по уму. Еще 
больше побед совершили представители 
регионов СЗФО на образовательном 
поприще — как на российском, так и на 
международном. Например, в августе 
команда Санкт-Петербургского государ-
ственного университета заняла первое 
место в 30-й Международной студенче-
ской олимпиаде по математике IMC-2023, 
прошедшей в болгарском городе Благо-
евграде. Набрав 310 баллов в командном 
зачете, универсанты опередили 69 вузов 
разных стран мира, в том числе Армении, 
Хорватии, Туркменистана, Бразилии, Ки-
тая и других. Студенты СПбГУ не первый 
год достигают успешных результатов в 
крупнейшей международной олимпиаде 
по высшей математике престижного уров-
ня. Ранее обучающиеся принесли СПбГУ 
две победы в индивидуальном зачете, и 
в 28-м сезоне математического конкурса 

команда университета стала обладателем 
первого места. Стоит отметить, что этот 
интеллектуальный конкурс проводится 
Университетским колледжем Лондона на 
базе Американского университета в Бол-
гарии и включает два соревновательных 
дня, в течение которых участникам необ-
ходимо решить десять задач, относящихся 
к линейной алгебре, комбинаторике, дей-
ствительному и комплексному анализу, 
теории вероятностей и теории чисел.
В конце сентября в Великом Новгороде 
завершился первый чемпионат высоких 
технологий. На протяжении трех дней 
за победу в финале чемпионата боролись 
170 конкурсантов из 32 регионов России 
и 5 иностранных государств: Азербайд-
жана, Сирии, Индии, Ганы, Беларуси. 
С успешным финалом ребят поздравил 
Владимир Путин: «С вас начинается 
история этого конкурса, и вы как раз 
победители на первом шаге, на первой 
итерации этого конкурса. Уверен, что мы 
будем дальше двигаться по этой стезе, 
будем искать таких же молодых талант-
ливых ребят — перспективных, умеющих 
добиваться успеха». 
В этом конкурсе россияне заняли не 
одно призовое место, но особо можно 
отметить победу Михаила Авдеева из 
политехнического колледжа ИЭИС ФГ-
БОУ ВО «Новгородский государственный 
университет имени Ярослава Мудрого» в 
международном зачете в интересной сек-
ции «Нейросети и большие данные».
Есть кем гордиться в этом году и Вологод-
чине. Вологжанин Георгий Черепанов 
стал победителем Всероссийской олим-
пиады школьников по математике. Более 
того, он стал первым победителем фина-

ла этой олимпиады за всю историю Воло-
годской области. Для Георгия это уже тре-
тий диплом Всероссийской олимпиады 
школьников. В этом учебном году он стал 
призером заключительного этапа олим-
пиады по информатике, а в прошлом году 
завоевал диплом призера по математике. 
Напомним, что Всероссийская олимпи-
ада школьников — самое масштабное 
интеллектуальное соревнование среди 
школьников РФ. Ежегодно в состязаниях 
участвуют миллионы талантливых ребят. 
Мир не стоит на месте, и олимпиады в 
России проводятся по новым современ-
ным направлениям, таким как, например, 
искусственный интеллект. «Олимпиада по 
искусственному интеллекту достаточно 
молодая, но очень перспективная, важно, 
что с каждым годом в ней принимают уча-
стие все больше и больше школьников», — 
отметил министр просвещения РФ Сер-
гей Кравцов. В ноябре 2023 года состоялся 
финал уже третьей по счету олимпиады, и 
победителем стал ученик петербургской 

школы Андрей Хлопотных. Олимпиаду 
проводили для школьников 8-11-х классов, 
увлеченных программированием и ИИ. 
Кроме петербуржца призерами стали 
участники из Москвы, Московской и Ново-
сибирской областей.

Мастера своего дела. Особый интерес 
представляют и профессиональные кон-
курсы — здесь регионам СЗФО тоже есть 
чем гордиться. В ноябре в Москве прошел 
конкурс мастерства электромонтеров. 
За звание лучших боролись восемь ко-
манд со всей России, и первое место заня-
ла команда архангельского предприятия 
«Горсвет». Честь города на соревнованиях 
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Молдавии, знакомы с детства, а теперь 
воспитывают троих детей. В семье береж-
но хранят и передают подрастающему 
поколению традиции предков. Дома 
родители стараются готовить традици-
онные национальные блюда и разговари-
вать на молдавском, чтобы младший сын 
Даниэль, рожденный в Мурманске, знал 
родной язык. Николай и Марина пред-
ставляют Молдавский культурный центр 
«Флуераш» при Мурманской областной 
общественной организации «Центр 
народных культур». Супруги ежегодно 
участвуют в фестивале «Мы — вместе!» 
в поддержку национальных культур, са-
мобытных обычаев и традиций народов, 
проживающих в Кольском Заполярье.
Хранители семейных ценностей в этом 
году награждены и в Вологодской области. 
В октябре вологжанке Анне Пытьковой 
присвоено звание «Мать-героиня». Женщи-
на стала первой мамой в Вологодской об-
ласти, которая удостоена такого высокого 
звания. Соответствующий указ подписан 
президентом РФ Владимиром Путиным. 
Напомним, что звание «Мать-героиня» 
присуждается тем женщинам, которые 
родили и воспитывают 10 и более детей. 
В случае Анны — шесть сыновей и пять 
дочек. Звание является одной из наивыс-

основателем компании по производству 
стильных элементов из натурального 
дерева: раскладных столиков для пик-
ника и сервировочных досок. «Столик у 
моря» — это ручная работа и собственное 
производство в Калининграде. Все изде-
лия произведены из натурального дерева, 
благодаря чему у каждого своя неповто-
римая фактура и уникальный окрас. Глеб 
Грищук стал победителем в номинации 
«Классическое предпринимательство» 
(школьники) лиги «Молодежь с идеями». 
Бизнес-идея Глеба заключается в откры-
тии вегетарианского суши-бара, работаю-
щего на доставку. Глеб планирует назвать 
его «Ноцуши» и предоставлять клиентам 
возможность подписки на доставку вкус-
ных и полезных продуктов.

Вечные ценности. В 2023 году в фи-
нале конкурса «Семья года» за звание 
лучших боролись почти 400 претен-
дентов, представляющих 86 субъектов 
Российской Федерации, в том числе 
Донецкую и Луганскую народные респу-
блики. И победила семья из Мурманской 
области, а если точнее, из поселка Мо-
лочного. Николай Молодой и Марина 
Речан отмечены в номинации «Семья — 
хранитель традиций». Пара родом из 

отстояли Александр Киптилый, Артем 
Кораблев и Сергей Куприенко. Эта ко-
манда уже второй год подряд побеждает 
в этом конкурсе. Свои способности в ма-
стерстве диагностики и монтажа кабеля 
и опор освещения они ежедневно демон-
стрируют и на улицах Архангельска.
В Вологде же, например, работает лучший 
оториноларинголог России — заведую-
щий оториноларингологическим отделе-
нием Вологодской областной больницы, 
главный внештатный оториноларин-
голог Департамента здравоохранения 
Василий Беляев. Признан лучшим он по 
итогам Всероссийского конкурса врачей 
2023 года. Василий Беляев — врач выс-
шей квалификационной категории. Он 
один из ведущих специалистов области, 
владеет всеми современными методами 
оперативных вмешательств в оторинола-
рингологической практике. 
В Калининградской области сильно биз-
нес-направление. Двое участников из ре-
гиона стали победителями Всероссийско-
го конкурса «Молодой предприниматель 
России», итоги которого были подведены 
в конце ноября. Кристина Горбачева 
одержала победу в номинации «Экологи-
ческое предпринимательство» лиги «Мо-
лодой предприниматель». Она является 



Завершить подборку хотелось бы побе-
дой не одного человека, а целого города. 
В 2023 году Великий Новгород вошел в 
сеть творческих городов ЮНЕСКО, став 
единственным победителем из России. 
«Что нам это дает? Новые связи и сотруд-
ничество с другими городами-участ-
никами в сфере культуры и искусства. 
В настоящее время «Сеть творческих 
городов» объединяет 350 городов из более 
чем 100 стран мира, представляющих 
творческие направления. Мы победили 
в номинации «Музыка», что говорит о 
высоком экспертном потенциале города 
в этой области. Это очень престижно и 
заслуженно. Впереди нас ждут новые 
фестивали и проекты», — сказал глава 

Новгородской области Андрей Никитин. 
На сегодня «Сеть творческих городов» 
объединяет более 80 стран мира, города 
которых представляют одно из 7 творче-
ских направлений, включая гастроно-
мию, декоративно-прикладное искусство 
и народное творчество, дизайн, кинема-
тографию, литературу, медиаискусство 
(цифровое искусство), музыку. Участие 
в «Сети творческих городов» ЮНЕСКО 
позволяет городам развивать не только 
различные творческие проекты, но и те-
матический туризм.

го Отечества. «Тот факт, что к воспитанию 
молодого поколения все больше привле-
кают духовенство, священников, вселяет 
надежду, что души наших ребят будут 
действительно становиться чище, добрее 
и будут светить ярко на благо Отечества! 
Помощи всем Божией!» — сказал иеромо-
нах Анастасий во время награждения.

Красота спасет мир. На самом деле 
на счету Северо-Западного федерального 
округа куда больше побед, всех их в одном 
материале и не перечислить. Но завер-
шить мы бы хотели еще двумя интересны-
ми событиями уходящего года. В 2023-м 
титул «Мисс Россия» (конкурс проходит 
при поддержке Министерства культуры) 
получила жительница Санкт-Петербур-
га — 22-летняя Маргарита Голубева. 
Победительнице вручили корону, изго-
товленную по мотивам диадемы импера-
трицы Александры Федоровны, супруги 
императора Николая II, 1 млн рублей и 
возможность представить страну на кон-
курсе «Мисс Вселенная»-2023, который 
состоялся в ноябре в Сальвадоре. Девушка 
прошла в полуфинал этого конкурса и 
смогла представить зрителям потряса-
ющей красоты национальный костюм 
«Царевна-Лебедь».

ших наград наряду с «Героем России» и 
«Героем труда». Дети из семьи Пытьковых 
хорошо учатся, занимаются творчеством 
и спортом. Анна Николаевна награждена 
«Медалью материнства» Вологодской 
области всех трех степеней. А в прошлом 
году их дружная семья стала победителем 
всероссийского конкурса «Семья года».
Не менее ценна, чем любовь к семье, 
любовь к своей стране. В начале декабря 
этого года иеромонах Псково-Печерского 

монастыря Анастасий (Байков), руко-
водитель миссионерского отдела, стал 
обладателем премии «Патриот-2023». Он 
победил в номинации «Год педагога и на-
ставника в Российской Федерации» в рам-
ках подноминации «Наставник». Совмест-
но со своими наставляемыми иеромонах 
Анастасий реализует медиапроект, в 
котором рассказывает о духовном поиске 
молодежи. Сообщество объединяет свыше 
2 тыс. молодых людей со всей России. В 
рамках Всероссийского молодежного 
историко-культурного форума «Истоки» 
проводит беседы с представителями 
юного поколения, знакомит молодежь с 
традиционными духовными ценностями, 
способствует их духовно-нравственному 
воспитанию, а также вовлекает участни-
ков в созидательную деятельность во бла-
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У истоков большой семьи
— История нашей педагогической дина-
стии началась в 1920 году. Тогда в Пустош-
кинском районе Псковской области на 
свет появился мой дедушка — Иван Ива-
нович Страшнов. Яркая и харизматичная 
личность, он был талантливейшим чело-
веком, педагогом-новатором. Получил не 
один десяток свидетельств о рационали-
заторских предложениях. 

Дедушка работал учителем химии и 
биологии в латвийской школе. У него был 
лучший кабинет биологии во всей респу-
блике. Но, к сожалению, его педагогиче-
ский путь был коротким. В послевоенное 
время очень нужны оказались люди, 
которые смогут восстановить хозяйство 
и производство, и самых активных и пер-
спективных работников школ назначали 
председателями колхозов. Это случилось 

и с моим дедушкой — спустя 8 лет работы 
педагогом он стал председателем колхоза, 
и на этом его педагогическая карьера 
завершилась.
Моя бабушка, Наталья Алексеевна Гриб-
кова, родилась в том же хуторе возле 
озера Одрино Пустошкинского района. 
Она окончила Идрицкое педагогическое 
училище и работала учителем начальной 
школы, а затем заведующей сельской 

Наталья Любавина: «Победа — это оценка того, 
что происходило на профессиональном 
пути семьи на протяжении 565 лет»
Наталья Любавина — абсолютный победитель конкурса «Лучшая 
педагогическая династия» 2023 года и директор средней общеобразовательной 
школы № 6 им. Героя Советского Союза А. В. Попова г. Великие Луки. Она — 
представитель третьего поколения династии, общий педагогический стаж 
которой насчитывает 565 лет. Мы расспросили Наталью Михайловну об истории 
династии и чем запомнилось участие в конкурсе.

Текст: Юлия Серебрякова



малокомплектной школой Новосокольни-
ческого района.
Выходцами Пустошкинского района 
Псковской области были еще три пред-
ставителя моей династии по материнской 
линии: Полина Ивановна Страшнова, 
Анастасия Матвеевна Брыль и Григорий 
Федотович Грибков. Все они росли на озе-
ре Одрино в деревне Захарчино, все окон-
чили Идрицкое педагогическое училище, 
что неудивительно, ведь в то время отсюда 
выпускались самые сильные педагоги, 
можно сказать, интеллектуальная элита. 
Моя бабушка Полина Ивановна вышла 
замуж за Филиппа Ивановича Шерова, 
который на тот момент был директором 
латвийской школы, где она впоследствии 
проработала более 40 лет. Вместе с мужем 
они всю жизнь прожили в Латвийской 
ССР, где и похоронены. Со школой, где ра-
ботали ее родители, связала свою жизнь и 
их дочь, которая более 40 лет преподавала 
здесь русский язык и литературу.
Полину Ивановну, родную сестру моего 
дедушки, все знали как хохотушку, за-
дорную и веселую женщину. Возможно, 
поэтому, работая в начальной школе, она 
так легко находила общий язык с детьми. 
А еще бабушка очень любила играть в шах-
маты. В ее кабинете несколько парт посто-
янно отводились для шахматных досок, 
которые никогда не сворачивались. Ребята 
по очереди играли и всегда стремились 
обыграть саму Полину Ивановну, что слу-
чалось крайне редко. Зато благодаря такой 
практике именно ее ученики из года в год 
становились победителями городских и 
региональных шахматных турниров. 
Другой представитель династии, Гри-
горий Федотович Грибков, работал 

учителем начальных классов и физики и 
положил начало физико-математической 
линии нашей педагогической династии, 
которую подхватили потомки: именно 
физиков и математиков в нашей семье 
было больше всего — 11 человек. Григо-
рий Федотович был на Великой Отече-
ственной войне, участвовал в битве под 
Сталинградом, получил большое число 
наград и медалей. В Псковской области 
его хорошо знали — во многом потому, 
что ему всегда успешно удавалось совме-
щать педагогическую и общественную 
деятельность. С 1964 года и до выхода на 
пенсию работал председателем Печерско-
го райисполкома.
Анастасия Матвеевна Брыль всю свою 
жизнь работала учителем истории и гео-
графии, немецкого языка, серьезно зани-
малась краеведением и внесла серьезный 
вклад в его развитие на уровне Велико-
лукского района. Обе дочери продолжили 
дело матери. Одна из них, Людмила Степа-
новна, стала учителем географии, работала 
в школе развития Пскова, была блестящим 
педагогом и заслуженным учителем Рос-
сии. Вторая дочь, Светлана Степановна, 
пришла в профессию не сразу. Сначала по-
лучила медицинское образование и только 
потом — педагогическое. Для себя она из-
брала путь работы с малышами: руководи-
ла детскими садами, еще в совсем молодом 
возрасте став заведующей. Светлана Сте-
пановна была большим новатором и вопло-
тила в жизнь немало экспериментальных 
идей, связанных с оздоровлением детей. 
Ее профилем была работа с ребятами со 
сложными диагнозами и особенностями 
развития, с которыми она занималась по 
системе Монтессори.

Отцовская линия нашей династии заро-
дилась в Великолукском районе Псков-
ской области. Мать моего отца, Ольга 
Павловна Пименова, родилась в 1920 году, 
а в 1938-м появилась на свет и ее родная 
сестра — Людмила Герасимовна. Обе де-
вушки получили специальность учителя 
русского языка и литературы и посвятили 
всю свою жизнь воспитанию детей и 
молодежи. Двоюродная сестра моей ба-
бушки, Валентина Матвеевна Пименова, 
45 лет проработала учителем математики 
и физики.
В нашей династии по папиной линии есть 
и тренер, заслуженный работник физиче-
ской культуры России Георгий Иванович 
Яковлев, для меня — дядя Жора. Под его 
руководством вставали на крыло такие 
известные спортсмены, как, например, 
Дмитрий Аленичев, который в 1997 году 
стал лучшим футболистом страны.
В 1969 году корни двух династий пере-
плелись: в Великолукском педагоги-
ческом институте познакомились мои 
родители — Галина Ивановна Страшнова 
и Михаил Тимофеевич Любавин, сын 
Ольги Павловны Пименовой-Любавиной. 
Отец проработал в педагогике недолго. 
Окончив пединститут, он на этом не оста-
новился: прошел обучение в Московском 

1 | 2 | 3 

4 | 5 | 6 | 7 

1 Шерова Полина Ивановна 
с классом.  2 Семья Шеровых.  
3 Страшнов  Иван Иванович 
с классом. 4 Страшнов Иван 
Иванович на семинаре химиков.  
5 Страшновы Иван Иванович 
и Наталья Алексеевна.  6 Гриб-
кова Наталья Алексеевна (левая 
сверху). 7 Страшнова (Грибкова) 
Наталья Алексеевна.
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государственном университете. Сначала 
преподавал информатику и математику в 
школе, затем — на курсах в институте, а 
после перешел в программисты, устроив-
шись работать на радиозавод, где нашел 
себя в информатизации. 
А вот мама всю жизнь посвятила об-
разованию. Талантливейший педагог, 
она работала в школе № 1, в гимназии 
г. Великие Луки и Доме пионеров, а также 
методистом управления образования, где 
курировала новаторскую работу, руково-
дила олимпиадным движением, сама уча-
ствовала в экспериментах. Один из них, 
пришедшийся на 90-е годы, завершился 
особенно успешно. Он был связан с вне-
дрением системы раздельного обучения 
мальчиков и девочек в классе, где мама 
была классным руководителем. Этот вы-
пуск стал поистине блестящим и подтвер-
дил ее теорию о том, что мальчиков и де-
вочек, по крайней мере до определенного 
возраста, лучше обучать отдельно друг от 
друга, потому что типажи их мышления 
сильно различаются. Этого взгляда мама 
придерживается до сих пор.
У третьего поколения нашей династии 
есть два продолжателя: Светлана Оси-
пова, племянница моей мамы, и я. Обе 
работаем в г. Великие Луки, обе препо-
даем математику. Сейчас Светлана ра-
ботает также методистом, а я совмещаю 
преподавание с должностью директора. 
Мой профессиональный путь начался с 
непростого выбора. Я росла в семье, где 
мама была педагогом, а мне доводилось 
изо дня в день наблюдать за ее работой. 
Бабушка с дедушкой вдохновляли меня 
своей любовью и креативностью, нова-
торскими идеями. Это составило картин-

ку моей юности и молодости и, конечно, 
заложило основу, ведь мы есть то, чем 
является наша семья.
В школе я была настоящей активист-
кой — руководила шефским сектором, 
являлась активной пионеркой и комсо-
молкой. Любила школу всем сердцем. 
Но в момент, когда пришло время выби-
рать профессию, поймала себя на мысли: 
хочу попробовать что-то еще, что должна 
найти собственный путь. Наверное, это 
был юношеский максимализм, который 
присущ всем без исключения. 
Я поступила именно в университет, не 
в педагогический институт, и это было 
очень взвешенное решение. Тем самым 
оставила для себя возможность выбора, 
ведь, выпустившись оттуда, я могла 
работать математиком, информатиком 
или преподавателем. Решение было за 
мной. Мне хотелось не отпускать школу, 
но желание попробовать что-то еще было 
сильнее. 
Два года после окончания университета 
я проработала на заводе, и это только ут-
вердило меня в мысли, что этот путь — не 
мой. Я поняла, что мне нужно постоянное 
движение детства, что я человек эмоций, 
а не только компьютера и бумаги. Так 
я пришла в школу. Это был осознанный 
выбор, результат моего поиска, и я очень 
горжусь тем, что в моей жизни не слу-
чилось ситуации, когда этот выбор был 
единственно возможным. 
Начинала с должности учителя матема-
тики — своего любимого предмета, от 
преподавания которого не отказалась 
даже сейчас, когда возглавила школу. 
Потом была завучем, а спустя несколько 
лет меня пригласили на должность ди-

ректора в школу № 6 г. Великие Луки, где 
я работаю сегодня.

Мотивация к действию
— Опыт руководителя стал хорошим 
подспорьем для участия в конкурсе «Луч-
шая педагогическая династия». Я при-
няла решение представлять свою семью 
очень быстро, хотя сейчас понимаю, что 
шла к нему довольно долго. 
На протяжении многих лет моя мама 
скрупулезно собирала материал о на-
шей династии: фотографии, архивные 
материалы. Конкурс стал для меня 
мотивацией, неким знаком собрать все 
это воедино и оформить подобающим 
образом. Я поняла, что если не сделаю 
этого сейчас, то не сделаю еще очень 
долго. Участие в конкурсе послужило 
неким мотором для моего ускорения по 
оформлению документов о династии.
О существовании «Лучшей педагоги-
ческой династии» я узнала в августе, 
и завертелось: работала по ночам, по-
свящала целые сутки систематизации 
информации, о том, что есть такой день 
недели, как воскресенье, пришлось 
совсем забыть. Сначала готовила доку-
менты для того, чтобы попасть в финал: 
оцифровывала фотографии, собирала 
информацию, описывала ее, брала ин-
тервью. Благодаря этому встретилась с 
некоторыми родственниками, которых 
не видела довольно давно. 
Моей главной помощницей была мама: 
мы с ней разделили работу на двоих. 
И вскоре пришла новость о том, что 
наша династия прошла в финал — одна 
из 20. Когда думаю об этом, меня берет 
гордость, ведь жюри рассмотрело заявки 



участников из 78 регионов, а отобрало 
всего несколько. 
В Уфу я полетела одна. Наша династия 
довольна пожилая, а дорога дальняя, по-
этому решили так. Но родные постоянно 
были со мной на связи. Каждый вечер 
мне обязательно нужно было сделать 
несколько звонков, которые никак нель-
зя было пропустить, ведь я знала: если 
кого-то забуду, то непременно обидятся. 
Особенно много звонков было в вечер, 
когда пришла новость о победе, и все они 
оказались наполнены такой теплотой 
и радостью!

О победе 
— Я ехала не за победой, и она стала для 
меня приятным сюрпризом и хорошим 
опытом. В полуфинале мы представляли 
свою династию в формате видеовизитки, 
и в этом мне очень помог видеорепортер, 
который работает в нашей школьной 
медиастудии. Думаю, что здесь сыграли 
роль качество видеовизитки и то, что мы 
с мамой грамотно подготовили докумен-
ты и все красиво оформили. На очном 
этапе — в финале — все было по-другому.
Участников ждало три испытания, и два 
из них не касались династии. Да, вот 
такой необычный в этом смысле конкурс. 
Первое — презентация о педагогической 
династии, второе — лекция и третье — 
«Разговор о важном». Мы прошли же-
ребьевку и в течение следующих суток 
должны были подготовить тему послед-
него испытания. Мне, представляете, 
достались цифровая гигиена и медиагра-
мотность, которые для 50+ не так просты, 
как кажется. Два последних испытания 
оценивались выше всего, а потому сна-

чала я даже удивилась, что они не имеют 
никакого отношения к династии, хотя 
была настроена именно на это.
Сейчас понимаю, что это был очень ум-
ный ход: мы приехали представлять свои 
династии, а должны были показать свой 
профессионализм, быть «визитной кар-
точкой» собственной семьи. То есть кон-
курс педагогических династий плавно 
перешел в конкурс учительского мастер-
ства, и потому было вдвойне интересно 
пообщаться с членами жюри и получить 
от них обратную связь. 
Судили нас невероятные профессио-
налы: директор школы, преподаватель 
университета, бывший министр просве-
щения Республики Башкортостан… Они, 
помимо прочего, поделились с нами сво-
им опытом в ходе мастер-классов. Но от-
дельный момент — вопросы, которые 
задавали нам после каждого испытания, 
целую череду, которую, пожалуй, можно 
было бы сравнить с отдельным задани-
ем. Скорее даже с экзаменом, потому что 
вопросы, несмотря на доброжелатель-
ность и мудрость членов жюри, порой 
были чуть-чуть жестковатыми, но всегда 
системными, четкими, последователь-
ными и требующими вдумчиво-глубо-
ких ответов. Мне понравилось работать 
с вопросами. Они внесли свой вклад в то, 
каким неформальным оказался конкурс 
«Лучшая педагогическая династия». 
Таким его сделала и та добрая высоко-
профессиональная обстановка, которая 
сопровождала нас на протяжении всех 
испытаний. Уважительное отношение 
к участникам, грамотная организация 
всего процесса, параллельно идущие 
мастер-классы… Благодаря всему этому 

мы полностью погрузились в атмосферу 
профессионализма и показали результат.

Будет ли продолжение?
— Сейчас конкурс позади, и победа в 
нем — это оценка того, что происходило 
на пути нашей семьи на протяжении 
565 лет. Но хочется смотреть в будущее 
и верить, что наша педагогическая 
династия будет продолжаться. Правда, 
привлекать молодежь в профессию ста-
новится все труднее. 
У меня есть сын, в котором я вижу свои 
корни, он потрясающе объясняет и 
раскладывает все по полочкам. Сейчас 
он студент, говорит, что ему нравится 
педагогика. Возможно, в будущем он 
станет работать учителем информа-
тики, но, может быть, выберет другое 
направление. А мой племянник, сын 
брата, готовится к сдаче ЕГЭ для посту-
пления в Великолукскую государствен-
ную академию физической культуры и 
спорта и получения профессии тренера. 
Есть моменты, которые, к сожалению, 
настораживают молодежь при выборе 
педагогической стези, но мы верим, что 
наша династия будет расти, развиваться 
и подарит стране еще многих талантли-
вых педагогов.

8 | 9 | 10 

11 | 12 | 13

8 Семья Любавиных: Галина 
Ивановна, Михаил Тимофеевич  
с дочерью Наташей.  9 Дом пионе-
ров. Галина Ивановна с комсо-
мольским городским штабом 
«Альтаир».  10 Н. А. Страшнов 
и П. И. Шерова. 11 Любавина 
Галина Ивановна (Страшнова).  
12 Любавина Галина Ивановна 
с классом мальчиков (гимназия).  
13 Наталья Любавина с классом.
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Мастерская художника находится напро-
тив парка Декабристов. Рядом Смоленское 
кладбище, где похоронена Арина Родионов-
на, няня «солнца русской поэзии», и мно-
жество знаменитых горожан. Среди них 
и тесть моего героя — художник Ярослав 
Шкандрий. Многими счастливыми пово-
ротами в своей судьбе Тесфае обязан этому 
человеку. Но сегодня он сам дает студентам 
путевки в жизнь. Ацбеха Негга Тесфае — 

доцент кафедры живописи и рисунка 

Санкт-Петербургского государственного 

университета технологии и дизайна. 

Примечательно, когда сотрудники и сту-
денты вуза узнавали, кого я разыскиваю, 
все как один теплели голосом и старались 
помочь. Через минуту нашего очного зна-
комства я поняла почему: рядом с Тесфае 
проясняется даже хмурый питерский 
день. Кто-то называет это жизнелюбием, 

кто-то — харизмой.  «Я просто болтун, 
мне все интересно, всем хочется делиться! 
И людям со мной, наверное, поэтому 
интересно, — рассмеялся русский эфи-
оп. — Это счастливое свойство дано мне 
природой. Я же седьмой ребенок в семье! 
А вообще нас десять. Братья и сестры 
остались на родине, родили кучу детей, 
а у меня только две дочки, зато обе очень 
талантливые. Младшей 15, учится в музы-
кальной школе, а Софии 22 года, она джа-
зовая певица, выступала с известными му-
зыкантами: Денисом Мацуевым, Игорем 
Бутманом, «Вивальди-оркестром».
Вот автограф Владимира Познера, Соня 
пела у него на дне рождения и попросила: 
«Мой папа — ваш большой поклонник, рас-
пишитесь для него, пожалуйста». — «Как 
папу зовут?» — «Тесфае». — «Как-как?» Не 
понял и написал «Толику!». Но меня часто 
называют в России Толиком, я привык». 
(Хохочет.)

Вы же и в Эфиопии жили в столичном 
городе?
Да, я родился и рос в Аддис-Абебе. 
Моя мама была обычная гражданка, 
воспитывала детей, а папа — строитель. 
Но на самом деле он был очень творческим 
человеком: все время рисовал проекты бу-
дущих зданий, придумывал разные компо-
зиции. Я их рассматривал, вдохновлялся и 
со временем сам стал потихоньку рисовать. 
И вот тогда отец и дал мне имя Тесфае.

Погодите, а до этого момента вы жили 
без имени? 
Нет, у меня их была куча! И имена, и про-
звища. Да-да! В Эфиопии это нормально. 
У нас первое имя дают при крещении, меня 

«Засунь руку в холодильник — 
это плюс 4 градуса. А в России 
минус 30, как ты будешь там жить?!»
Эфиоп Ацбеха Негга Тесфае стал известным российским художником

Уроженец Эфиопии Ацбеха Негга Тесфае живет в городе на Неве с 1990 года. 
Он известный художник: многочисленные выставки, работы в частных 
коллекциях по всему миру; участвовал в росписи храма Христа Спасителя 
в Москве, представлял Россию на зарубежных биеннале. 

Текст: Светлана Ломакина 

Еще больше 
материалов 
читайте на сайте 
журнала 
«Нация» 



назвали Уелде Гавриел — «чадо Гавриила». 
А дальше уже родные называют детей 
как хотят и могут менять имена сколько 
угодно. Когда я начал рисовать, отец назвал 
меня «надеждой» — Тесфае. Ацбеха — это 
имя моего отца, значит «завтрашний». 
А Негга — «рассвет» — имя дедушки. Фами-
лий у нас нет.

Чем еще замечательна ваша родина? 
Эфиопия — православная страна, одна 
из первых в мире приняла христианство. 
Сначала Армения, потом мы. У нас с ними и 
буквы, и иконы похожи.
Эфиопия доминировала на Красном море, 
Йемен, к примеру, был под нами. Эфиопы 
считают своей царицу Савскую, которая 
ездила со своими загадками к царю Соло-
мону. Между ними произошел сердечный 
и физический контакт. А по возвращении 
она родила первого эфиопского царя — 
Менелика I. И поэтому эфиопская империя 
считала, что ведет свое начало от царя 
Соломона. 
Эфиопия — единственная африканская 
страна, которая не была колонией. Мы 
победили колонизаторов-итальянцев и со-
хранили свой язык, культуру, религию. 
Страна живет по старому Юлианскому ка-
лендарю. Новый год — 11 сентября. В году 13 
месяцев: в 12 из них по 30 дней, а 13-й — все-
го 5 или 6 (если год високосный). Летоис-
числение в Эфиопии отстает от вашего на 
8 лет. Из-за этого родились такие популяр-
ные туристические слоганы: «Эфиопия — 
страна 13 месяцев солнца» и «Приезжайте в 
Эфиопию, если хотите помолодеть»!

Просто поразительно! Почти ничего из 
этого, признаться, я не знала. Но зато 
любой русский человек знает, что наш 
главный поэт тоже был эфиопом. 
Кстати, другие африканские страны спорят, 
что корни Пушкина были у них. Но эфиопы 
отстаивают «своего» Александра Сергееви-
ча. (Смеется.) И памятники его в Эфиопии 
стоят, и стихи переводят, в школе препода-
ют, гордятся. Но поскольку я знаю русский 
язык, могу утверждать, что стихи Пушкина 
переводить невозможно. Да, смысл вы 
донесете, но гениальность, уникальность 
рифм — нет, это можно прочувствовать 
только в оригинале. 

С каким набором знаний о нашей стране 
вы ехали сюда? 
Язык, конечно, не знал совсем. Но о стра-
не у меня было представление. Я же 
1970 года рождения, а в 1974-м у нас прои-
зошла революция и свергли императора. 

С этого момента у Эфиопии стали очень 
хорошие отношения с Советским Союзом. 
Сейчас принято ругать СССР, но для нас 
он был прекрасной доброй страной! От-
сюда к нам везли балет, выставки, филь-
мы, причем все бесплатно. Союз строил 
нам гидроэлектростанции, дороги, 
всячески помогал и, главное, приглашал 
эфиопов получать образование.
Я окончил на родине художественное 

училище и как отличник получил право 
учиться дальше за рубежом. Правда, кон-
курс был бешеный. Но в 1990-м я прилетел 
в Ленинград.

Ваши первые впечатления от города? 
Естественно, я знал, что такое Ленин-
град, знал о Репинском художественном 
институте. Его знают во всем мире, нам 
на родине говорили о высоком професси-
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скульптуры и мои картины африканской 
тематики. Я отдавал их по небольшой цене, 
потому что был еще малоизвестным худож-
ником, вчерашним студентом. Галерист же 
вставлял эти работы в шикарные рамы и 
задирал цену, как мне рассказывали, до 20 
тысяч франков.  
Мои работы покупали в основном богатые 
русские. Я много раз ездил туда и сам видел 
этих людей, а однажды даже встретил 
Собчака. 
Он тогда был в изгнании. Зашел в галерею 
с женой, посмотрел и сказал на англий-
ском: «Почему у вас так дорого?» В России 
картины тогда стоили копейки. Я поздоро-
вался по-русски: «Здравствуйте, Анатолий 
Александрович!» Он испугался: африканец 
говорит по-русски и узнал его! (Хохочет.) 
И  так — задком-задком — удалился.
Так вот, все это — возможность заработать, 
путешествия — я получил благодаря рус-
ским друзьям.
…Вот еще вспомнил забавную историю. 
На  1-м курсе мы ездили на летнюю практи-
ку в поселок Пушкинские Горы Псковской 
области. Помню, у меня получился очень 
неплохой этюд. Но жили мы далеко от этого 
места, не хотелось сырую работу испортить 
в дороге, нужно было оставить подсохнуть. 
Я и оставил на ночь у охранников заповед-
ника. Там на смене сидели два солдата. 
Приезжаю на другой день — нет картины. 
И мне говорят: «Один солдат дембельнулся, 
вчера был его последний день в армии, уже 
уехал в свой Хабаровск». Ему понравилась 
моя картина, и он прихватил ее домой в 
качестве трофея! 
С одной стороны, мне жалко работу, тогда 
же не было смартфонов, даже снимка не 
осталось. А с другой, где-то в Хабаровске ви-

И часто бывало так: мы знакомились, не-
много беседовали, а потом я оказывался в 
гостях. Вначале как иностранец, но потом 
люди видели, что я люблю русскую лите-
ратуру и культуру, увлекаюсь многими 
вещами — и мы становились интересными 
друг другу по-настоящему. У меня в Питере 
есть друзья, с которыми познакомился еще 
в те времена. 
Но и я в свою очередь приглашал этих 
людей к себе. Мне из Эфиопии привозили 
специальную приправу для чая: корица, 
женьшень, травы, корни, и вся общага и 
знакомые из города ходили ко мне на афри-
канские чаепития. 
Помню, как впервые попал в гости к Мише, 
учащемуся духовной академии. Потом мы 
стали лучшими друзьями. Его мама любила 
и умела готовить. Салаты, супы, шарлотка 
— все идеально, так я полюбил русскую 
еду. И русские застолья. Мы пели на них. 
Это были незнакомые мне песни (Тесфае 
заводит: «Милая моя, взял бы я тебя-я...»). 
Как же меня это восхищало! 
Благодаря Мише в 1995 году я впервые 
попал в Швейцарию. Студентов духовной 
академии пригласили в Женеву на семи-
нар, Миша настоял, чтобы я поучаствовал 
в конкурсе на эту поездку. 
Я написал серию работ на религиозную 
тему. Их выставили в Швейцарии в галерее, 
и в первый же день все 12 картин продались.  

Разбогатели?
Ну, учитывая, что я приехал вообще без 
копейки, да, это мне очень хорошо помогло. 
Там я познакомился с галеристами, с кото-
рыми сотрудничал до середины нулевых.
У одного из них мы плотно работали лет 
восемь, в галерее продавались каменные 

онализме учителей и так далее. Но 
то были слова, а тут картинка. И она 
оставила очень сильное впечатление. 
Я, выросший среди песков, солнца и 
невысоких зданий, долго привыкал 
к питерской архитектуре и северной 
природе. И первое время очень много 
гулял пешком. Потом понял: Питер 
же построен так, чтобы его можно 
было смотреть с воды — как Венецию, 

Амстердам. Лодку я себе позволить не мог, 
но купил велосипед. (Смеется.) И до сих 
пор в хорошую погоду езжу по городу на 
велосипеде.

А погода?
Меня пугали еще дома. Сестра говорила: 
«Положи руку в холодильник и подержи 
пять минут. Ну как? И это четыре градуса, 
а в России минус тридцать! Как ты там 
будешь жить?» Но я думал: люди же как-то 
живут? Еще у меня был русский друг-шут-
ник. В первый мой год здесь он постоянно 
подкалывал: «Тесфае, в этом году обещают 
такой мороз, что тебе будет кирдык!» Я го-
товился, ждал ужасную зиму — год, два, 
три. Но, как видите, 33 года прошло, а кир-
дык пока не случился.
Кстати! Здесь я привык обливаться 
холодной водой: понял, что это очень 
хорошая штука, помогает пережить зиму 
без простуд. А на Крещение я окунаюсь в 
Неву: прекрасные ощущения — как заново 
родился!

Петербуржцы даже по меркам «хмурых 
русских» люди довольно закрытые. Вы 
легко находили контакт с горожанами? 
Нет, что вы, замечательные люди! Я, как вы 
уже поняли, очень люблю общаться, а у нас 
была учительница по русскому языку, кото-
рая очень не любила работать. (Смеется.) 
Приходила в аудиторию и говорила: «Ребя-
тушки, сегодня прекрасная погода: выхо-
дите на улицу и разговаривайте с людьми. 
Нет лучшего урока, чем живое общение!» 
Ну, и время тогда было другое: Россия толь-
ко-только открывалась, мы, иностранцы, 
всем были интересны. Поэтому люди с 
удовольствием шли на контакт. 



телевидение в интернете: театральные 
представления, капустники, посиделки. 
Евстигнеев, Гафт, Гердт — это такой язык, 
такая культура! 
Нет, духом я человек того времени, все это 
во мне очень сильно отзывается. 

Вижу награды у вас на полке. Какая для 
вас самая ценная?  
Наверное, главная — медаль за храм 
Христа Спасителя от Академии художеств 
России. А еще когда я стал «Человеком 
года» в нашем университете в 2018 году. 
Это звание дается одному из преподавате-
лей по результатам тайного голосования 
студентов.  Это было очень трогательно и 
ценно для меня. 

Вы сказали: «В то время я был еще эфио-
пом». А сейчас?
Человека делает среда. Чем дышишь, что 
читаешь, видишь, тем и становишься. 
Раньше для меня мир отражался в эфи-
опском зеркале. Сейчас же это зеркало 
русское: мысли, образы — все здешнее. 
Бывает, во сне разговариваю с родителями 
и братьями по-русски, и они мне по-русски 
отвечают. Просыпаюсь, елки-палки, что 
это такое? А то и есть: 33 года в России не 
прошли даром.

чивается на «а». Спрашивала: «А кто такая 
эта Ацбеха? Хочу с ней познакомиться». 
Так и пришла ко мне в общагу. У меня тогда 
были во-от такие дреды! Сейчас, когда я 
уже мужчина с большим пробегом, это 
представить трудно, но тогда!.. У меня 
еще были классные грампластинки, лихо 
заломленный берет — нет, устоять ей было 
невозможно! (Хохочет.)
...Учеба в институте — удивительное, 
волшебное время! Вместе собрались люди 
со всей страны: Якутск, Краснодар, Одесса, 
Минск; каждый привез свою культуру. Это 
все смешалось, и получился микромир, в 
котором мы жили, дружили, влюблялись. 
Ездили на практику в романтические 
места. А там Пушкин, Довлатов! Днем 
мы писали, а вечером брали ведро вина, 
назначали виночерпия, садились в кружок 
и полночи читали стихи. Я в то время 
еще был эфиопом, многого не понимал, 
но атмосфера меня восхищала. В Африке 
я никогда такого не видел, там праздни-
ки — это еда и танцы, а тут — особый дух, 
что-то непередаваемое в воздухе, вибрации 
русской культуры! И столько умных людей 
вокруг, такая гармония!
Я скучаю по тем временам, когда не было 
телефонов и люди так и столько обща-
лись. Сейчас вечерами смотрю старое 

сят «Пушкинские горы» кисти Ацбеха Негга 
Тесфае — неплохо, по-моему! (Хохочет.)

Как получилось, что в 1999 году вас при-
гласили расписывать восстановленный 
храм Христа Спасителя?
Начну с того, что сегодня я понимаю: 
это был один из самых важных периодов 
в моей жизни и очень серьезная работа. 
Но тогда я хотел отказаться. Это было вре-
мя, когда в Швейцарии мои картины раз-
летались, как горячие пирожки; галерист 
торопил, требовал еще и еще. А тут мой 
тесть Ярослав Шкандрий — один из луч-
ших в Петербурге художников-реставрато-
ров — предлагает мне попробовать взяться 
за роспись пилястров храма, на которых 
должны быть изображены сцены из жития 
святых старцев.
Я говорю: «Ярослав Онуфриевич, я ничего 
об этом не знаю, как я могу писать?» В ответ 
он приносит мне стопу книг, и я начинаю 
читать. Сделал в итоге 12 эскизов, отдал на 
конкурс —  все 12 приняли. Но поскольку 
мне еще доверили писать там (спасибо 
за это профессору Александру Кировичу 
Быстрову) большую, 4 на 6 метров, картину 
«VII Вселенский Собор», я занимался этой 
работой, жена мне помогала. А 12 моих 
эскизов исполнили другие художники. 

Ваша жена тоже художник? Как вы по-
знакомились? 
Ее папа преподавал нам в институте Репи-
на технологию живописи. Он был чрезвы-
чайно общительный, приятный человек, 
мы его очень любили. Его дочка Надежда 
приходила в нашу мастерскую. Как-то 
увидела мои работы и подпись «Ацбеха», 
подумала, что автор — девушка, раз закан-
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Не кормить своего злого волка
Об этом попросила автора этого интервью индийский доктор 

аюрведы Медона Томи

Уже в кабинете доктора аюрведы Медоны Томи я обнаружила, что потеряла 
записную книжку. В ней были заметки по всей питерской поездке, а главное, 
уйма контактов, которые просто так не восстановишь. Конечно, я расстроилась. 
Доктор заметила это, спросила, что произошло, и рассказала (мы общались 
с помощью переводчицы) притчу о двух волках.

Текст: Светлана Ломакина

Все истории 
проекта «Из Рос-
сии с любовью» 
журнала «Нация» 
читайте здесь



— Древние мудрецы считали, что в 
каждом из нас живут два волка: один 
плохой, а другой хороший. Плохой 
олицетворяет гнев, зависть, печаль, 
сожаление и питается отрицатель-
ными мыслями и негативными эмо-
циями, а добрый — всем хорошим: 
радостью, благодарностью, сопере-
живанием. Всю жизнь два этих волка 
борются внутри нас. И побеждает тот, 
кого мы больше кормим. Не кормите 
злого волка тревожными мыслями.
Доктор протянула мне для пометок 
лист бумаги — и мне вдруг стало 
легко. 
Медона — производное от «Мадонна». 
Мама моей героини — католичка, и ее 
дети названы библейскими именами: 
у Медоны есть сестра Мария и брат 
Иосиф. 

В России доктора Томи часто спраши-
вают, из какой она касты. Она в ответ 
смеется: 
— Ведь у нас, христиан, нет деления на 
касты. Но в самой Индии это, конечно, 
есть. При этом есть и индуизм, и буд-
дизм, джайнизм, сикхизм и христиан-
ство. Красота в разнообразии. 
Она выросла в городе Алаппужа, или 
Аллеппи, в индийском штате Керала. 
Этот город называют Венецией Востока. 
Он знаменит своими каналами и хаусбо-
тами — домами на лодках. А еще в его 
окрестностях расположен древний храм 
Шри Нагараджи Маггарасала, посвя-
щенный змеиным богам. Герпетофобам 
там, мягко говоря, будет некомфортно: в 
храме и вокруг него насчитывают более 
100 тыс. изображений змей. 
Медона Томи имеет степень бакалавра 
аюрведы и традиционной хирургии, в 
Петербурге работает в аюрведическом 
центре.

— Можете, что называется, объяснить 
на пальцах, что такое аюрведа? 
— Это система индийской медицины. 
Она рассматривает органы не по отдель-
ности, а человека в целом. Аюрведа опи-
сывает чакры, энергетические центры 
организма, связывает развитие болезней 
с нарушением баланса энергии; лечит 
травами, диетой, йогой и медитациями.
Аюрведа определяет все, что происходит 
с человеком: в какое время вставать, 
в какое есть, что именно есть, как вы-
страивать свои мысли. Мы выделяем 
три доши — энергии тела: вата, питта и 
капха. Вата связана с центральной нерв-
ной системой, питта — с метаболизмом, 
гормональной системой, а капха — это 
иммунитет. В каждом человеке присут-
ствуют все три доши, но главенствует 
одна или две. Они определяют вашу 
комплекцию, состояние кожи, фи-
зическое состояние. На протяжении 
жизни может происходить дисбаланс 
дош — это и вызывает болезни. Аюрведа 
способна вернуть доши к гармонии. Это 
если очень коротко и доступно. 

— Как вы пришли к этому учению? 
— Благодаря своему дяде. В школьные 
годы у меня начала сильно болеть 
спина — я не могла долго сидеть, нахо-
диться в одном положении. Мама повела 
меня к обычному врачу, он выписал 
лекарства. На какое-то время они помог-
ли, но потом боль вернулась. Так было 
несколько раз, а потом мама догадалась 

обратиться к дяде: он практиковал 
аюрведу.
Он лечил меня, делая кижи — это мас-
саж горячими мешочками с целебными 
травами. Во время кижи происходит 
глубокое прогревание и выведение 
вредных веществ из суставов. После 
этого боли ушли. Спина до сих пор моя 
слабая точка, но я знаю, как с этим 
справляться.
Так я увлеклась изучением аюрведы, а 
потом она стала моей страстью. Каждые 
каникулы я ездила к дяде и училась у 
него. А после 12-го класса школы посту-
пила в аюрведический медицинский 
колледж Шри Шивайогишвара, полу-
чила степень бакалавра. Работала во 
многих госпиталях в Индии, училась 
готовить лекарства, проводить медита-
ции, йогу.
Там были совершенно удивительные 
специалисты. Например, доктор Инду, 
она научила меня, как обрести жиз-
ненный баланс: совмещать личное и 
профессиональное, уходить от лишних 
стрессов и отстраняться от внешних 
факторов. От нее я узнала главное: 
единственный человек, который сможет 
вам по-настоящему помочь, — это вы 
сами. 
Часто мы слишком загружены, спешим, 
бежим. Не слышим себя. Надо остано-
виться и четко определить те проблемы, 
которые вас беспокоят. Пронумеровать 
их. Тогда мозг воспримет эти пробле-
мы как задачи, которые надо решить. 
И начнет решать! 
Да, существуют ситуации, когда мозг 
не может справиться сразу, тогда прак-
тикуйте йогу, медитацию. Я не говорю, 
что этому надо посвятить жизнь, просто 
потихонечку включайте эти практи-
ки — 20 минут в день, потом 40 минут. 
Спустя время вы точно увидите раз-
ницу между тем, как чувствовали себя 
раньше и что с вами теперь. И когда в 
очередной раз придут проблемы, тяже-
лые мысли, вы сможете отстраниться от 
них, посмотреть на ситуацию со сторо-
ны. И придет решение. 

— Вы приехали к нам работать в 
2019 году. Чего ждали от России, от 
Петербурга и каковы были первые 
впечатления?
— Я знала о России не так уж много, 
если честно. Но у меня была своя мат-
решка! Мне ее в Индии подарил русский 
пациент. А еще я видела картинки раз-
водных мостов Петербурга.
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Я пыталась представить себе снег. Думала: 
какой он на ощупь? Насколько холодный? 
Как выглядит, если его близко рассматри-
вать? Я приехала сюда в мае, казалось бы, 
какой снег? И вдруг через несколько дней 
с неба посыпались белые хлопья! Это было 
пушистое чудо — и мой внутренний ребе-
нок был счастлив. 
Я ехала сюда с «чистым организмом»: ни 
страхов, ни ожиданий. Скоро поняла: для 
того чтобы начать здесь разговор, требу-
ется больше усилий, чем в Индии. Но если 
уже начали общаться, то люди готовы бу-
дут тебе помогать. Даже если мы не очень 
друг друга понимаем.
Моей первой близкой знакомой стала Кри-
стина, она актриса. Я сидела в кафе, она 
спросила меня, который час. Поняла, что 
я не говорю по-русски, и перешла на ан-
глийский. Мы стали дружить и гуляли, об-

щались шесть месяцев. Сейчас она уехала 
по работе в Таиланд, но мы поддерживаем 
контакт. Благодаря ей я увидела настоя-
щий Петербург: музеи, театры, парки, в 
которых танцуют люди. Видела и балет 
«Лебединое озеро». Это было прекрасно! 
Кстати, в Индии люди не гуляют так много 
пешком: там я садилась на велосипед или 
тук-тук — это моторикша, и ехала куда 
надо. А в Петербурге гулять — это что-то 
вроде образа жизни, традиции. Я при-
выкла и теперь тоже много хожу пешком. 
Кстати, в Индии в семь часов вечера роди-
тели бы уже сказали дочери, что пора идти 
домой, а здесь я гуляла, сколько хотела, и 
чувствовала себя безопасно и независимо. 

— Что произвело на вас здесь самое 
сильное впечатление?
— Петергоф. И времена года. В Индии 

погода, можно сказать, одна и та же, все 
сезоны смазаны. А тут я увидела разно-
цветную весну, зеленое лето, золотую 
осень, белую зиму — это очень красиво!
Я отпраздновала в России уже два Рож-
дества и два Новых года, и они меня тоже 
удивили. Конечно, я слышала о том, как 
широко и нарядно русские отмечают эти 
зимние праздники, но одно дело слышать, 
а другое — видеть, как горят гирлянды, 
снег, народные гуляния! 
Еще в России заметно равенство между 
мужчинами и женщинами — тоже прият-
ный момент. 
А вот что принять я не могу — пить чай и 
есть одновременно, у нас это два разных 
процесса.

— Кто-то из близких приезжал к вам в 
Петербург?
— Да, родители. Брат тоже планирует 
в следующем году. Мама удивлялась 
всему: ягоды, грибы, яблоневые деревья 
ее поразили. Она даже домой все это 
повезла. 
Папа больше интересовался архитекту-
рой. У него болело колено, но все равно 
он много ходил, на один Эрмитаж сколь-
ко сил нужно! Одолел даже 200 ступе-
нек, чтобы подняться на колоннаду 

«В Индии погода одна и та же. 

А тут я увидела разноцветную весну, 

зеленое лето, золотую осень, белую 

зиму — это очень красиво!»



Исаакиевского собора, оттуда, конечно, 
лучший вид на город. 

— Вижу у вас обручальное кольцо. 
Можно узнать, кто ваш супруг?
— Он мой соотечественник, тоже док-
тор аюрведы, один из руководителей 
нашего центра. Познакомились мы 
здесь, в Петербурге. А когда приехали 
мои родители, он попросил у них моей 
руки. Можно сказать, что Россия пода-
рила мне мужа. 

— С какими проблемами к вам чаще 
всего обращаются русские пациен-
ты?
— С пищеварительными, гормональны-
ми и болезнями суставов. Но это есть 
и у индийских пациентов, особенно 
проблемы с пищеварением. В послед-
ние годы люди слишком много сидят за 
компьютером — стали жаловаться на 
боли в спине.
А так проблемы у всех одинаковые. И на 
все есть один простой ответ: если у вас 
нормальный сон, вы правильно питае-
тесь и стараетесь беречь свою нервную 
систему, все с вами будет хорошо. 
Но я вспомнила еще одну специфиче-
скую проблему русских: все, что связа-
но со стрессами и их последствиями. 
Здесь этого очень много.

— Я читала в отзывах, что вы по пуль-
су что-то интересное рассказываете.
— Рассказываю. Дайте руку. (Какое-то 
время считает мой пульс.) У вас доми-
нирует жизненная энергия вата. Как я 
уже говорила, она связана с централь-
ной нервной системой. Вы человек 
достаточно креативный, легко возбу-
димый, и в этом ваша сильная сторона. 
Вы легко включаетесь, легко усваиваете 
информацию, но быстро ее забывае-
те — в этом ваша слабость.

— А еще лишние пять кило никак не 
хотят уходить.
— Это не ваша конституция тела. Вата 
более легкая, порывистая... 

— Спасибо, я вам верю. Всегда, 
смотрясь в зеркало, думаю: это не 
моя конституция! 
— Хотите узнать, какие заболевания 
вам грозят? Осторожнее с костями и 
суставами, памятью, и старайтесь боль-
ше расслабляться. Работа обязательно 
должна чередоваться с отдыхом. Это 
поможет вам жить более продуктивно. 

Вам рекомендуется есть теплую еду 
несколько раз в день и в небольшом 
количестве... Это то, то я могла увидеть 
за несколько секунд.

— У вас в фойе лавка. В ней много 
индийского, и только одно место 
пустует — с подписью «натуральный 
крем от доктора Медоны». Что это за 
крем, который раскупили? 
— Я сделала его сама. И делаю часто, 
просто он не залеживается. После того 
как приехала сюда, из-за ветра и холод-
ной погоды моя кожа стала сухой, хотя 
от природы у меня жирная кожа. И я 
стала искать что-то для защиты, чтобы 
предотвратить потерю влаги. Сделала 
крем из масел, без химии, все натураль-
ное. Можно сказать, что это петербург-
ский индийский крем.

— За четыре года жизни в России вы 
в чем-то стали немножко русской?
— Ну, наверное, в том, что, когда при-
езжаю в Индию, всем говорю: «Здрав-
ствуйте!» И я стала соблюдать русские 
правила! Не подаю руку через порог, 
люблю гречку, обожаю грибы и ягоды. 
Я научилась печь блины и узнала очень 
много русских людей, мне с ними легко, 
я их понимаю. И знаете, что я думаю? 
Мы с вами очень похожи.

P.S. Прощаясь с Медоной Томи, я начала 
собирать рюкзак и обнаружила в потай-
ном кармане свою записную книжку. 
Доктор рассмеялась и сказала: «Значит, 
так было надо». 
И добрый волк во мне тоже сыто улыб-
нулся.
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«Я вообще не жалею, что остался в России. 
Что хотел от жизни, я все получил, — рас-
сказывает Петер. — Денег у меня не очень 
много, но они и не самое главное. У меня 
есть любимое дело, я дом построил, дере-
во посадил. У нас два сына и четыре внука 
маленьких, четыре! Я хочу еще лет пять-
шесть работать, а потом только море. 
Лена, жена, морально готовится».

Как вы попали сюда и какой вам пред-
стала Россия? 
Мне в Германии предложили: «Петер, 
мы открываем совместную фирму, нам 
нужен там человек, чтобы понимать 
технику, чтобы мог людей учить». Мы 
строили берлинку — берлинскую трассу 
в Калининградской области. Да, автобан.
Я сам из Западной Германии, городка 
Бремерхаффен. Перед отъездом работал 
в Западном Берлине и знал, что такое 
восточные немцы и вообще Восточная 
Европа. У нас, западных людей, все всегда 
было, а на востоке — ничего или плохо. 
Перед этим еще побывал в Польше, сво-
ими глазами увидел. Но когда приехал 
в Калининград... Все было очень-очень 
непонятно и грустно. И я просто работал. 
Первые два года в городе редко бывал, 
жил, можно сказать, на берлинке.

Для русских тогда все было точно так 
же — непонятно и грустно. У нас это 
время называют лихие 90-е. Какие 
проблемы у вас возникали в те годы?
С продуктами, 92-93-й годы — реально 
проблема была. Тем более я работал до 
10 часов вечера. Тогда жил в гостинице, 
приезжаю — они в 10 часов меня уже не 
могут кормить: «Все, ресторан закрыт». 
Я за 5 недель, наверное, на 10 кг похудел. 
Поэтому мы сказали нашим началь-
никам: «Ребята, или вы привозите 
нормальные продукты, или мы не будем 
работать». Из Германии стали возить. 
Зарплату я получал в марках на мой счет 
в Германии и здесь мало тратил денег: 
некуда было. А русских было очень жал-
ко: так дергали их налево-направо, когда 
старый рубль на новый меняли... Люди 
копили — и все потеряли, я не знаю, что 
сказать даже, это просто страшно. 

Приходилось ли сталкиваться с бан-
дитами?
Ну, было, да. Машину угоняли. Но я не 
знаю, кто это — бандиты, не бандиты...  
Я познакомился с предпринимателями, 
у них пара грузовых машин, попросили 
отремонтировать. И они сказали: «Пе-
тер, когда будут какие-то проблемы, вот 

наш телефон».
У меня все было хорошо, но в один 
день украли машину. Довольно свежая 
машина. Поехал в воскресенье на ры-
нок, купил какой-то ужин. Поднялся 
в квартиру, положил продукты в холо-
дильник — через пять минут машины 
нет. Звоню этим людям: «Вы не знаете, 
где моя машина?» Они говорят: «Сейчас 
узнаем».
Самая большая беда — в салоне оста-
лись паспорт, все документы, деньги. 
Это надо в Москву летать, временный 
паспорт выписывать, не так все про-
сто…
А потом недели через три ее вернули. 
На самом деле это не калининградцы 
сделали, а вообще литовцы, и машина 
через час-полтора уже была в Литве. 
Все-все вернули — никто не трогал.
...Мне перед отъездом говорили в Герма-
нии: «Россия страшная, убьют тебя». Но 
у меня никогда не было проблем. А ма-
шину я потом поменял, взял новую.

Есть расхожее выражение, что в Рос-
сии две беды: дураки и дороги. Вы 
строили здесь автобан. Что не так с 
русскими дорогами?
Каждая страна свою дорогу строит. 

«Русский язык лучше учить 
по теленовостям, напрямую 
от людей — опасно»
Морской волк Петер Шварц рассказывает, что заставило его бросить 

якорь в наших балтийских водах

Немцу Петеру Шварцу 58 лет. Больше 30 из них он живет в Калининграде, 
в далеком 1992-м приехал строить дороги по приглашению российско-
германской компании «Россбан». А потом осуществилась мечта детства, 
и сегодня Петер руководит яхт-клубом «Пальмбург». Он располагается на 
окраине Калининграда, на берегу реки Преголи в поселке Прибрежное. Помимо 
большой стоянки и ремонтной базы здесь есть неплохое бистро и хостел, 
оборудованный в морском стиле — вместо комнат каюты.

Текст: Татьяна Реттлинг 

Еще больше историй 
проекта журнала «Нация» 
«Из России с любовью» 
читайте здесь



Но все равно за последние 30 лет стро-
ительство дорог здесь стало довольно 
нормальное. Можно, конечно, быстрее 
работать. И, на мой взгляд, слой ас-
фальта маловат, но каждая страна 
имеет свой закон на этот счет. Нет, я 
считаю, в Калининграде хорошие доро-
ги сейчас.

Конечно. Все россияне говорят, что в 
Калининграде хорошие дороги.
Да, неплохие. Только одна проблема: 
здесь мало строительных компаний 
работает. Чем больше конкуренции, тем 
выше качество. Это всегда так.

Что отличает русскую жизнь от жиз-
ни немцев?
Друзья. Если у тебя здесь есть друзья, ты 
всегда можешь попросить помочь.

А в Германии разве нельзя прийти в 
два часа ночи и сказать: «Друг, у меня 
беда»?
Могут не открыть… Там не принято, 
чтобы человек мог запросто к тебе в дом 
попасть. Даже друг. Он должен заранее 
информацию дать: «Я сегодня вечером 
приду». Так принято, люди там довольно 
закрытые. 
В России есть еще такой момент: люди 
не очень сильно пунктуальные. Рабочим 
надо постоянно говорить, что надо рабо-
тать. В Германии задание даешь — и все, 
не контролируешь. Здесь люди по-друго-
му действуют. Хорошо это или плохо, я 
не знаю.

То есть мы в этом смысле ближе к ита-
льянцам, чем к немцам?
Есть такое. Юг Италии, Испания — то же 

самое. Им работать можно, но необяза-
тельно. Работа — это не сильно нужно, 
только за деньги. Это немцы, как роботы, 
работают-работают.

С будущей супругой Петер познакомился 
на работе. В 1995 году она пришла пере-
водчиком в «Россбан». Елена говорит, 
что ее привлекла настойчивость Петера. 
К тому же он оказался ей интересен и в 
профессиональном плане: полиглот — 
находка для филолога.

— Ты вообще все языки легко схватыва-
ешь, — не без гордости отмечает Елена. 
— В Эстонии работал — выучил эстон-
ский…
— Двенадцать лет назад меня пригласили 
поработать в Эстонии, — поясняет Пе-
тер. — Там тоже у нашей компании был 

«Имя катера «Дафна» — это речная нимфа, дочь бога рек 

в греческой мифологии. А парусник — «Петер» . Он уже так 

назывался, когда мы его купили. Сами удивились такому 

совпадению».
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Но меня, кстати, до сих пор там уважают, 
даже те люди, которых я уволил.

А русский авось стал вам близок и по-
нятен? 
Такого у меня нет. До сих пор нет. И ма-
ловероятно, что будет. Даже яхты — да, 
это мое хобби, но и моя ответствен-
ность. Если я просто иду мимо и вижу, 
что-то нужно подправить, я всегда 
делаю. Я даже за это, бывает, деньги не 
беру. Но сказать: «А, и так сойдет», нет, 
я так не могу.

Когда вы увлеклись яхтами? 
Я всегда ими увлекался. На 15 лет при-
шлось сделать перерыв, потому что 
просто времени не было: слишком мно-
го работал в строительных компаниях. 
А так меня всегда интересовали яхты. 
Когда мне было 8 или 9 лет, родители 
купили мне первый каяк. Ну, у меня еще 
свои деньги были…

В 8 лет? Откуда деньги в таком воз-
расте?
Я работал. Косил, например, газон сосе-
ду. У нас не было таких понятий, чтобы 
не работать. Это сейчас многие дети 
не работают никогда. Я и на тракторе 
работал подростком.

А когда вы решили превратить хобби 
в бизнес?
Десять лет назад умер один мой хоро-
ший друг. Он занимался катерами и 
довольно резко ушел. Встал вопрос, что 
дальше? Клиентов у него было много, 
и мне сказали: «Давай ты будешь этим 
заниматься». А у меня как раз такое 

ходил, но научился понимать и говорить, 
наверное, через год. Ты же каждый 
день слышишь людей, которые с тобой 
на стройке работают. Слышишь слова, 
которые тебе непонятны, и ты думаешь, 
что это правильные слова. Но они были 
совсем неправильные! Нельзя пользо-
ваться даже.
Мы сдавали участок автобана, к нам при-
ехала делегация, все выступали. И мне 
тоже предложили выступить. Я стал 
говорить на русском — и увидел, что 
люди странно реагируют. Это был не тот 
русский…
И я стал учить другой русский, без нецен-
зурных слов. Просто начал хапать там, и 
там, и там. Может быть, правда талант 
есть: я на слух быстро перенимаю. На-
пример, каждый день новости включал: 
очень чистый там язык всегда. Новости в 
телевизоре — там можно учить русский. 
Не напрямую от людей: это опасно.

А жены отличаются в России и Герма-
нии?
Вот мне сложно ответить на этот вопрос: 
у меня в Германии не было жены. (Сме-
ется.)

В чем за эти годы вы стали немножко 
русским?
Хм… Я более спокойным стал. Много 
моих друзей говорят об этом. Потому что 
я немец, но я знаю, что не надо обижать 
людей. Раньше меня многие боялись, ког-
да на «Россбане» работали, я мог сильно 
обидеть. Там было строго, очень строго. 
Два раза неправильно сделал — уволен. 
А как ты еще будешь один против двухсот 
человек? Только так, довольно жестко. 

филиал, и никто из Западной Германии 
не хотел туда ехать — им это сложно. 
Очень мало немцев вообще хотят за гра-
ницей работать. Даже тебе больше денег 
платят, но много людей говорят «нет».
С языком там очень большая проблема. 
Русским не хотят пользоваться, потому 
что это Россия. И много раз было такое: 
заходишь в магазин, говоришь по-ан-
глийски — они не понимают, по-немец-
ки — тоже не понимают, по-русски — не 
хотят. Какой язык использовать? Остает-
ся учить эстонский. В Литву поедешь — 
похожая история.

У вас с русским, я слышу, все замеча-
тельно.  
Да, так и есть. Но сначала я выучил не тот 
русский. А почему? Очень просто. Мы с 
местными строителями общались снача-
ла через переводчика, но переводчик — 
это не очень интересно. Потому что он 
сам не понимает до конца, а после 5 часов 
работы переводит уже совсем не так, как 
надо. Я говорю одно, а люди действуют 
по-другому. Ясно, что-то не стыкуется.

— Есть строительная терминология, — 
добавляет Елена. — Она специфическая. 
Немецкие технологии, машины тогда 
были совершенно другие. Ну, и вообще, 
щебень и гравий, например, в немецком 
одно и то же слово — schotter. И когда ты 
заказываешь машину щебня, а приходит 
гравий… Переводчики же, ясное дело, 
учились на другом материале: саги, ле-
генды, сказания. Проблемы были.

— Понятно, что надо учить язык, — про-
должает Петер. — Конечно, в школу я не 



время было: «Россбан» банкротился, и я 
работал и здесь, и там. Можно сказать, 
случайно получилось.
Здесь сейчас 38 катеров, и еще несколь-
ко приезжают на обслуживание. Мы 
работаем вдвоем: я занимаюсь меха-
никой, а Володя — косметикой. Плюс 
Александра. Сейчас все более-менее 
спокойно, но весна-осень — очень 
много работы. Хотим найти еще одного 
помощника, но это очень сложно: мо-
лодые ребята не хотят работать. Я даже 
не знаю, почему так. Сколько людей мы 
смотрели, никто не подходит.

Ваша яхта здесь есть?
Да, две: парусник и моторная лодка. 
Имя катера «Дафна» — это речная ним-
фа, дочь бога рек в греческой мифоло-
гии. А парусник — «Петер» (см. заглав-
ное фото). Он уже так назывался, когда 
мы его купили. Сами удивились такому 
совпадению.
Я 40 лет назад учился на паруснике в 
Северном море. Но на парусник нужно 
время: он медленно двигается. Поэтому 
я взял еще катер: выходные только два 
дня, хочется куда-то быстрее попасть.

Куда вы ходили?
Я много путешествовал: был в Норве-
гии, Дании, Швеции, Польше, Брита-
нии. Ходил из Северного моря в Балтий-
ское — из Бремена в Санкт-Петербург. 
Моя лодка много прошла: 15 тысяч 
миль.

В соревнованиях участвуете?
Нет, мне не нравятся соревнования. Что 
такое гонка или регата? Очень много 

спорных вопросов, и очень много люди 
ругаются после этого всего.
Они все меня знают. Знают, что если 
Петер на яхте идет, надо подальше 
держаться. Я просто по природе своей 
волк-одиночка и не люблю групповые 
мероприятия. (Смеется.)

Калининград стал для вас родным 
городом?
Вообще-то это родина моих предков. 
Моя бабушка из Кенигсберга, а дед жил 
там, где сейчас считается Польша, за 
Ольштыном. В северной Германии, где 
я родился, очень много людей отсюда, у 
каждой третьей семьи какие-то корни.
Но я и сам сильно полюбил эти места. 
Здесь есть море и довольно чисто, 
потому что нет больших заводов. За по-
следние 30 лет Калининград и область 
только в лучшую сторону изменились. 
Поедем сто километров туда, сто ки-
лометров сюда — есть движение, есть 
работа, люди занимаются землей.

Что бы вы посоветовали посмотреть 
тем, кто впервые приехал в Калинин-
град?
Просто походить по городу, посмотреть 
старые дома. Например, улица Кутузо-
ва — там очень интересно. В Зелено-
градск я тоже вожу гостей, мне нравит-
ся там. Но я считаю, самое интересное, 
что у нас есть, — это природа, здесь 
очень красиво. Куршская коса, каналы, 
шлюзы — это надо посмотреть.

Ради чего сегодня другие иностранцы 
могли бы переехать в Россию?
Ради свободы. Здесь столько свободы, 

европейцу даже сложно представить. 
Там везде нужно разрешение, здесь с 
этим проще. Например, я могу идти на 
яхте и бросить якорь, где хочу. В Герма-
нии так нельзя.

Нужно писать заявление: «Я хочу бро-
сить якорь в таком-то месте»?
Нет, просто нельзя. Есть места, где мож-
но вставать, больше нигде.
Ну, и цена жизни: здесь гораздо дешевле 
жить и можно купить или арендовать 
много земли. Я не говорю про продукты 
в магазинах, цены примерно одина-
ковые. Особенно в Калининграде, это 
довольно дорогой город. А что касается 
топлива, электричества, газа — это все 
здесь по очень маленькой цене. Я, на-
пример, имею дом и за газ с электриче-
ством плачу всего 3 тысячи рублей.

А в Германии сколько бы вышло?
Ну, около 200 евро только за элек-
тричество. За последние два года оно 
подорожало в три раза. Отопление 
очень дорогое. Там люди такие деньги 
тратят! За аренду квартиры платят 500-
600 евро, а еще свет, газ, вода. Больше 
половины твоих денег уходит на это. 
Потом бензин… Средняя зарплата около 
2-2,5 тысячи евро, но ты ее не видишь.
И еще проблема в Германии — очень 
много законов. Шаг налево-направо — 
тебе сразу дают штраф. Я считаю, это 
перебор. Соседи звонят в полицию и 
говорят, что у тебя не так пострижен 
газон… Слишком много запретов и 
слишком много бюрократии. В России 
гораздо больше свободы, только люди 
здесь этого не ценят.
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«От Студеного океана на полдень развели-
чилось Белое море, наш светлый Гандвиг. 
В Белое море пала Архангельская Двина. 
Широка и державна, тихославная та река 
плывет с юга на полночь и под архан-
гельской горой встречается с морем. Тут 
островами обильно: пески лежат и леса 
стоят. Где берег возвыше, там люди на-
ставились хоромами. А кругом вода. Куда 
сдумал ехать, везде лодку, а то и кораблик 
надо. В летнюю пору, когда солнце светит 
в полночь и в полдень, жить у моря светло 
и любо. На островах расцветают прекрас-
ные цветы, веет тонкий и душистый вете-
рок, и как бы дымок серебристый реет над 
травами и лугами». 
Борис Шергин, писатель, фольклорист, 
сказочник, художник (из «Двинской 
земли»)
 
 
«Эти гусли — глубь Онега,
Плеск волны палеостровской,
В час, как лунная телега
С грузом жемчуга и воска
Проезжает зыбью лоской,
И томит лесная нега
Ель с карельскою березкой (...)» 
Николай Клюев (из поэмы «Песнь 
о Великой Матери»)
 

«Помню, когда я гулял в Петрозаводске в 
ожидании парохода, мне почему-то каза-
лось, что чистенький городок не живет, а 
тихо дремлет. Я не хочу этим словом оби-
деть городок; он дремлет не так, как наши 
провинциальные города центра, а как-то 
по-своему. В нем всегда тихо, и было бы не 
хорошо, если бы на берегу такого красиво-

го озера, между холмами, что-нибудь сгу-
щенное, человеческое шумело и коптело. 
Городок дремлет в тишине, и только время 
от времени что-то тяжело звякнет, стукнет 
или загудит снизу из котловинки в среди-
не города. И вот этот-то звук чего-то упав-
шего железного в котловинке, очевидно 
на Александровском пушечно-снарядном 
заводе, и объясняет теперь при воспоми-
нании весь смысл городка». 
Михаил Пришвин (из серии очерков 
«В краю непуганых птиц»)

«(…) Припомни Псков, гусей
и вполнакала
фонарики, музей,
«Мытье» Шагала.
Уколы на бегу
(не шпилькой — пикой!);
сто маковок в снегу;
на льду Великой катанье,
говоря по правде, сдуру,
сугробы, снегири,
температуру (…)» 
Иосиф Бродский (из стихотворения 
«Псковский реестр»)
 

«Когда поезд подкатился к Мурманску, 
часы показывали время около полуночи, 
а над океаном, не очень высоко над его 
свинцовой водой, сверкало солнце. Разуме-
ется, я читал, что здесь «так принято», но, 
видя первый раз в жизни солнце в полночь, 
чувствуешь себя несколько смущенным и 
сомневаешься: честно ли работают часы?».
Максим Горький (из очерка «На краю 
земли») 

«Хляби карельских болот —
мягкая зыбь под ногами.
Месяц их колет рогами,
солнце их пьет — не допьет.
Неиссякаемый щит
по лиходейной године:
где-то поныне в трясине
шведское войско лежит.
Помню, с болотины в дом
мы приносили морошку
да устрашали друг дружку
байками о водяном…
Здесь по весне в половодье
лебеди дух переводят,
здесь куликам до земли кланяются журав-
ли (…)»
 Александр Волков (из стихотворения 
«Болота Карелии», пер. с карельского 
Андрея Расторгуева)  

«Красоты полна и величия,
К морю Белому мчится Вычегда.
Глубока река — вброд не выбрести.
Может целое море вынести!
А по берегу все леса, леса…
Зори ясные разгораются!
Воют с осени вьюги нервные,
Да белы весной рощи вербные.
Лето знойное, ночи светлые,
Сосны стройные, благолепные.
Там и дышится, и мечтается!
Всe хорошее вспоминается!»
Алексей Ткачев  (стихотворение 
о реке Вычегде, протекающей в Коми 
и Архангельской области)

Пейзажи регионов 

СЗФО в стихах 

и прозе 
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Расположен на берегу реки Россонь, недалеко 
от Финского залива. Уникальная природа 
Кургальского заказника, сосновый лес и песчаные 
холмы, чистейшие воздух и вода.

Победитель Всероссийского конкурса 
«Лучший детский лагерь России»-2023 (топ-10).

Победитель Областного конкурса на звание 
«Лучшая организация отдыха детей и их 
оздоровления Ленинградской области».

Лауреат Всероссийского конкурса 
«Лучшая инклюзивная школа»-2023.

Обладатель знака качества 
«Лучшее — детям» 
национальной программы 
продвижения лучших 
товаров и услуг 
для детей.

  инк люзивные и профильные смены;
 дополнительные общеразвивающие программы  

  6 направленностей;
 семейные турслеты и походы выходного дня;
 тематические выездные мероприятия д ля школьников;
 практико-ориентированные семинары  

   д ля педагогов и родителей;
 молодежные форумы, т уристские слеты,  

   спортивные сборы, соревнования и праздники.

 четыре благоустроенных жилых корпуса;

 стационарный палаточный лагерь;

 клуб-столовая;

 библиотека и игротека;

 историко-краеведческий 
музей;

 актовый зал и летняя сцена 
с амфитеатром на 650 мест;

 зал для занятий хореографией 
и дискотек;

188475 Ленинградская область, 
Кингисеппский район, д. Ванакюля,
тел.: (81375) 6-72-21,
е-mail: rosson@mail.ru,
www.rosson.ru,
vk.com/rossonru 

Детский  
оздоровительно-
образовательный  
центр «Россонь»  
имени Ю. А. Шадрина

Инфраструк т ура:

Организация отдыха:

 аудитории для занятий техническим 
и прикладным творчеством;

 теннисный и тренажерный залы, 
стадион с искусственным газоном 
и освещением, спортивный комплекс 
с многофункциональным залом 
и душевыми;

 банный комплекс;
 стоянка для лодок и катеров;
 веревочный парк и скалодром;
 благоустроенный пляж.
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